
-Уважаемые зрители, програм-
ма задержалась лишь из-за
того, что необходимо дож-

даться наступления полнейшей тем-
ноты, - звучит голос ведущего.

На территории вокруг фонтана
«Каменный цветок» возведены три-
буны для более двух с половиной ты-
сяч зрителей. По периметру бассейна

расположились VIP-столики. Ни од-
ного свободного места. Гости засты-
ли в ожидании. То тут, то там разда-
ется свист нетерпеливой веселой
публики. И вот все огни погасли, и
грянули первые аккорды классиче-
ской музыки.

Из бассейна валят густые клубы ту-
мана, которые на мгновенье скрыва-

ют  от зрителей водное пространство.
Внезапно со всех сторон вспыхивает
разноцветная подсветка, и сквозь уже
рассеивающийся туман в небо взмы-
вают высоченные струи фонтанов. 

В такт музыке, ускоряя или замед-
ляя вместе с мелодией темп, начина-
ются водные танцы. Бьющие гейзеры
становятся то выше при более силь-
ных аккордах, то опускаются к самой
поверхности воды, то меняют формы
на всевозможные водные фигуры. 

ЗАКОНОДАТЕЛИ ПОСТАРА-
ЛИСЬ... Мосгордума в среду, 11 ию-
ля, провела заключительное в весен-
ней сессии пленарное заседание. В
эту сессию законодатели провели 25
пленарных заседаний, на которых
рассмотрели 187 вопросов и приняли
218 правовых актов. Среди них - 32
закона, 105 постановлений, 69 поста-
новлений о принятии проектов и зако-
нов города, а также 12 обращений.

ЧТО ВЫ ДУМАЕТЕ? Столичные
власти утвердили план проведения
социологических исследований и оп-
росов общественного мнения москви-
чей до конца 2007 года, сообщили в
четверг, 12 июля, в администрации
города. Горожан проинтервьюируют
по 24 актуальным вопросам экономи-
ческого развития, социальной поли-
тики и управления городом. Среди
тем, которые планируется вынести на
суд москвичей, такие: реализация жи-
лищных программ правительства го-
рода, льготное лекарственное обес-
печение населения, мероприятия по
внедрению режима «одного окна» и
другие.

ВНУКОВО: ОЧЕРЕДНОЙ РОСТ.
По итогам первого полугодия 2007 го-
да общий пассажиропоток междуна-
родного аэропорта Внуково составил
2 млн. 731,7 тыс. пассажиров, что на
28,6 процента больше, чем за анало-
гичный период 2006 года, сообщили в
четверг, 12 июля, в пресс-службе аэ-
ропорта. В июне 2007 года общий
пассажиропоток международного аэ-
ропорта Внуково составил 682,9 тыс.
пассажиров, что на 25,8 процента
больше, чем в июне 2006 года.

Дом наш стоит на улице Живопис-
ной, что находится в районе Щуки-
но. Лет ему, по домовым меркам,

совсем немало - свыше пятидесяти, а
пожилые дома, как и пожилые люди, в
известном смысле «вещи в себе», от ко-
торых порой приходится ожидать чего-
то необычного и необъяснимого. Тем
более если за всю свою долгую жизнь
дом не видел ни одного капитального
ремонта.

И вот однажды вечером наш дом
вдруг взвыл всеми фибрами своих
спрятанных в стенах водопроводных
труб. Попытки лихорадочно крутить все
наличествующие краны ни к чему не
привели: невидимый трубный оркестр
продолжал стенать по всему нашему
подъездному стояку сверху донизу на
самых убийственных для человеческого
уха частотах.

Вызванный из ДЕЗа сантехник мето-
дично обошел воющие квартиры, что-то
там постукал, послушал и вынес вер-
дикт: к источнику всей этой какофонии
можно подобраться только из квартиры,
что находится подо мной. А вот именно
в ней-то, как говорится, по закону под-
лости, никто не отвечал на стуки и звон-
ки в дверь. Ни в тот вечер, ни на следу-
ющий день. Соло же водопроводных
труб все это время продолжалось, из-
редка изменяя лишь резонанс и частоту
звучания. В ДЕЗе вконец измученным
жильцам пояснили, что в данном случае
вскрывать дверь не имеют права: нет
ведь ни потопа, ни пожара. Ситуация
при всем своем идиотизме сложилась
патовая. Трупов нет? Не горим, не то-
нем? Ну, разве что не спим. Тогда, гово-
рят нам, сидите, слушайте «музыку» да
дожидайтесь соседа.

Трубный ноктюрн продолжался не-
сколько дней. А стих он так же внезап-
но, как и начался. Долгожданный обита-
тель «музыкальной квартиры» все же
появился в ней, что-то там покрутил и
быстро, по-английски, ретировался.

Теперь у нас в подъезде тишина, ко-
торую мы, честно говоря, боимся спуг-
нуть. Где тогда вновь искать запропас-
тившихся надолго жильцов? Ведь то,
что произошло с нами, едва ли уступает
тому же самому потопу. Проверено на
собственной шкуре. Но в данной ситуа-
ции действующее законодательство не
позволяет никому вскрывать квартиру
без присутствия хозяина.

Как быть? Лично я ответа не знаю.
Может, законодатели подскажут?

НОКТЮРН 
НА ТРУБАХ
Станислав
ДУБРОВСКИЙ,
читатель «МС»

Наталья ШОМПОЛОВА,
председатель ЖСК «Измайлово»:

- Совершенно очевидно, что, ска-
жем, председателю ЖСК необходимо
как следует овладеть вопросами де-
лопроизводства. Тогда никаких суще-
ственных трудностей по документо-
обороту не возникнет. Можно, конеч-
но, и специалиста нанять, но это по-
требует дополнительных затрат.

Людмила ЛЕВИТИНА,
председатель 
ТСЖ «Варсонофьевское»:

- Если у товарищества небольшой
дом и оно не занимается каким-то
строительством, то лучше перейти на
упрощенную схему налогообложе-
ния. Целесообразно вести баланс
только по тем статистическим кодам,
которые соответствуют реальной де-
ятельности ТСЖ. И здесь необходима
компьютерная программа, которая
подогнана под конкретный дом. Та-
кая же программа нужна по комму-
нальным платежам, чтобы вся отчет-
ность сосредотачивалась в бухгалте-
рии ТСЖ. Тогда не придется бегать по
ЕИРЦ и паспортным столам. Прави-

тельству Москвы стоит подумать о
том, как упростить для ТСЖ и ЖСК
общение с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями.

Герман ЛОМТЕВ,
председатель
Межрегиональной организации
объединений домовладельцев:

- Давно идет речь о том, чтобы пе-
ревести весь жилищно-коммуналь-
ный документооборот на электрон-
ные носители. Это позволило бы сде-
лать его более экономным и удоб-
ным. Пора перейти от слов к делу,
растиражировав такую систему обме-
на информацией среди всех управля-
ющих компаний, ТСЖ и ЖСК, а также
поставщиков коммунальных услуг.

Евгения ЮНИСОВА,
председатель некоммерческого
партнерства «Управдом»:

- ТСЖ и ЖСК, будучи некоммерче-
скими организациями, являются
юридическими лицами. Следователь-
но, им необходимо вести все виды

отчетности, предусмотренной для
юридических лиц. Другое дело, что,
поскольку ТСЖ и ЖСК – организации
некоммерческие, им целесообразно
перейти на упрощенную систему на-
логообложения, которая предусмат-
ривает меньшее количество бумаг по
финансовым позициям. Пойдет на
пользу и создание каких-то единых
бухгалтерских и расчетных центров -
сложно и накладно на один дом най-
ти профессионального бухгалтера,
делопроизводителя.

Елена КУДИНОВА,
специалист по работе с ТСЖ 
и ЖСК управы района
Восточное Дегунино:

- Во-первых, необходимо решить
принципиальный вопрос – упростить
работу предпринимателей, особенно
малых, состоящих в управляющих
компаниях, ТСЖ и ЖСК. Во-вторых,
ввести упрощенную систему налого-
обложения. Это, соответственно, поз-
волило бы внедрить простые и на-
дежные системы электронного доку-

ментооборота и автоматизации биз-
нес-процессов для услуг по управле-
нию многоквартирными домами.

Леонид БОБЫЛЕВ,
кандидат технических наук:

- ТСЖ следовало бы позаимство-
вать опыт жилищных кооперативов,
которые активно развивались в со-
ветское время. Они были освобожде-
ны от налогов на прибыль и имели
право те небольшие деньги, которые
собирались жильцами, использовать
на ремонт  дома, благоустройство
подъездов и т.д. При этом бюрокра-
тических проволочек с документами
было меньше. На этот опыт должны
обратить внимание и наши законода-
тели, поскольку доходы ТСЖ как
коммерческой организации облага-
ются налогами. ТСЖ необходим так-
же бухгалтер. Одним словом, новые
формы управления домами постав-
лены в жесткие бюрократические
рамки, раздвинуть которые порой не
под силу не только жильцам, но и
профессиональным юристам.
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ДОКУМЕНТООБОРОТ В ТСЖ: КАК ЕГО
СДЕЛАТЬ БОЛЕЕ ПРОСТЫМ И ПОНЯТНЫМ?

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Зинаида КИРИЕНКО:
По жизни меня 
вела любовь 19

Всеволод ПЛЕШИВЦЕВ:
Безопасно там, 
где светло 3

Вартан АВАКЯН:
ОТИС берет 
новые высоты 2

Мог ли Петр Ильич Чайковский предположить,
что под его музыку будут танцевать... фонтаны?!
Это удивительное событие состоялось на ВВЦ.
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МОСОТИС УСТАНАВЛИВАЕТ В СТОЛИЦЕ
ЛИФТЫ, КОТОРЫЕ СООТВЕТСТВУЮТ
ЕВРОПЕЙСКИМ СТАНДАРТАМ
НАДЕЖНОСТИ И БЕЗОПАСНОСТИ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (229), 18 - 24 июля 2007

-В артан Нахапетович, с момента
нашей предыдущей встречи
прошло полтора года. Насколь-

ко успешно шли дела ОТИС в Москве в
этот период? Расширилось ли присутст-
вие вашей компании в лифтовом хозяй-
стве столицы? И в каких именно секто-
рах в большей степени?

- Бизнес ОТИС уверенно растет как в
Москве, так и в России в целом. В сред-
нем за год оборот увеличивается на 30
процентов. В основном это происходит
за счет тех лифтов, которые мы сами
продаем и монтируем, а затем берем в
сервисное обслуживание. Что касается
монтажа нового оборудования, то здесь
наибольший рост мы имеем в сфере му-
ниципального жилья. Но, естественно, и
коммерческий сегмент оборудуется на-
шими лифтами. Сейчас, например, мы
взяли в обслуживание после монтажа
лифты отеля «Риц – Карлтон». Дальней-
шие перспективы связаны с завершени-
ем строительства гостиницы «Москва»,
где тоже будут стоять лифты ОТИС. В
этом районе мы намерены сформиро-
вать новое специализированное управ-
ление. В целом в Москве на нашем об-
служивании находится 38 тыс. лифтов,
причем число их увеличивается ежегод-
но. Только с конца 2006 года количество
обслуживаемых нами московских лиф-
тов возросло на 300 единиц. Совместно
с правительством столицы МОСОТИС
принимает активное участие в реализа-
ции реформы ЖКХ.

- Как вы оцениваете состояние лиф-
тового хозяйства в Москве? Есть ли у
МОСОТИС программа капитального ре-
монта и модернизации лифтов?

- Что касается общей изношенности
парка, то здесь могу привести данные
Ростехнадзора: 20 процентов лифтов в
стране выработали свой ресурс. Но если
говорить о том парке, который обслужи-
вает МОСОТИС, то здесь наблюдается
позитивная динамика. Благодаря совме-
стным усилиям правительства Москвы и
нашей компании темпы модернизации и
замены лифтов превышают темпы их
старения. Такое положение сохраняется
уже на протяжении нескольких лет. У
нас есть программа обновления парка,
сформирована централизованная тех-
ническая база данных в Департаменте
ЖКХиБ. Производится диагностика обо-
рудования, по результатам которой вы-
бирается метод – капитальный ремонт,
модернизация или полная замена. На
протяжении двух лет ОТИС реализует
программу обновления лифтов в не-
стандартных и каркасно-приставных
шахтах, для которых мы производим
оборудование. Есть, конечно, и решение
для стандартных шахт. Для них идеаль-
но подходит наша модель Otis 1000R -
она специально была разработана для
российского массового жилья. Ее отли-
чают ценовая доступность, надежность,
безопасность, устойчивость к актам
вандализма, простота и удобство монта-
жа и эксплуатации, ремонтопригод-
ность. Сегодня такое оборудование у
нас закупают многие лифтовые компа-
нии для последующей его эксплуатации
на своих участках.

- Можно ли говорить о том, что ОТИС
сегодня предпочитает не просто прода-
вать лифты, но и расширять свой бизнес
в направлении их обслуживания?

- Это именно так. Сервисное обслужи-
вание – стратегически значимое направ-
ление деятельности ОТИС как в России,
так и в мире. В этом смысле мы принци-
пиально отличаемся от конкурентов.
Сейчас мы развиваем программу «Спут-
ник», которая, по сути дела, является аб-
солютно новой концепцией развития на-
шей сервисной сети в России.

- И в чем ее новизна?
- Суть концепции в том, что сервисные

офисы должны размещаться в каждом
районе города, в пределах шаговой дос-
тупности для потребителей. Единый
стиль оформления делает «Спутники»
легко узнаваемыми в каждом городе.
Они призваны стать своего рода «лиф-
товыми магазинами», где можно полу-
чить любую информацию о компании,
заключить договор на обслуживание
или покупку оборудования, провести пе-
реговоры с региональным руководством
ОТИСа. В ближайшее время все сервис-
ные управления ОТИС в России будут
модернизироваться в рамках программы
«Спутник», и российская столица, конеч-
но же, не станет исключением.

- Во время нашей предыдущей встре-
чи вы говорили о том, что Москва – один
из самых высоких городов мира, по-
скольку средняя высота зданий здесь
уже достигла 10 – 11 этажей. Город про-
должает расти вверх, возводятся новые
жилые и офисные башни. Как МОСОТИС
участвует в этих проектах?

- Мы участвуем во многих конкурсах
по оснащению лифтами высотных зда-
ний. Так, например, сейчас мы заверша-
ем работы по установке самого высоко-
го в Восточной Европе панорамного
каркасно-приставного лифта на Север-
ной башне комплекса Москва-Сити. Ее
высота 110 метров. Напомню, что самое
высокое здание находится в Дубае, и
там тоже установлены наши лифты. Мы
участвовали и будем участвовать в та-
ких проектах. Кроме того, ОТИС предла-
гает сейчас совершенно новую систему
управления пассажиропотоком – «Ком-
пас».

- Сейчас в столице реализуется про-
грамма формирования так называемой
безбарьерной среды для людей с огра-
ниченными физическими возможностя-
ми. Вы участвуете в этой работе?

- Хочу напомнить, что именно ОТИС
впервые разработал и выпустил кабину,
приспособленную для людей с ограни-
ченными возможностями. И в целом у
мирового ОТИС накоплен большой опыт
в этой части. Во многих городах мира та-
кие программы реализованы, причем
именно на основе оборудования нашей
компании. Один из таких городов – Вене-
ция, где мне довелось побывать. Там
очень много мостиков, лестниц и т.д. Не-
смотря на это люди с ограниченными
возможностями фактически беспрепят-
ственно могут передвигаться здесь по
любым маршрутам, поскольку везде
есть подъемники.

Что касается Москвы, то здесь мы то-
же устанавливаем такое оборудование в
домах, которые обслуживаем. Мы гото-
вы делать это и впредь, соответствую-
щие технические возможности у нас
есть. Недавно этот вопрос обсуждался
на совещании в Департаменте ЖКХиБ, и
сейчас мы ждем окончательного реше-
ния по этой программе.

Должен сказать также, что наша ком-
пания традиционно поддерживает Пара-
олимпийские игры. Недавно нас пригла-
шали в Российский параолимпийский
комитет, где мы обсуждали планы даль-
нейшего взаимодействия. Благотвори-
тельность – это традиция ОТИСа. Напри-
мер, в 2006 году в рамках благотвори-
тельной программы в конькобежном
центре в Коломне наша компания уста-
новила подъемник для людей с ограни-
ченными физическими возможностями.

- На вашем рынке тоже действуют
конкурентные правила. Но лифты – это
достаточно сложный и высокотехноло-
гичный сегмент городского хозяйства.
Как вы относитесь к фактам, когда по
результатам конкурса на обслуживание
лифтов приходит организация, у которой
нет соответствующей материальной и
кадровой базы?

- Считаю, что конкуренция – это очень
полезный механизм оптимизации всех
возможностей компании, и к конкурен-
там мы относимся с уважением. Но ведь
не зря мы называемся именно специали-

зированными организациями. Наша ра-
бота связана с безопасностью граждан,
она является социально значимой. Дос-
таточно сказать, что лифты ежедневно
перевозят людей больше, чем общест-
венный транспорт. Во главу угла мы ста-
вим надежность и безопасность. В 2003
году были приняты новые Правила уст-
ройства и безопасной эксплуатации
лифтов (ПУБЭЛ), которые фактически
соответствуют европейским стандартам.
Сегодня еще действует временный мо-
раторий на их применение. Однако мы
уже многие годы работаем по внутри-
корпоративным правилам, которые го-
раздо жестче российских. И оборудова-
ние, производимое на наших российских
заводах, полностью соответствует этим
стандартам.

В любом случае для выполнения работ
по техническому обслуживанию лифтов
компания должна соответствовать требо-
ваниям, предъявляемым к специализиро-
ванным организациям. Если соответству-
ет, то вполне нормально, что она участву-
ет в конкурсах и даже выигрывает их.

Но если на сервисный рынок в этой
сфере выходят мелкие организации, пы-
таясь конкурировать путем демпинга
цен, чаще всего это заканчивается пе-
чально. Лифты приходят в негодность,
собственники вынуждены обращаться в
крупные компании и переплачивать за
восстановление оборудования. Поэтому
надо тщательно разбираться в каждом
случае, когда компанией объявляется яв-
но заниженная стоимость. Наличие про-
изводственно-технической базы – не
единственное условие. Надо учитывать
финансовую сторону дела. Вы знаете,
что растут из года в год стоимость мате-
риалов, зарплата. И иногда не совсем
понятно, каким образом компания наме-
рена обеспечивать предлагаемый уро-
вень цен. В общем, цена не может быть
единственным и необходимым условием
победы в конкурсе.

- Как развивается материально-тех-
ническая база вашего предприятия?
Чем вообще вы располагаете?

- Если говорить в целом, то ОТИС на
сегодня – это крупнейший в мире произ-
водитель лифтов, эскалаторов и траво-
латоров. Компания предлагает свою
продукцию и услуги более чем в 200
странах, обслуживает во всем мире 1,5
млн. лифтов и эскалаторов. В России на
долю ОТИС приходится около 20 про-
центов продаж нового подъемно-транс-
портного оборудования, около 15 про-
центов лифтов страны обслуживаются
нашей компанией. На территории Рос-
сии ОТИС имеет три завода.

Что же касается именно Москвы, то у
нас на базе сервисного центра по произ-
водству контроллеров и пакетов модер-
низации уже давно функционирует логи-
стический складской центр класса «А».
Есть у нас и ремонтная база, где мы из-

готовляем и приводим в порядок запас-
ные части для российских лифтов, кото-
рые уже сняты с производства, но они
есть на участках, которые мы обслужи-
ваем. Завод в Санкт-Петербурге, откуда
мы осуществляем поставки, наращивает
мощности по выпуску лифтов, предна-
значенных для муниципального жилья.

- Насколько досаждает вам ванда-
лизм в отношении лифтового хозяйст-
ва? И в чем состоят, скажем так, москов-
ские особенности этого явления?

- Полагаю, что вандализм был и оста-
ется серьезной проблемой. По нашей
статистике, основная часть заявок с жа-
лобами на плохую работу лифтов обу-
словлена именно действиями вандалов.
В первую очередь страдают двери по
причине ударов и удерживания. В итоге
увеличивается нагрузка на обслуживаю-
щий персонал, который вынужден часто
выезжать по вызовам.

Иногда происходит вообще нечто за-
предельное. Вот пример: хулиганы вне-
сли в кабину автомобильные покрышки,
подожгли их и отправили лифт на верх-
ний этаж. К счастью, пожара в доме уда-
лось избежать, однако лифт мы вынуж-
дены были заменить.

Что касается московской специфики,
то были случаи, когда охотники за цвет-

ным металлом выводили из строя лиф-
ты в целом микрорайоне. У нас есть да-
же карта очаговости таких проявлений.
Но сегодня ОТИС выпускает антиван-
дальные кабины, где надежно защище-
ны и плафоны, и панели управления. В
этом направлении мы будем работать и
дальше. Но здесь хотелось бы подчерк-
нуть, что в результате жилищной рефор-
мы лифт становится общедолевым иму-
ществом граждан, проживающих в доме.
Поэтому им пора осознать, что намерен-
ный вывод лифтового оборудования из
строя равносилен порче собственного
автомобиля или квартиры.

- Расскажите о том, как организована
работа ваших диспетчерских и аварий-
но-ремонтных служб. Как они оснащены
и насколько оперативно реагируют на
остановку лифтов?

- У нас круглосуточно действует цент-
ральная диспетчерская служба. В таком
же режиме работают локальные диспет-
черские, которые у нас есть в каждом из
16 районных специализированных упра-
влений. На вызовы реагируем оператив-
но: в случае застревания людей – не бо-
лее получаса. ОТИС располагает в Моск-
ве четырьмя ремонтно-аварийными
службами. В праздничные дни механики
патрулируют участки обслуживания,
чтобы максимально быстро отреагиро-
вать на остановку лифтов.

Что же касается оснащения, то каж-
дый экипаж из двух человек располагает
машиной, все имеют мобильные теле-
фоны, средства индивидуальной защи-
ты, инструменты и набор запасных час-
тей, которые необходимы для устране-
ния повреждения. Сейчас мы закупаем
новый, более высокий по классу транс-
порт для прорабов и среднего менедж-
мента. Приводим в порядок специализи-
рованные управления. Два помещения
уже полностью отремонтированы. У нас
принята и выполняется долгосрочная
программа улучшения условий труда в
мастерских и офисах.

- Как строится кадровая политика ва-
шей компании? По какому принципу под-
бираете людей, как их учите?

- Хотя ОТИС является мультинацио-
нальной компанией, особенность ее в
том, что она везде действует локально.
Это горизонтально ориентированная
компания, и она всегда опирается на
местный менеджмент. Принцип прост:
мы приглашаем людей, действительно
желающих трудиться. Особенно это ка-
сается молодежи, которая перед прие-
мом на работу может пройти у нас курс
обучения. Безусловно, люди – это са-
мый ценный ресурс компании. Страте-
гия наша в том, что мы всячески поощ-
ряем и стимулируем карьерный рост
своих сотрудников. Принципиально ста-
раемся продвигать внутренних канди-
датов, чтобы у каждого – от механика
до руководителя того или иного звена –
были перспективы роста. С этой целью
ежегодно анализируем работу всех сот-
рудников, определяем, кто из них готов
трудиться на более высоком уровне.
Многие менеджеры ОТИС начинали ра-
боту в компании на позициях механиков
и прорабов.

Значительные средства МОСОТИС
тратит на обучение сотрудников. После
среднего специального образования они
за счет компании получают высшее.
Многие сотрудники за счет компании
изучают иностранные языки. Наиболее
продвинутые проходят обучение в спе-
циализированном университете ОТИС.

- Отношения работодателя и наемных
работников – это, пожалуй, одна из са-
мых актуальных проблем столичного
мегаполиса. Насколько защищены сот-
рудники МОСОТИС в социальном плане?

- Традиционно ОТИС проводит соци-
ально ориентированную политику во
всем, что касается членов трудовых кол-
лективов. Прежде всего отмечу, что еже-
годно значительно увеличивается зара-
ботная плата. Кроме того, у нас преду-
смотрено страхование жизни и добро-
вольное медицинское страхование для
всех сотрудников – от механика до руко-
водителя. Медицинская страховка рас-
пространяется и на их несовершеннолет-
них детей. Наши работники получают до-
тации на оплату детских садов, детских
санаториев и лагерей отдыха. Есть у
МОСОТИС и своя база отдыха. По пятни-
цам у нас функционирует физкультурно-
оздоровительный комплекс, при необхо-
димости мы арендуем спортивные залы.
Ежегодно проводим спартакиады, бли-
жайшая из них состоится в сентябре на
стадионе «Крылья Советов». То есть все,
что касается условий труда и отдыха со-
трудников, является для нас безуслов-
ным приоритетом.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ
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чил Московскую медицинскую
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тической академии при МИД
России, школу менеджмента в
Страсбурге. Кандидат медицин-
ских наук. В сфере лифтового
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директор ОАО «МОСОТИС».
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Произошло то, что должно
было произойти давно. В
минувшую субботу Влади-

мир Путин подписал указ о при-
остановке участия России в До-
говоре об обычных вооруженных
силах в Европе (ДОВСЕ). Прези-
дент выполнил свой долг - ни
больше ни меньше. И шаг этот,
по сути, был безальтернативен.

ДОВСЕ - это договор между
Варшавским пактом и НАТО. Он
имел смысл, когда два паритет-
ных блока противостояли друг
другу. Когда они вырабатывали
механизмы контроля, меры до-
верия и т.п. Но с тех пор минула
целая эпоха. Теперь, с точки зре-
ния здравого смысла, договор
этот никому не нужен. Тем более
не нужен он нам.

Самое смешное, что мы этот

договор подписали, ратифици-
ровали, а остальные ключевые
его участники (речь идет о флан-
говых ограничениях на размеще-
ние войск), которые являются
нашими соседями, ратифициро-
вать его не собирались и не со-
бираются. Мы неоднократно
спрашивали: ребята, вы хотите,
чтобы ДОВСЕ существовал? Тог-
да, пожалуйста, ратифицируйте
его вслед за нами. И он будет
действовать. Договор не подра-
зумевает наличия только одной
стороны, которая его соблюдает.
В таком случае это не договор, а
какой-то бред. Театр абсурда.

Абсолютно нелепо звучат про-
тесты наших «партнеров», вы-
ступивших с критикой россий-
ского моратория на соблюдение
ДОВСЕ. Мы не раз предупрежда-

ли, что терпение у нас не безгра-
нично. Что из договора мы вый-
дем, если Европа, США, НАТО не
перестанут «включать дурака».

Долг российской власти - со-
ответствующим образом вести
себя с этим кабальным догово-
ром. Странно, что мы раньше не
разобрались с этим вопиющим
безобразием. Почему так долго
ждали и фактически действовали
во вред себе? Наверное, потому,
что слишком терпеливые, миро-
любивые. И потому, что до нас на
самом деле очень долго доходит
нелепость происходящего.

Почему в свое время мы вля-
пались в так называемые стам-
бульские соглашения или подпи-
сали энергетическую хартию, ко-
торая изначально ущемляла на-
ши интересы? Да потому, что
наш бывший глава государства,
простите, был нетрезв. Теперь
нам говорят: подписали - соблю-
дайте. А мы уже трезвые! И горь-
кое похмелье прошло. С нами
бессмысленно разговаривать в
прежнем тоне.

Так же бесполезно стенать о
том, что несоблюдение договора

с нашей стороны, дескать, несет
угрозу стратегической стабиль-
ности. А вы-то его соблюдали,
уважаемые? Решение Москвы
для наших отношений с Западом
не повлечет ровным счетом ни-
каких последствий. Впрочем,
нет: отказ от вопиющего идио-
тизма может вызвать такие пос-
ледствия, как уважение, более
серьезное отношение к нам как
партнеру, прекращение традици-
онной халявы, на которую так
падки наши «партнеры».

С выходом из ДОВСЕ мы раз-
вязываем себе руки в решении
проблем военного планирования
и адекватного ответа на существу-
ющие угрозы. Теперь мы свобод-
ны в размещении своих войск на
своей же территории. К счастью,
мы избавились от этой несвобо-
ды, от этого удивительного и
крайне редкого состояния в исто-
рии человечества. Не зря же Пу-
тин сказал: хотел бы он посмот-
реть на того, кто станет препятст-
вовать Пентагону в перемещении
своих войск из одного штата в
другой. В то время как американ-
ские солдаты свободно разгули-

вают по всему миру. Мы же, если
помните, из-за каких-то абсурд-
ных ограничений не могли позво-
лить себе создать адекватную по
численности группировку войск
во время проведения контртерро-
ристической операции в Чечне.
Она ведь находилась во фланго-
вой зоне ДОВСЕ, чему кто-то на-
верняка очень радовался.

При этом на Западе демонст-
ративно не хотели замечать ни
появления свободной от дейст-
вия ДОВСЕ «серой зоны» на
территории стран Балтии, ни
превышения странами НАТО
«групповых» ограничений
ДОВСЕ как результата расшире-
ния альянса, ни многого друго-
го. Получалась классическая иг-
ра в одни ворота. Они нам - ПРО
в Польше и Чехии, продвижение
Североатлантического альянса
на восток. Мы им - досрочный
вывод военных баз из Грузии,
свертывание нашего воинского
контингента в Приднестровье.

Откровенно говоря, ДОВСЕ -
это анахронизм. В том виде, в ко-
тором он был бы нам нужен, он
бы обессмысливал существова-
ние НАТО в нынешних обстоя-
тельствах. Потому как страны, ко-
торые брали на себя ограничения
по ДОВСЕ, раньше были нашими

союзниками. Теперь же это наши
потенциальные противники.

Так что наш выход из ДОВСЕ -
это лишь отказ от крайних форм
идиотизма во внешней политике.
В этом направлении надо продви-
гаться дальше. Ведь подобных
проявлений еще хватает. Сюда
бы я отнес, например, нашу фи-
нансовую стратегию. Размеще-
ние российских резервов разного
рода в ценных бумагах потенци-
ального противника - это даже
хуже, чем ДОВСЕ. Это все равно
что в 1940 году разместить акти-
вы Государственного банка СССР
в фашистской Германии... 

Следующим шагом должен
стать выход из навязанных нам
стамбульских соглашений. На са-
мом деле их можно было бы не
заключать, если бы, повторяю,
меньше пили. А то мы хотели вы-
пивать и нравиться партнерам по
пьянке. Но лучше поздно, чем
никогда. 

Зачем мы уходили из Ахалка-
лаки, если местное население ка-
тегорически выступало против
этого? Зачем уходили из Гудауты
- у нас что, много баз на Черном
море? Зачем бросаем приднест-
ровцев, если они просят, чтобы
мы остались? 

Зачем?..

Михаил ЛЕОНТЬЕВ,
автор и ведущий 
телепрограммы «Однако»

Принятый в 2006 году Государст-
венной думой РФ Федеральный
закон «О внесении изменений в

некоторые законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопросу оформ-
ления в упрощенном порядке прав гра-
ждан на отдельные объекты недвижи-
мого имущества» пресса сразу же наре-
кла «дачной амнистией». Насчет точно-
сти определения сути закона можно бы
поспорить, так как амнистировать мож-
но лишь виновного, осужденного, но
никак не двадцать с лишним миллионов
россиян, которые не по своей вине, а в
силу несовершенства законодательства
и организационных помех не могли за-
регистрировать свое право собственно-
сти на земельные участки, предостав-
ленные под жилищное строительство,
личное подсобное хозяйство, сады, да-
чи, огороды.

В результате законодательно проце-
дура оформления облегчилась, и те-
перь можно зарегистрировать свое
право на эти объекты недвижимости
на основании всего двух документов:
первый - подтверждающий сам факт
предоставления гражданину земель-
ного участка в законном на момент его
предоставления порядке, и второй -
кадастровый земельный план участка.
Новым актом мы признали все доку-
менты, которые были выданы в раз-
ные периоды времени различными ор-
ганами на земельные участки, а с 1
сентября прошлого года для регистра-
ции права собственности на жилую не-
движимость достаточно деклариро-
вать существование этой недвижимо-

сти. Также была снижена стоимость
услуги по госрегистрации до ста руб-
лей. Однако ожидавшегося бума после
принятия этого закона не случилось. И
на то были свои причины.

На первый взгляд принятый в конце
нынешней сессии Государственной ду-
мой РФ закон «О кадастре недвижимо-
сти» никак не затрагивает закон о «дач-
ной амнистии». Однако новый документ
упорядочивает систему формирования
и регистрации прав на земельные уча-
стки и строений на них как единого объ-
екта недвижимости.

Прежде всего этот закон позволяет
устранить противоречие между Земель-
ным кодексом, признающим землю и
строение на ней единым объектом не-
движимости, и фактическим положени-
ем вещей: все связанные с учетом зем-
ли вопросы находятся в одном кадаст-
ре, а сооружения и строения - в другом.
То есть реально до сих пор действуют
две регистрационные системы, и граж-
данам при оформлении земельных уча-

стков и строений приходится действо-
вать на двух фронтах одновременно -
собирать уйму справок и документов,
выстаивая очереди поочередно то в ор-
ганах Роснедвижимости, то в БТИ. Это
не только затягивает процесс оформле-
ния права собственности в органах го-
сударственной регистрации, но и удоро-
жает его. 

Владельцам индивидуальных зе-
мельных участков, дач и гаражей свиде-
тельство о регистрации требуется в слу-
чаях купли-продажи, обмена, дарения
или оформления наследства, право на
которое, кстати, при наличии правоус-
танавливающего документа передается
независимо от того, имел на момент
смерти наследодатель свидетельство о
регистрации или не имел. Причем если
для регистрации перехода права на зе-
млю кадастровый план надо представ-
лять обязательно, а практика показыва-
ет, что при этом расходы по его состав-
лению берет на себя, как правило, при-
обретатель недвижимости, то для реги-

страции права собственности на садо-
вый или дачный дом, другие строения
достаточно написать декларацию на од-
ной страничке, расставив галочки «да»-
«нет», приложить кадастровый план,
если он есть, и все – сдавай на регист-
рацию. Если же плана нет, то достаточ-
но приложить справку от председателя
своего товарищества, что имеющиеся
на вашем участке строения не выходят
за установленные границы, а соседи
претензий к вам не имеют.

По-прежнему больным вопросом ос-
тается стоимость землеустроительных,
геодезических (изготовление кадастро-
вого плана) работ. Да, цены на кадаст-
ровые услуги раздуты, потому что ока-
зывающие эти услуги организации фа-
ктически являются монополистами,
прикормленными местными админист-
рациями. Поэтому они накачивали сме-
ту «воздухом», включая в нее не только
необходимые работы, но и не нужные
для дела. Учитывая, что регионы страны
значительно отличаются между собой,
законодатели решили, что каждый ре-
гион должен сам решать вопрос о пре-
дельной стоимости услуг, и предоста-
вили им такое право. Почти половина из
общего числа регионов уже воспользо-
вались им. Но есть регионы, которые
еще и потребовали дотаций на услуги с
явно завышенными ценами. Но почему
государство должно кормить фактиче-
ски частные организации?

Чтобы преодолеть монополизм, за-

кон «О кадастре недвижимости» ввел
институт кадастровых инженеров. Вво-
дятся и правила их деятельности, а так-
же квалификационные требования к
соискателям должности.

Создание вот таких негосударствен-
ных структур, которых, по нашим рас-
четам, будет много, причем как инди-
видуальных, так и коллективных, ра-
ботающих по типу частных нотариусов
и адвокатов, благодаря конкуренции
между ними позволит снизить цены,
поскольку клиент выберет того, чья
услуга дешевле. 

Принятие нового закона – лишь нача-
ло движения к решению проблемы. Да-
же при его наличии завтра же взять и
создать эффективную структуру невоз-
можно. Поэтому и предусмотрено по-
степенное введение закона в действие
до 2010 года, определен переходный
период. И в этот период, конечно же,
будет действовать уже сложившаяся
правовая система, в том числе закон о
«дачной амнистии». Нам же всем пока
остается лишь надеяться на вменяе-
мость местной власти, которая обязана
установить такие предельные уровни
стоимости кадастровых услуг и разме-
ры налогов, чтобы они не ухудшили бы
(кстати, это запрещено и Налоговым ко-
дексом) положение налогоплательщи-
ков и при этом дали бы им возмож-
ность реально распорядиться своим
правом на недвижимое имущество, а
значит, и пополнить бюджет региона.

Павел КРАШЕНИННИКОВ,
председатель Комитета по гражданскому,
уголовному, арбитражному и
процессуальному законодательству
Государственной думы РФ

ДОМ ПЛЮС ЗЕМЛЯ - ОБЪЕКТ НЕДВИЖИМОСТИ

Недавно депутаты Москов-
ской городской думы при-
няли новый нормативный

акт «О внесении изменений в
Закон города Москвы от 23 ноя-
бря 2005 года «О городской це-
левой программе развития на-
ружного освещения города Мо-
сквы на 2005-2009 годы». Под-
готовлен соответствующий за-
конопроект по предложению де-
путатов Мосгордумы, высказан-
ному на заседании ее комиссии
по городскому хозяйству и жи-
лищной политике еще в апреле
нынешнего года.

Дело в том, что объемы фи-
нансовых средств, предусмот-
ренных принятой в 2005 году
целевой программой развития
наружного освещения, не смог-
ли обеспечить выполнение
всех соответствующих меро-
приятий. Вместо необходимых

3 миллиардов 153 миллионов
рублей было выделено 1 мил-
лиард 118 миллионов рублей
на реализацию основных целей
программы.

Итоги выполнения целевой
программы в 2005-2006 годах
таковы. Все средства, выделен-
ные на развитие наружного ос-
вещения на эти годы в объеме
492 миллионов рублей, были ос-
воены. За их счет проводились
работы по реконструкции уста-
новок наружного освещения на
территории образовательных
учреждений, модернизирова-
лись системы электроснабже-
ния и телеуправления, шло пе-
реоборудование диспетчерских
пунктов. За этот период был
разработан проект реконструк-
ции ряда трансформаторных
подстанций. Прошла государст-
венную экспертизу и утвержде-

на концепция информатизации
наружного освещения. В тече-
ние двух лет были реконструи-
рованы установки наружного
освещения на 370 улицах и про-
ездах города. С учетом европей-
ского опыта и рекомендаций
Международной комиссии по
освещению были доработаны и
утверждены строительные нор-
мы, касающиеся организации
наружного освещения города.

Вместе с тем в обеспечении
надежной работы наружного
освещения сохранялся ряд
проблем. Так, сегодня в Моск-
ве, в основном в центральной
части города, работают 116 вы-
соковольтных трансформатор-
ных подстанций и 24,5 кило-
метра кабельных линий, полно-
стью выработавших свой нор-
мативный ресурс. 

Для решения этих проблем по
инициативе нашего департамен-
та и комиссии Мосгордумы по
городскому хозяйству и жилищ-
ной политике было принято ре-
шение рассмотреть возмож-
ность более полного освоения
средств для совершенствования
наружного освещения города.
Были разработаны и рекоменда-
ции для соответствующих работ.

Правительство Москвы внесло
изменения в программу, касаю-
щиеся увеличения объемов ра-
бот и финансирования. Прави-
тельство города также дополни-
ло программу мероприятиями
по реконструкции кабельных ли-
ний, высоковольтных трансфор-
маторных подстанций, имеющих
сверхнормативный износ, по ре-
конструкции существующих ус-
тановок наружного освещения
внутридворовых и внутриквар-
тальных территорий, по замене
аварийных опор.

Специалисты ГУП «Моссвет»
провели обследование устано-
вок наружного освещения, рас-
положенных на территории объ-
ектов социальной сферы. Были
определены объемы восстано-
вительных работ, необходимых
для этого финансовых затрат. В
результате был составлен пере-
чень объектов, на территории
которых необходимо создать
новые и реконструировать су-
ществующие установки. Кроме
того, совместно с префектурами
административных округов бы-
ли проведены обследования
1755 внутридворовых и внутри-
квартальных территорий. Все
это позволило выявить требуе-

мые объемы реконструкции и
проведения капитального ре-
монта установок. Были также
уточнены перечни работ по ре-
конструкции трансформаторных
подстанций, оборудование кото-
рых выработало свой срок
службы. Наряду с этим проведе-
ны мероприятия по созданию
системы управления наружным
освещением, а также по внедре-
нию новых высокоэффектив-
ных приборов.

Нашим департаментом был
подготовлен и согласован с Де-
партаментом экономической
политики и развития города
Москвы общий объем дополни-
тельного финансирования в
размере 857 миллионов руб-
лей. Из них на реконструкцию
установок наружного освеще-
ния объектов социальной сфе-
ры пойдет 502 миллиона руб-
лей, улиц и площадей города –
50 миллионов рублей, внутри-
дворовых территорий – 305
миллионов рублей.

С учетом большой значимо-
сти этих работ и был подготов-
лен проект закона «О внесении
изменений в Закон города Мо-
сквы «О городской целевой
программе развития наружного
освещения города Москвы на
2005-2009 годы». Он имеет со-
циальную направленность. Ре-

ализация намеченных законом
мероприятий позволит создать
новые и реконструировать су-
ществующие установки наруж-
ного освещения на многих объ-
ектах культуры, здравоохране-
ния, физкультуры и спорта.
Впервые заявлены и включены
в программу работы по созда-
нию наружного освещения на
31 объекте природопользова-
ния.

Для выполнения мероприя-
тий, включенных в документ,
вводится новый источник фи-
нансирования – территориаль-
ный дорожный фонд. Предус-
мотрено также увеличение бюд-
жетных средств, выделяемых на
развитие наружного освещения
в 2005-2009 годах, до 1 милли-
арда 975 миллионов рублей. Из
этих средств на 2007 год будет
дополнительно выделено 69
миллионов рублей.

Выполнение всех дополни-
тельных мероприятий позволит
повысить комфортность и безо-
пасность жителей Москвы, лик-
видировать оставшиеся темные
места на территории города. Бу-
дет получена и значительная до-
полнительная экономия элект-
роэнергии. Неудивительно, что
депутаты Мосгордумы проголо-
совали за принятие этого закона
единогласно.

Всеволод ПЛЕШИВЦЕВ,
первый заместитель
руководителя Департамента
топливно-энергетического
хозяйства города Москвы

БЕЗОПАСНО ТАМ, ГДЕ СВЕТЛО

В ТЕАТРЕ АБСУРДА УПАЛ ЗАНАВЕС
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У НАС НЕТ НЕДОСТАТКА В ЗАКОНАХ 
О НЕДВИЖИМОСТИ И ЗЕМЕЛЬНЫХ

ОТНОШЕНИЯХ, НО ЧЕМ БЛИЖЕ 
К ЗЕМЛЕ - ТЕМ БОЛЬШЕ ПРОБЛЕМ
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В Москве будет вестись
мониторинг особых объектов
нежилого фонда - зданий с
большепролетными конст-
рукциями (пролетом от 18 и
более метров), а также нежи-
лых высотных зданий (высо-
той от 75 метров и более).
Соответствующий закон «О
мониторинге особых объек-
тов нежилого фонда Моск-
вы» принят Моcгордумой в
среду, 11 июля.

Под мониторингом особых
объектов подразумевается
постоянное наблюдение,
анализ, оценка характери-
стик конструкции и техниче-
ских устройств, обеспечива-
ющих безопасность объек-
тов. По результатам монито-
ринга собственнику или дру-
гому владельцу будет выда-
ваться заключение с переч-
нем технических мероприя-
тий, которые надо выпол-
нить для обеспечения на-
дежности и безопасности
объекта.

Согласно закону преду-
сматривается ведение го-
родского банка данных мо-
ниторинга особых объектов.
Кроме того, законом устано-
влены требования к содер-
жанию особых объектов, а
также меры административ-
ной ответственности за их
нарушение.
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ИНФОРМ
БЮРО

МОНИТОРИНГ
ОСОБЫХ ОБЪЕКТОВ

4
РЕФОРМИРОВАНИЕ ЖИЛИЩНОЙ
СФЕРЫ И КОММУНАЛЬНОГО
ХОЗЯЙСТВА - ПРИОРИТЕТЫ
СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ СТОЛИЦЫ

День за днем:
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Международная конфе-
ренция «Город под микро-
скопом» пройдет в Москве с
6 по 8 сентября, сообщили в
четверг, 12 июля, в админи-
страции города. Мероприя-
тие будет организовано в
рамках работы Междуна-
родного сообщества по на-
ружному освещению (Ассо-
циация LUCI). Местом про-
ведения конференции ста-
нет здание правительства
Москвы на Новом Арбате,
дом 36/9. Оргкомитет меро-
приятия возглавит исполня-
ющий обязанности первого
заместителя мэра в прави-
тельстве Москвы Петр Аксе-
нов.

Конференция откроется
пленарным заседанием, на
котором планируется высту-
пление мэра города Юрия
Лужкова и руководителя Ас-
социации LUCI. В ходе кон-
ференции будет показан
фильм о наружном освеще-
нии столицы, а также орга-
низованы экскурсии по го-
роду и музеям.

ФОРУМ
ДИЗАЙНЕРОВ СВЕТА

ЧЕТВЕРГ,12.07

За прошедшие шесть ме-
сяцев текущего года в сто-
личных загсах заключено
33750 браков, сообщила ис-
полняющая обязанности
первого заместителя мэра
в правительстве Москвы
Людмила Швецова в пятни-
цу, 13 июля. Это на 3177
пар больше, чем за анало-
гичный период в 2006 году.

Но с увеличением количе-
ства браков, в Москве так-
же возросло общее количе-
ство разводов. В этом году
в столице брак расторгли
23660 пар. Это на 1760 раз-
водов больше, чем за пер-
вое полугодие 2006 года.

БОЛЬШЕ 
И БРАКОВ, 
И РАЗВОДОВ

«МС» - Интерфакс 

Струи пересекаются друг с другом
или, наоборот, устремляются в противо-
положных направлениях. Словно салют,
во все стороны разлетаются хрусталь-
ные с золотым переливом брызги.

- Передайте плащи! - приходят в себя
от изумления зрители, расположившие-
ся вблизи от фонтана. 

Их лица, посеребренные каплями, пе-
реливаются в лучах прожекторов. Орга-
низаторы праздника - «Продюсерский
центр ВВЦ» совместно с представитель-
ством в России французской компании
Aquatique Show International и продю-
серским центром «Симфония воды» -
предусмотрительно запаслись разно-
цветными прозрачными дождевиками,
которые теперь так пригодились гостям. 

Водное шоу «Танцующие фонтаны»
продолжает зачаровывать публику.
Могли бы вы себе представить, что бью-
щие струи фонтанов способны превра-
титься в экран, на котором появится ог-
ромный, почти во всю величину бассей-
на, бутон алой розы. Цветок под музыку

распускается на ваших глазах и разлета-
ется на тысячи маленьких брызг. А пара
белых голубей, плавно рассекающих во-
ду своими нежными крыльями? А белые
лошади, пробегающие сквозь струи,
словно разбрызгивая их на вас своими
гривами?

Наконец и в России людям посчаст-
ливится насладиться фонтанными тан-
цами. Ведь шоу уже просмотрели десят-
ки миллионов зрителей в более чем пя-
тидесяти странах.

- Конечно, программы различаются
между собой в зависимости от предос-
тавляемой площадки, - поясняет худож-
ник-постановщик Фабрис Хейнс. - Пре-
жде чем составить сценарий, я выезжаю

на место. Только после этого можно оп-
ределить, как и что лучше подать.

- Наша цель - показать зрителям фон-
таны XXI века, - поясняет генеральный
продюсер шоу Ингуна Ванцовича.

Достигнуть этой цели, несомненно,
помогает и удивительной красоты му-

зыка - от классической до мюзиклов. А
также видеопроекции, графические и
бим-эффекты на водных экранах, гей-
зеры, искусственный туман, компози-
ции с использованием новейших цвет-
ных и зеленых лазеров, пиротехниче-
ские эффекты, исполнители ориги-
нального жанра - танцоры с огнем,
танцоры в необыкновенных зеркаль-
ных костюмах, иллюзионисты с потря-

сающим номером «Полет над фонта-
нами».

Итак, шоу в полном разгаре, и вот
очередной сюрприз для зрителей - воз-
никновение на ступенях под стенами
массивного каменного цветка Николая
Баскова. Его дуэт с солисткой Большого
театра Ларисой Рудаковой с фрагмен-
том из английского мюзикла «Призрак
оперы» стал кульминацией вечера.

Шоу закончилось в полночь, но зри-
тели не спешили расходиться. После
увиденного невозможно сразу вернуть-
ся в ритм нашего скоростного времени.
Крики «браво» и «бис», несущиеся с
трибун в адрес организаторов, стали
лучшим ответом на вопрос «А нужны ли
подобные шоу?».

- У нашего центра богатое прошлое, но
пришло время сделать из него площадку
будущего, - высказался генеральный ди-
ректор ОАО «ГАО ВВЦ» Магомед Мусаев.

Шоу «Танцующие фонтаны» на ВВЦ
будет работать по 30 сентября (с четвер-
га по воскресенье).

Ольга ПЕТРУСЕВА

Как отметил руководитель Комитета
по реформированию городского хо-
зяйства Москвы Наиль Гайнутдинов,

стратегия развития города - это план сов-
местных действий общества, бизнеса и ис-
полнительной власти по достижению дол-
госрочных целей повышения благосостоя-
ния, качества и безопасности жизни моск-
вичей.

- В основу стратегии, - отметил Н. Гай-
нутдинов, - будет положена концепция че-
тырехуровневого развития Москвы. Пер-
вое направление - Москва как таковая,
второе - Москва, исполняющая функции
столицы, третье - межрегиональное сот-
рудничество не только в рамках москов-
ской агломерации, но и с близлежащими
областями, четвертое  направление - меж-
дународное.

Немалая часть вопросов касалась ре-
формирования жилищной сферы. При
этом подчеркивалось, что реализация
Жилищного кодекса является приоритет-
ным направлением. Продолжится строи-
тельство социального жилья для очеред-
ников, не снимает с себя город и обяза-
тельств по капитальному ремонту.

- По капитальному ремонту, - сказал
глава комитета, - недофинансирование
составляет, по нашим скромным оцен-
кам, около 260 млрд. рублей. Оно обра-
зовалось по тому жилью, которое было
передано городу министерствами и ве-
домствами в 1991 году. В соответствии
с регламентом и нормативными доку-
ментами капитальный ремонт должен
осуществляться по истечении тридцати
лет. Город взял на себя соответствую-

щие обязательства, но параллельно от-
рабатывается механизм взаимодейст-
вия в рамках решения этого вопроса с
федеральным правительством. Ведь
что нам трактует ЖК? При создании
ТСЖ город должен передать им объек-
ты в достойном, нормальном состоя-
нии. Поэтому мэр принял соответствую-
щее решение. Много было предложе-
ний о сроках проведения этой работы.
Шла речь о 15 - 18 годах, однако реше-
но сделать это в максимально сжатые
сроки - за семь лет. При рассмотрении
бюджета на 2008 год будет выделен
первый транш средств на эти цели. От-

ветственными за эту работу в городе
будут Комплекс городского хозяйства и
префектуры.

По мнению Н. Гайнутдинова, очень
важным является вопрос стимулирова-
ния создания ТСЖ. Он напомнил, что го-
род принял ряд решений в этом направ-
лении, в том числе о реорганизации ГУП
ДЕЗ и создании государственных учреж-
дений - инженерных центров. Та часть
ДЕЗов, которая связана с управлением
многоквартирными домами, будет транс-
формирована в акционерные общества,
и они станут на равных конкурировать с
другими управляющими компаниями при
проведении тендеров самими ТСЖ. Для
того чтобы повысить мотивацию к созда-
нию ТСЖ, сделать этот процесс более
контролируемым, город продолжит пре-

доставление дотаций на содержание жи-
лья и субсидий малообеспеченным семь-
ям.

- До 2010 года, - сказал Н. Гайнутди-
нов, - будут направляться деньги на со-
держание жилья, но только уже через
механизм управляющих компаний и
ТСЖ.

О перспективах развития энергетики
столичного региона рассказал консуль-
тант отдела разработки и сопровождения
реализации реформы городского хозяй-
ства Вахтанг Парцвания. Совершенство-
вание энергетической составляющей
станет частью общей стратегии развития

города до 2025 года. Но уже сейчас горо-
дом предпринимаются серьезные шаги
по укреплению энергосистемы.

- Сегодня, - отметил В. Парцвания, -
реализуются мероприятия в области
энергосбережения. Это городская целе-
вая программа, рассчитанная на перспе-
ктиву - до 2010 года. Уже реализованные
в рамках программы мероприятия спо-
собствовали снижению общей доли по-
требления электроэнергии. Кроме того, в
ближайшее время будут разрабатывать-
ся отраслевые и территориальные схемы
электроснабжения, инженерного обеспе-
чения, развития инфраструктуры. В ком-
плексе все эти мероприятия создадут
серьезный задел, который позволит пре-
одолеть дефицит электроэнергии.

Петр ПОЛЫНОВ

Врайоне Солнцево, на западе
Москвы, появилась «невидим-
ка» - новая электроподстан-

ция «Говорово». Ее не окружает па-
утина линий электропередачи:  ка-
бельный подвод 220 кВ и выход 10
кВ спрятаны под землю, там же на-
ходится и коллектор. Невысокое
здание подстанции, грамотно впи-
санное в ландшафт, не бросается в
глаза.

Повышенная защита от шума и
компактность позволяют назвать
«Говорово» эксклюзивным объек-
том. Подстанция сооружена в
сжатые сроки генподрядной орга-
низацией ОАО «ЭМК – Инжини-
ринг» в рамках программы комп-
лексного развития  системы элек-
троснабжения столицы на 2006 –

2010 годы. До конца нынешнего
МОЭСК (Московская объединен-
ная  электросетевая компания)
планирует ввести в эксплуатацию
18 подстанций мощностью 110 кВ
и 7 – мощностью 220 кВ. «Говоро-
во» - один из ключевых объектов
программы.

Присутствовавшим на торжест-
венном мероприятии журнали-
стам и гостям было что посмот-
реть: подстанция оснащена са-
мым современным энергоэффек-
тивным оборудованием, на ней
три трансформатора по 100 МВА,
и мощность ее может быть увели-
чена еще на 180 МВА. При этом
площадь застройки энергообъек-
та менее 2500 квадратных метров.

Наталья КРАСОВА

КОММУНАЛЬНЫЕ ГРАНИ СТРАТЕГИИ ГОРОДА

«КАМЕННЫЙ ЦВЕТОК» 
ПУСТИЛСЯ В ПЛЯС

Окончание. Начало на стр. 1

9июля Госдума приняла
Закон «О развитии мало-
го и среднего предприни-

мательства в РФ». А уже 13-го
числа на пресс-конференции
и.о. руководителя Департамен-
та поддержки и развития ма-
лого предпринимательства го-
рода Москвы Михаил Вышего-
родцев поведал журналистам
о том, что изменится в связи с
принятием нового закона.

- 88-й закон, действовав-
ший до сих пор, не выполнял
той роли, которую должен вы-
полнять федеральный закон о
поддержке малого и среднего
бизнеса, так как он только но-
минально именовался зако-
ном, а на самом деле ничего
не регулировал. Новый закон,
безусловно, рамочный, но
другим он, по нашему мне-
нию, быть и не мог.

Москва с самого начала
очень активно участвовала в
подготовке этого документа.
Еще восемь лет назад город
предложил проект этого зако-
на, но тогда он даже не был
вынесен на пленарное заседа-
ние. Тем не менее тот проект
дал основу закону, только что
принятому. Я буду говорить о
нем, как о принятом, так как у
меня нет сомнений, что прези-
дент его подпишет, - заявил
М. Вышегородцев.

После внесения поправок в
законе появились статьи о под-
держке производственного и
инновационного предпринима-
тельства, ремесленничества,
но в документе остались поло-
жения, которые определяют
субъекты малого бизнеса не по

одному критерию – численно-
сти, как сейчас, а по двум - ли-
бо еще и по обороту, либо по
сумме основных активов. Но
для этого должно пройти
сплошное статистическое ис-
следование рынка субъектов
малого предпринимательства,
и только после этого закон
вступит в силу полностью.

Мы внесем изменения в на-
шу комплексную программу
по формам поддержки малого
предпринимательства, прежде
всего имущественной. Мы бу-
дем формировать фонды не-
жилых помещений, которые
будут переданы малому биз-
несу. Это намного выгоднее и
правильнее, чем распродать
все имущество. Изменения,
которые мы произведем, бу-
дут включать в себя все те
возможности, которые дает
федеральный закон: марке-
тинговую поддержку, продви-
жение товаров на междуна-
родный рынок, подготовку
кадров, ремесленную под-
держку.

Конечно, предприниматели
ждали более серьезных изме-
нений в налоговом законода-
тельстве. Но если бы мы по-
пытались сразу прописать все
в одном законе, правительст-
во не дало бы положительного
заключения, поэтому мы ре-

шили действовать поэтапно.
М. Вышегородцев ответил

на вопросы журналистов.
- Рассматривалось ли пре-

доставление льгот по налого-
вому обложению стартующим
предприятиям?

- Этим законом льготирова-
ние не рассматривалось, так
как если бы мы включили
льготы в документ, то мы бы
его еще лет десять не увидели.
Мне кажется, сейчас у нас не-
плохая система налогообло-
жения. А для начинающих
предпринимателей, которые
не принимают наемных рабо-
чих, есть особая форма налога
– это патентная система. Биз-
несмен может купить патент и
вносить в качестве налога пла-
ту за него. Для начинающего
предпринимателя это самый
удобный вариант.

- Есть ли приоритеты, каким
средам малого бизнеса ока-
зывать наибольшую под-
держку?

- У правительства Москвы
они, безусловно, есть. Среди
приоритетных сфер - произ-
водственный малый бизнес,
бизнес в сфере инноваций, в
жилищно-комунальном хо-
зяйстве, в бытовом обслужи-
вании, в ремесленничестве и в
социальной сфере.

Сергей НАСТИН

КТО ПОМОЖЕТ
БИЗНЕСМЕНУ?

Грядет новая стратегия развития столицы, рассчи-
танная почти на два десятилетия - до 2025 года.
Она будет разработана в соответствии с постано-
влением правительства Москвы № 513-ПП от 15
мая 2007 года «О стратегии развития города Мо-
сквы». Этой теме и была посвящена пресс-конфе-
ренция, состоявшаяся в информационном центре
столичного правительства на Новом Арбате. Зна-
чительная часть вопросов, затронутых на ней, ка-
салась реформирования жилищной сферы и ком-
мунального хозяйства.

НАДЕЖНОЕ ПЛЕЧО
«НЕВИДИМКИ»
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В субботу около 18.00, как сообщи-
ли в правоохранительных органах, в
милицию поступил вызов из дома №
38 по Митинской улице. Звонивший
сообщил, что его ротвейлер неожи-
данно напал на него и на его жену.
Прибывшие на место происшествия
сотрудники милиции обнаружили хо-
зяина квартиры с тяжелыми укусами
и большой потерей крови. Его жена
также была покусана и без сознания.

Сотрудникам милиции удалось за-
гнать собаку в дальнюю комнату, они
вызвали «скорую помощь». Медики
госпитализировали хозяев собаки.

К месту происшествия были вы-
званы сотрудники кинологической
службы, которые усыпили агрессив-
ного пса. Причины нападения собаки
на хозяев неизвестны.

На севере столицы на основных
путях перегона между станциями
Ховрино и Моссельмаш Октябрь-
ской железной дороги поздним
вечером в воскресенье, 15 июля,
при маневрировании столкнулись
два железнодорожных поезда.
Причиной столкновения стала не-
сработавшая стрелка перегона. В
результате столкновения один из
составов остался на путях, а вто-
рой перевернулся. Человеческих
жерт и пострадавших нет.

СУББОТА,14.07

ИНФОРМ
БЮРО

ОПЯТЬ СТРЕЛКА
ВИНОВАТА

Городскую целевую программу
по дальнейшему развитию системы
питания обучающихся, воспитанни-
ков в образовательных учреждени-
ях города Москвы на период 2007-
2009 годов обсудило во вторник, 17
июля, столичное правительство
дублеров. Отмечено, что в городе
проведена модернизация базовых
комбинатов питания и школьных
пищеблоков. В то же время, как от-
мечалось на заседании правитель-
ства дублеров, необходимо даль-
нейшее развитие предприятий пи-
тания при школах с внедрением на
них новой формы расчетов посред-
ством карты учащегося.

Вторым вопросом были рассмот-
рены дополнительные меры по
обеспечению временной занятости
учащейся молодежи. В частности,
предложено предусмотреть при
разработке закона «О занятости на-
селения в городе Москве» отдель-
ную главу, посвященную молодежи.

«МС» - Интерфакс 

5
КОНКУРСЫ ПО ПРОФЕССИИ 

НЕ ТОЛЬКО ВЫЯВЛЯЮТ ЛУЧШИХ 
В СВОЕМ ДЕЛЕ, НО И ПОДНИМАЮТ

ОБЩИЙ УРОВЕНЬ МАСТЕРСТВА
факты и комментарии

С ТАКИМИ ПСАМИ
ДЕРЖИ УХО ВОСТРО
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ДУБЛЕРЫ ДУМАЮТ
О СМЕНЕ

Автомобильные эвакуаторы бу-
дут активно помогать организации
движения в районе станции метро
«Сокол». Для обеспечения беспе-
ребойного движения по Ленинград-
скому проспекту, Волоколамскому
и Ленинградскому шоссе на период
закрытия тоннеля в районе станции
метро «Сокол» для перемещения
автомобилей, припаркованных с
нарушением ПДД или в аварийных
местах и мешающих проезду, будет
выделен специальный 14-й марш-
рут. Об этом сообщил в понедель-
ник, 16 июля, руководитель госуч-
реждения «Городская служба пере-
мещения транспортных средств»
Сергей Лукьянов.

В свою очередь руководитель
Департамента ЖКХиБ Артур Кес-
кинов проинформировал, что эва-
куаторы будут работать от станции
метро «Динамо» по Ленинградско-
му проспекту до станции метро
«Войковская» по Ленинградскому
шоссе и по Волоколамскому шос-
се до пересечения с улицей Кон-
стантина Царева.

ЭВАКУАТОРЫ
БУДУТ НАЧЕКУ

ПОНЕДЕЛЬНИК,16.07
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Подведены итоги второго этапа конкурса «Мо-
сковский дворик - 2007». На заседании город-
ской конкурсной комиссии путем жеребьевки

определен порядок объездов административных
округов рабочей группой, которая и будет оцени-
вать качество благоустройства объектов по различ-
ным номинациям.

Открывая заседание, председатель конкурсной ко-
миссии начальник ОАТИ Харис Ножипов сообщил о
том, как идет работа на городском финальном объе-
кте конкурса - Тушинской городской детской больни-
це. Здесь усилиями всех административных округов
столицы проводится благоустройство территории.

- В среднем работы здесь выполнены на 60
процентов, - сказал Х. Ножипов. - Хотел бы по-
просить представителей префектур не сбавлять
темпов. Объект особый, здесь не должно быть
безразличного отношения, поскольку речь идет о
детях.

Первый заместитель начальника ОАТИ Дмитрий
Семенов рассказал об итогах второго этапа конкур-
са. Он, в частности, отметил хорошую организацию
конкурса в СВАО, ЦАО и ЮАО, а также в конкретных
районах - Тверском (ЦАО), Коптево (САО), Бабуш-
кинском (СВАО), Соколиная Гора (ВАО), Лефортово
(ЮВАО), Бирюлево Восточное (ЮАО), Северное Бу-
тово (ЮЗАО), Раменки (ЗАО), Митино (СЗАО) и Пан-
филовский (ЗелАО).

В номинации «Лучший двор, благоустроенный с
участием жителей» соперничали более двухсот
территорий. В результате плодотворного взаимо-
действия ДЕЗов и домкомов в столице появляется
все больше благоустроенных дворовых террито-
рий. По заявкам эксплуатационные организации

доставляют растительный грунт и малые архитек-
турные формы, и сами жители создают во дворах
различные композиции из дерева, камней и цве-
тов, высаживают экзотические кустарники, устра-
ивают фонтаны, оборудуют места для отдыха.

- Отрадно, что в этом году неформально, с вы-
думкой подошли с созданию спортивных объек-

тов, - сказал Д. Семенов. - В Бескудниковском
районе (САО), в Керамическом проезде, построен
стадион, предназначенный для занятий таким эк-
зотическим видом спорта, как американский
футбол.

В этом году впервые участвуют в конкурсе по
благоустройству предприятия, вузы и колледжи,
спортивные объекты. Еще один отличительный
момент - проведение в рамках конкурса смотра на
лучшую территорию у зданий префектур и управ
районов. Здесь претендовали на победу 62 участ-
ника. После объездов, которые провели окружные
комиссии и рабочая группа городской конкурсной
комиссии, определили лучших. В ЮЗАО, ЗАО и
СЗАО лучшими признаны территории префектур,
в других округах отмечены управы районов. 

Х. Ножипов в заключение напомнил о том, что
благоустройство дворов должно предусматривать
создание рекреационных  зон для различных групп
населения, а также безбарьерной среды для людей с
ограниченными физическими возможностями.
Именно такую задачу поставил мэр столицы Юрий
Лужков.

- В зависимости от возраста, - сказал начальник
ОАТИ, - любой житель должен получить свое место
во дворе для досуга или укрепления здоровья.

Петр ПОЛЫНОВ

Четкое выполнение всех
работ, связанных с подго-
товкой к зиме, является

безусловным приоритетом для
служб городского хозяйства.
Это еще раз подтвердило опе-
ративное совещание Комплекса
городского хозяйства, которое
провел в минувшую пятницу ру-
ководитель Департамента
ЖКХиБ Артур Кескинов.

По плану на 15 июля к зим-
ней эксплуатации должно быть
подготовлено 18132 строения.
По состоянию на 13 июля Мос-
жилинспекцией подписаны пас-
порта готовности по 20155
строениям. Хотя в целом подго-
товка жилищного фонда ведет-
ся с опережением, у инспекции
есть претензии по отдельным
домам. За несоблюдение нор-
мативных требований и низкое
качество подготовки жилых до-
мов за неделю было оформле-
но 69 протоколов об админист-
ративных нарушениях в отно-
шении управляющих компаний,
дирекций и обслуживающих ор-
ганизаций.

Мосжилинспекция контроли-
рует сейчас и работы по капи-
тальному ремонту, которые ве-
дутся в рамках подготовки к зи-
ме. Натуральные показатели
выполняются, однако по ряду
строений есть замечания по ка-
честву ремонта. По всем выяв-
ленным нарушениям выданы
предписания, инспекция дер-
жит на контроле их выполне-
ние.

По данным Департамента
ЖКХиБ, в рамках выполнения
программы «Мой двор, мой
подъезд» на 12 июля проведено
комплексное благоустройство
824 дворовых территорий, что
составляет более 38 процентов
от плана года.

ОАТИ за неделю выдано око-
ло 2 тыс. предписаний на устра-
нение различных нарушений. В
случаях, когда допускались гру-
бые нарушения и не исполня-
лись предписания, применя-
лись штрафные санкции.

В поле зрения инспекции
находятся и дорожные ре-
монтные работы. Как сообщил
начальник ОАТИ Харис Ножи-
пов, капитальный ремонт до-
рог завершен на 206 объектах
из 314, внесенных в титуль-
ный список. Продолжается

ремонт на 67 объектах. За
низкое качество работ оштра-
фовано восемь подрядчиков.
Отмечен также неудовлетво-
рительный технический над-
зор за работой подрядных ор-
ганизаций со стороны служб
заказчиков.

Ремонт дорог большими
«картами» проведен на 576 объ-
ектах из 675 запланированных.
В работе остается 14 объектов.

- Организации, которые
должны заниматься содержа-
нием дорог, - отметил далее
Х. Ножипов, - недостаточно
оперативно ликвидируют выбо-
ины. Только за два дня ОАТИ со-
вместно с ГИБДД было выявле-
но 340 разрушений проезжей
части. По выданным предписа-
ниям ликвидировано 206 разру-
шений. К семи организациям
применены штрафные санкции
за нарушение технологии.

Артур Кескинов особое вни-
мание уделил корректности
предоставляемой отчетности.
Он отметил также, что предсто-
ит проверка реального выпол-
нения запланированного объе-
ма дорожных работ.

- Прошу окружных и город-
ских заказчиков все вниматель-
но посмотреть, - сказал он. - Мы
будем проверять очень серьез-
но. Опуститесь на землю со сво-
ей отчетностью.

Руководитель Департамента
ЖКХиБ привел также конкрет-
ные факты, когда по причине
отсутствия должного надзора
со стороны заказчиков допуска-
лись нарушения подрядчиками.
Например, на одном из объек-
тов дорожного ремонта в САО
асфальтобетон укладывался
слоем всего в 3,5 сантиметра
вместо положенных по проекту
6,5 сантиметра.

В настоящее время форми-
руется программа капитально-
го ремонта жилищного фонда.
Однако необходимые сведе-
ния из управ поступают в Де-
партамент ЖКХиБ с опоздани-
ем и зачастую содержат не-
полные данные. Артур Кески-
нов заметил, что предвари-
тельно вся эта информация
должна сосредотачиваться в
префектурах, а затем центра-
лизованно направляться в де-
партамент.

Петр ПОЛЫНОВ

Вто раннее утро по территории За-
падной водопроводной станции
разгуливал бобер в человеческий

рост, да еще одетый в спецовку. Он при-
ветливо помахивал лапой всем гостям.
А их собралось немало. Ведь здесь про-
ходил финальный этап городского кон-
курса профессионального мастерства
«Московские мастера - 2007» в номи-
нации «Cлесарь-сантехник».

- Разойдись! - выбежал из цеха один
из участников. 

В руках он нес новенькую батарею,
которую предстояло вмонтировать в
специальную установку, которая распо-
ложилась на площади перед цехом. Она
имитировала тепловой узел с устарев-
шими отопительными приборами. Вме-
сто них нужно было поставить новые.
Их было ровно столько, сколько чело-
век приняло участие в конкурсе.

Кстати, остальные 12 участников еще
трудились в помещении. Ведь в новой
батарее не хватало некоторых деталей,
и рабочие старательно изготавливали
недостающие звенья. Обнаружить их
нехватку - первая задача, поставленная
перед мастерами.

Лучшие сантехники, победители ок-
ружных этапов конкурса, что-то сосре-
доточенно измеряли, обрезали, оттачи-
вали, скручивали. У всех свои методы,
но объединяла их уверенность в себе.
Видно было, что трудятся настоящие
профессионалы.

Вокруг работников толпились люди.
Это в основном коллеги, которые пришли
поболеть за своих. Но строгое жюри, в ко-
торое входили представители фирм-про-
изводителей оборудования и сотрудники

Департамента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства, строго сле-
дило, чтобы не было никаких подсказок.

Наконец последний прибор смонти-
рован. Но его создателю не стоило огор-
чаться заранее и завидовать пионерам.
Ведь когда на испытательный стенд по-
дали воду, именно его да еще парочка
соседних тепловых узлов не потекли. А
из других систем, в том числе из «ли-
дерской», бодро текли струйки.

- Поспешили ребята! По нескольку
раз в день подобные работы выполня-
ют, да, видимо, хотели как быстрее, - в
один голос объясняли ошибки окружа-
ющие.

Но впереди еще три этапа. Рабочим
предстояло по чертежам изготовить
разводной узел из металлопластика.
Потом на его основе смонтировать
сантехнический узел и подводку воды
к раковине. На заключительном этапе

в один из узлов комиссия внесет неис-
правность, а конкурсантам нужно бу-
дет обнаружить неполадку и устранить
ее. 

Нелегкое соревнование. Даже бо-
лельщики устали. Но конкурсанты -
словно роботы. С их лиц струится пот, а
они даже темпа не сбавляют. 

- Вы всего пять лет работаете сан-
техником, - говорю Николаю Рахмано-
ву, конкурсанту из ООО «ЮНИ» (ВАО).
- Работа не из  легких и не из самых
приятных. Наверняка на первых порах
не много платят. Не жалеете о выбо-
ре?

- Мало - не мало, а мотоцикл купить
себе смог, - констатировал факт собе-
седник.

Что ж, знать, сегодня не только пре-
стиж профессии растет, но и зарплата
повышается. Кстати, победитель кон-
курса Владимир Чумаков, слесарь-сан-
техник ООО «Ремстрой-94», обслужи-
вающего район Черемушки, получит
150 тысяч рублей. Награды чуть мень-
ше ожидают Александра Даниленко из
ГУП «ЭВАЖД» Управление № 10 и Ми-
рослава Жируна из ООО «РЭП-14», за-
нявших соответственно второе и третье
места в конкурсе лучших сантехников
Москвы.

Ольга ПЕТРУСЕВА

«Москва является
крайне отсталым
городом по сравне-

нию со столицами Западной
Европы и Америки как в отно-
шении общего потребления во-
ды, так и в отношении расхода
воды на одного жителя. Если в
Париже на одного жителя в су-
тки приходится 400 литров, в
Лондоне – 200, то в Москве
всего 128 литров на человека».
Так писала в 1931 году газета
«Правда».

В 1932 году начали строить
канал, соединяющий Москву-ре-
ку и Волгу. 15 июля 1937 года по
каналу Москва - Волга в столицу
пошла первая волжская вода.
Так Москва стала также портом
пяти морей.

Канал - уникальное соору-
жение: при длине 128 км он
включает в себя 240 гидротех-
нических строений, построен
всего за 4 года и 8 месяцев.
Для сравнения: Суэцкий канал,
длина которого 164 км, стро-
ился 10 лет, Панамский канал
длиной 88 км возводили 30
лет.

Половину всей воды, которую
сегодня потребляет столица, да-
ет канал, названный к ее 800-ле-
тию каналом имени Москвы.

11-12 июля в рамках праздно-
вания 70-летия с начала эксплу-
атации Волжской системы водо-
снабжения Москвы в помеще-
нии МГУП «Мосводоканал» про-
шел международный семинар
«Экологическая безопасность и
устойчивое развитие больших
городов», на котором были про-
анализированы важнейшие про-
блемы водопотребления. Речь
шла о снижении удельного по-
требления воды и загрязнении
водоемов, о защите источников
воды и нормативной базе в сфе-
ре водопользования, об учете
ресурсов и утечках в сетях. В ча-
стности, открывая семинар, ге-
неральный директор Мосводо-
канала Станислав Храменков

подчеркнул, что Москва сделала
прорыв в учете водных ресурсов
– за последние два года все му-
ниципальные жилые дома осна-
щены приборами учета. Активно
устанавливают москвичи и квар-
тирные счетчики. В результате
Москва сегодня потребляет 282
литра на одного жителя. Общий
же уровень потребления воды
городом составляет нынче
3 млн. 700 тысяч куб. метров в
сутки – столько потребляла сто-
лица в 1974 году...

Канал имени Москвы когда-то
называли «братом Московского
метрополитена» – оба ровесни-
ки первых пятилеток, оба соору-
жены с огромным размахом и
пророческим взглядом в буду-
щее. По прошествии 70 лет ясно,
что Москва вряд ли могла бы су-
ществовать без того и другого.

Григорий ЛЯМИН

ПОСПЕШИШЬ - 
САНТЕХНИКОВ НАСМЕШИШЬ!

ВСЕ РАБОТЫ - 
ПО ГРАФИКУ

У КАНАЛА ИМЕНИ
МОСКВЫ - ЮБИЛЕЙ

ПЕРЕД ТРЕТЬИМ ЭТАПОМ
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Существует интересная
статистика: более по-
ловины москвичей

среди проблем, которые
волнуют их в первую оче-
редь и от решения которых,
как они считают, напрямую
зависит уровень и качество
жизни в столице, называют
реформу ЖКХ. А реформи-
ровать столь сложную от-
расль в одностороннем по-
рядке, то есть без участия

самих жителей, едва ли возможно.
Одним из наиболее важных направлений, по которым

должно, на мой взгляд, развиваться сотрудничество на-
селения с органами местной власти, а также с комму-
нальными службами, является создание товариществ
собственников жилья. Отношение к этой проблеме, бу-
дем говорить честно, у людей неоднозначное, и зависит
это от многих факторов – уровня доходов, образования,
профессии, личных качеств – таких, как инициативность,
умение и желание брать ответственность на себя и даже
от возраста. Но и тех, кто не боится трудностей, связан-
ных с процессом регистрации ТСЖ и последующей
очень нелегкой работой по содержанию дома и наведе-
нию порядка как в его стенах, так и на прилегающей тер-
ритории, волнует один вопрос: в каком состоянии при-
дется принимать хозяйство. Иными словами, капиталь-
ный ремонт домов, переходящих в управление товари-
ществами собственников жилья, - без преувеличения,
краеугольный камень успешного решения этой задачи.

Во время встреч с населением выясняются любопыт-
ные вещи. Например, жители пятиэтажек, которые полу-
чили квартиры много лет назад и являются кто собствен-
ником, кто нанимателем жилья, в подавляющем боль-
шинстве сохранили прежнюю психологию: государство
дало мне квартиру, государство пусть и заботится, чтобы
мне в доме жилось комфортно. А те, кто купил квартиры
в новостройках, смотрят на ситуацию иначе: они сами
обеспечили себя жильем, сами и хотят нести ответствен-
ность за его содержание. Впрочем, это обстоятельство
нисколько не говорит о том, что создание ТСЖ должно
насаждаться сверху, превращаться в кампанейщину.

В июне нынешнего года состоялось заседание колле-
гии префектуры САО, в работе которой принял участие
первый заместитель мэра Москвы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства П.Н. Аксенов. Заседание бы-
ло посвящено планированию капитального ремонта жи-
лищного фонда в 2007 – 2009 годах и реализации ок-
ружной программы поддержки развития ТСЖ, ЖК и
ЖСК на эти же годы. До 2010 года в нашем округе пла-
нируется создать около 1900 товариществ собственни-
ков жилья, и пока что далеко не все дома, которые со
временем перейдут в управление жителями, находятся в
хорошем состоянии. 

Если говорить об окружном жилищном фонде в целом,
то в разных районах его состояние существенно отличает-
ся. Наиболее проблемными можно назвать районы со
старой, давно сложившейся застройкой – это Беговой,
Сокол, Аэропорт, Хорошевский. Большая часть жилых до-
мов там были построены 30, 40, а то и 50 лет назад. Дос-
таточно сказать, что общее число жилых домов со сроком
эксплуатации более 30 лет по округу составляет 2954
строения, что ни много ни мало – 82 процента от общего
их количества! Из этих «долгожителей», по оценке Мос-
жилинспекции, 26 находятся в неудовлетворительном со-
стоянии, а 324 – в частично неудовлетворительном. 

Серьезные проблемы возникают и в тех домах, где
требуется вынос стволов мусоропроводов из квартир.
Ведь при таких работах приходится делать ремонт и в
квартирах. 

Сейчас в нашем округе составлены адресные списки
жилых домов, которые находятся в эксплуатации более
30 лет и техническое состояние которых, по данным мо-
ниторинга Мосжилинспекции, признано неудовлетвори-
тельным или частично неудовлетворительным. При фор-
мировании этих списков учитывалось, какая дальнейшая
судьба ожидает каждый дом: снос, реконструкция, сана-
ция и т.д. Ведь это напрямую связано с инвестиционной
политикой. Если говорить о конкретных перспективах, то
для выполнения программы по комплексному капиталь-
ному ремонту домов без отселения жителей с 2008 по
2014 годы планируется ежегодно ремонтировать 17 стро-
ений – разумеется, если бюджетное финансирование бу-
дет выделяться в полном объеме.

Здесь нельзя не сказать о том, что на заседании кол-
легии префектуры САО, о котором я упомянул в начале,
П.Н. Аксенов сообщил о планах правительства города
выделить дополнительные средства на ремонт жилых
домов в округе – прежде всего тех, которые предназначе-
ны для передачи товариществам собственников жилья.

Так что теперь в каждом районе сотрудники управ оп-
ределяют адреса домов, которые будут отремонтированы
в первую очередь, чтобы они были готовы для передачи
в управление ТСЖ. Но это, разумеется, не означает, что
остальные дома окажутся брошенными на произвол
судьбы, - мы обязаны учитывать интересы всех, кто жи-
вет в нашем округе.

Игорь СОКОЛОВ,
руководитель управления ЖКХиБ
префектуры САО

В ХОРОШИЕ РУКИ -
В ХОРОШЕМ
СОСТОЯНИИ

НЕ СТОИТ ОГОРЧАТЬСЯ, ЕСЛИ РЯДОМ 
С ДОМОМ МЕНЯЮТ ТРУБЫ, - 
НОВАЯ ТЕПЛОТРАССА ДАЕТ ВАШЕМУ
ЖИЛИЩУ ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ
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...Сергей Николаевич переживал, что на
участке, где шел капитальный ре-
монт теплосетей, не найдется выиг-

рышного ракурса, чтобы, как говорится, пока-
зать товар лицом. Но он напрасно волновался:
картина была вполне убедительна и даже краси-
ва для тех, кто понимает, что именно здесь про-
исходит.

На улице Героев-Панфиловцев от ЦТП шла пе-
рекладка разводящих сетей - от теплового пунк-
та до трех многоэтажных домов. В результате они
получали как бы второе рождение. Канал  полно-
стью вскрыт, на дне его, на песчаной подушке,
уже лежат, поблескивая на солнце, новые трубы
из сшитого полиэтилена, они предназначены для
снабжения домов горячей водой. А рядом, в ста-
ром бетонном коробе, еще ждут своей очереди
на замену старые трубы, питающие систему ото-

пления. Эти сети прослужили
15 лет и полностью выработа-
ли свой ресурс, в течение каж-
дого отопительного сезона от
них можно было ждать очень
неприятного сюрприза: несмо-
тря на ежегодную профилак-
тику, гарантировать их надеж-
ность было трудно, дырочка
диаметром в миллиметр в пе-
риод эксплуатации могла при-
вести к настоящей аварии. И
вот каждый год в нарастаю-
щем темпе МОЭК заменяет эти

трубы, которые здесь называют «черными», на
сети нового поколения.

Технологии прокладки и эксплуатации труб
для горячего водоснабжения и отопления раз-
ные. Для труб из сшитого полиэтилена она про-
ще: там нет никаких соединений, поступающие с
завода трубы просто разматываются с огромных
катушек и укладываются в песчаное ложе, тем-
пература горячей воды, поступающей по ним в
дома, не выше 60 градусов. О таких трубах впол-
не можно сказать: положили и забыли... лет на
50!

Трубы в ППУ-изоляции - другое дело. Внутрен-
няя труба в них из металла, потом - слой изолиру-
ющего материала, потом - слой прочного наружно-
го покрытия.  Вдоль всей внутренней металличе-
ской трубы идут провода-датчики. Показания с них
с помощью специальных приборов собираются по-

стоянно. Они сразу подают сигнал о нарушении
изоляции. Такие трубы испытывают огромную на-
грузку: по ним движется в отопительную систему
теплоноситель под давлением 16 атмосфер и тем-
пературой от 70 до 150 градусов.

Директор предприятия № 7 филиал № 9 «Севе-
ро-Западный» ОАО МОЭК Сергей Новиков оказал-
ся по этому адресу не только для того, чтобы дать
интервью газете на месте события. Предприятие
ведет ежедневный контроль  над ходом капиталь-
ного строительства на каждом его этапе. Он
поясняет:

- При прокладке труб в ППУ-изоляции очень
важно качество соединения отдельных участков.
Поэтому работают газоэлектросварщики самого
высокого уровня, например, здесь трудится Алек-
сандр Самохвалов. А вообще наша подрядная ор-
ганизация занимается капитальным ремонтом те-
плосетей уже восемь лет, требования мы знаем, и
каждый рабочий им соответствует. Хотя на каж-
дом участке бывают свои сюрпризы, вот посмот-
рите, сколько здесь деревьев прямо возле  трас-
сы, стволы каждого из них защищены специаль-
ной пленкой, они не пострадают. По плану в этом
микрорайоне мы должны заменить 376 метров те-
плотрассы. Трубы из сшитого полиэтилена укла-
дываем быстро: отключаем горячую воду на 1,5 –
2 часа, чтобы соединить их с трубами в подвале
дома и на ЦТП. Что касается магистрального тру-
бопровода, то к 30 августа и они будут сданы в
эксплуатацию

Хозяйство у Сергея Николаевича немаленькое:

И ТРУБЫ НОВЫ, 
И ДЕРЕВЬЯ ЦЕЛЫ

-493наших учреж-
дения готовы
к новому учеб-

ному году, - сказал и.о. началь-
ника Южного окружного управ-
ления образования Виктор Ше-
вляков. - Они прошли приемку
рабочей и государственной ко-
миссий. В школах № 948, 1245,
508 и ЦО № 1862 проверяющие
сотрудники службы Роспотреб-
надзор сделали замечания по
состоянию некоторых помеще-
ний, спортзалов и раздевалок,
сантехники. Представители
службы Госпожнадзора отмети-
ли ряд недочетов в учреждении
дошкольного образования
«Юный техник», школе-интер-
нате № 95 и в детском садике №
307. Все отмеченные недочеты
оперативно устраняются.

В соответствии с графиком
продолжается текущий ремонт
- в 40 учреждениях из 55 наме-
ченные работы полностью вы-

полнены. Управление образова-
ния из своих средств выделило
на сантехнические, электро-
монтажные работы, установку
ограждений, ремонт крыш, ка-
нализации, вентиляционных си-
стем и т.п. 49,5 млн. рублей.

Во всех учреждениях обра-
зования ЮАО до 20 августа ус-
тановят автоматическую по-
жарную сигнализацию, систе-
мы оповещения о пожаре и
кнопки «01». Будут проведены
электромонтажные работы, ис-
пытания пожарных лестниц,
ремонт внутреннего противо-
пожарного водопровода. В со-
ответствии с распоряжением
префекта до 1 сентября на
всех объектах образования ус-
тановят приборы КИАРМ, они в
автоматическом режиме поз-
волят значительно сократить
энергопотребление.

Сергей 
ИВАНОВ

Префект ВАО Николай Евтихиев
и генеральный директор Фон-
да содействия развитию ма-

лых форм предприятий в научно-
технической сфере Иван Бортник
подписали соглашение о сотрудни-
честве.

Как сообщил префект, этот доку-
мент родился не на пустом месте. В
Восточном административном окру-
ге создана эффективная система
поддержки инновационной дея-
тельности. Проекты предприятий,
находящихся на территории ВАО,
стабильно занимают первые места
на получение финансовой помощи
по линии Департамента науки и
промышленной политики г. Моск-
вы. Заключение соглашения с Фон-
дом откроет дополнительные воз-
можности для финансирования ин-
новаций.

И. Бортник в свою очередь сооб-
щил, что фонд ежегодно получает
1,5 процента  средств федерального
бюджета на науку (в 2006 г. сумма
составила 1 075 500 тыс. рублей), и
40 из них приходится на Москву. Ос-
новными программами фонда явля-
ются «Старт» и «У.М.Н.И.К.». 

По программе «Старт» финанси-
руются инновационные проекты, на-
ходящиеся на начальной стадии раз-
вития, так называемое посевное фи-
нансирование. Ученые, инженеры,

студенты получают возможность
разработать и освоить производство
новых товаров, технологий, услуг. 

Программа «Участник молодеж-
ного научно-инновационного кон-
курса» («У.М.Н.И.К.») нацелена на
выявление творческой молодежи. Из
Москвы в программе участвуют 283
«умника», которые обучаются осно-
вам инновационной деятельности.
Электрон от иона они отличают пре-
красно, заметил И. Бортник, но зача-
стую не могут отличить патент от
ноу-хау, а это необходимо для ус-
пешного ведения инновационного
бизнеса.

Префект Н. Евтихиев предложил
на первом этапе сотрудничества про-
вести инвентаризацию предприятий
Восточного округа, которые  реали-
зуют инновационные проекты. В ка-
честве основы будет взят реестр изо-
бретений. Он ведется в округе уже
несколько лет. 

Необходимо также синхронизиро-
вать работу окружных структур по
поддержке инноваций и фонда, под-
черкнул Н. Евтихиев. Власти округа
возьмут под свою опеку предприятия
и изобретателей, которые уже участ-
вуют в программах фонда, а фонду,
со своей стороны, предложат наибо-
лее перспективные инновационные
проекты, появившиеся в округе.

Андрей ИВАНОВ

Чистопрудный бульвар, созданный в
первой половине XIX века на месте
разобранной стены Белого города,

стал важным элементом градостроитель-
ной структуры столицы, памятником садо-
во-паркового искусства, а также одной из
главных магистралей города. А еще буль-
вар - одно из любимых мест отдыха моск-
вичей и гостей столицы. В мае текущего го-
да столичное правительство приняло поста-
новление о проведении реконструкции
бульвара.

Работа уже идет полным ходом, и это ви-
дит каждый, проходящий по бульвару. Уби-
рается старое покрытие, прокладываются
траншеи. Рабочие орудуют в основном ло-
мами и лопатами, потому что применять тя-
желую технику на таких объектах сложно –
все-таки памятник.

Общая концепция как раз и состоит в
том, чтобы бульвар был восстановлен в
своем исторически сложившемся облике.
Проводя оперативное совещание, и.о. пре-
фекта ЦАО Сергей Байдаков подчеркнул:

- Мы должны выполнить работы так,
чтобы ни в коем случае не нарушить плани-
ровочную структуру бульвара.

Пожалуй, в эти дни бульвар – не лучшее
место для прогулок. Однако это только во-
прос времени: к 31 августа мы увидим об-
новленный Чистопрудный во всей красе.
Но в оставшиеся полтора месяца еще мно-
гое надо сделать.

В рамках реконструкции заменят чугун-
ные ограждения на протяжении 1300 мет-
ров. Цоколь ограждения оденется в гранит.
Здесь уложат более 8,5 тыс. квадратных
метров декоративной малоразмерной
плитки и гранитный бортовой камень на
3300 погонных метрах.

Кроме того, в ходе реконструкции заме-
нят опоры освещения и установят малые
архитектурные формы - скамейки, фонари
и т.д. На бульваре проведут санитарную об-
резку деревьев и кустарников, появятся
здесь и новые насаждения и газоны. Ждать
осталось недолго.

Петр ПОЛЫНОВ

БУЛЬВАР ОБНОВЛЯЮТ

«У.М.Н.И.К.» 
СЕБЯ ЕЩЕ ПРОЯВИТ

Степень готовности школ, гимназий, лице-
ев, детсадов, интернатов, детских домов и
специальных (коррекционных) учрежде-
ний к новому учебному году обсуждали на
совещании в префектуре Южного адми-
нистративного округа.

К УЧЕБНОМУ ГОДУ -
ГОТОВЫ!
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КОНФУЦИЙ 
В РОСТОКИНЕ
Административно-территориальная карта

столицы нет-нет да и перекраивается
иногда. Делается это для оптимизации

комплексного развития городских территорий.
Вот и Ростокино, один из самых динамично
развивающихся районов Северо-Востока, об-
рел новые земли.

По решению Мосгордумы, территория, огра-
ниченная окружной железной дорогой, улицей
Вильгельма Пика и Сельскохозяйственной ули-
цей, принадлежавшая ранее Останкинскому рай-
ону, вошла в состав Ростокина. Интересно, что
переносу границ предшествовал консультатив-
ный опрос жителей района с целью выяснить, не
против ли они обретения бывших останкинских
земель. Такая форма референдума закреплена в
уставе Москвы. В общем, все «по-взрослому».
Забавно, что и тут нашлось аж трое несоглас-
ных, заявивших, «что чужой земли ни пяди нам
не надо», и не желающих делить свою малую
родину с останкинскими чужаками...

Между тем на вновь обретенные земли у рос-
токинцев планов громадьё. По берегу Яузы до
улицы Вильгельма Пика китайская корпорация
«Хуамин» возведет деловой и культурно-досуго-
вый центр, который вместит в себя офисы, гос-
тиницы, выставочные залы. Управиться обеща-
ют к 2010 году. А в ближней перспективе китай-
ских партнеров - сооружение уже в этом году на
яузских берегах ландшафтного парка в нацио-
нальном стиле. Здесь же планируется открыть
кафе, где можно будет отведать национальные
блюда китайской кухни.

Что же касается правого берега Яузы, то он
пока по-прежнему остается во власти дикой
природы. Увы, но за многие годы пойма второй
московской реки стала дикой во всех смыслах
этого слова: отвечающая за чистоту этой терри-
тории компания «Спецавтозеленстрой» просто
физически не справляется с выгребанием гор
мусора, образующихся после пирушек целых
орд городских дикарей. На помощь во время
субботников приходят студенты и работники
районной управы.

Впрочем, эта невеселая чехарда - одни гадят,
другие убирают - может продолжаться до беско-
нечности, если бороться только со следствием,
но не с причиной. Ведь, как говорил незабвенный
профессор Преображенский, разруха не в клозе-
тах, а в головах. Так вот для культурного облаго-
раживания Ростокина, причем в нестандартных
формах, в районе делается немало. Вспомним
хотя бы разудалого ростокинского дворника, из-
ваянного из болтов, гаек и листового железа, или
чудесные персонажи уральских сказок, что нача-
ли заселять сейчас сквер Бажова.

И вот теперь в Ростокине  нашли место для
великого китайского философа Конфуция. По
словам главы районной управы Петра Поволоц-
кого, скульптура мыслителя, переданная в дар
Китайской академией конфуцианства, в скором
времени будет установлена в новом ландшафт-
ном парке. Может быть, пришедшие в царство
цветов и тенистых аллей призадумаются возле
мудрых скрижалей великого философа и гума-
ниста?..

Александр ЧУДАКОВ
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ВЕЛИКИЙ КОНФУЦИЙ МНОГОЕ ОБЪЯСНИЛ 

И ПРЕДВОСХИТИЛ. НО ДАЖЕ ОН НЕ МОГ
ПРЕДПОЛОЖИТЬ, ЧТО ЗЕМЛЯНИН ХХI ВЕКА

БУДЕТ МУСОРИТЬ ТАМ, ГДЕ ЖИВЕТ
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предприятие занимается теплоснабжением Се-
верного и частично Южного Тушина,  в его ве-
дении РТС «Тушино-4», 23 ЦТП, почти 11 тысяч
метров магистральных и 6,5 километра разво-
дящих теплосетей, в натуральном выражении
это 107 жилых домов, 5 детских садов, 6 школ,
3 поликлиники, институт и 26 прочих абонен-
тов, таких, как кинотеатр «Балтика», отделения
банков и т.д.

За две недели планово-профилактического
ремонта все это хозяйство приводится в со-
стояние боевой готовности, а учитывая изно-
шенность оборудования, такая профилактика
требует особой тщательности. И в суровые, и
в мягкие зимы РТС и ЦТП функционируют
бесперебойно. Только в особенно напряжен-
ные дни, дополняет Сергей Николаевич, пер-
соналу приходится порой ночевать на рабочих
местах, но потребители об этом не догадыва-
ются.

А сейчас работы идут планово, размеренно.
Гидравлические испытания сетей на двух из
трех участков уже проведены, было зафикси-
ровано и ликвидировано 6 разрывов. Придет
время, когда гидравлические и температурные
испытания с целью обнаружения слабых мест в
теплосетях станут вчерашним днем, для труб в
ППУ-изоляции они не нужны, а на сегодня та-
ких труб на магистральных участках
предприятия № 7 уже 70 процентов. Обновля-
ются и разводящие - от ЦТП  к домам. На ули-
це Героев-Панфиловцев - один из таких участ-
ков. На следующий год запланировано еще
два.

Для потребителей это означает, что в кварти-
ры будет бесперебойно поступать чистая горя-
чая вода, ведь полиэтиленовые трубы не зарас-
тают изнутри известковым налетом и ржавчи-
ной.

Наталья КРАСОВА
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- «Служба-702» - это
единая справочная риту-
альных услуг, - проин-

формировал «МС» руко-
водитель этой службы
Вячеслав Александров. -

Работает она круглосу-
точно. Телефон службы
702-0000 (многоканаль-
ный), по нему вы можете
вызывать городского
агента для оформления
ритуальных услуг по уста-
новленным ценам и тари-
фам правительства Мо-
сквы или получить бес-
платную информацию.
Сайт: www.702-0000.ru.

Как сообщила «МС» сотрудник
пресс-службы Московского мет-
рополитена Евгения Морозова,
действительно, станцию метро
«Курская-радиальная» планирует-
ся закрыть на реконструкцию.
Только произойдет это не вот-вот,
а в декабре текущего года. Это
плановая работа, которая будет
осуществляться в рамках комп-
лексной программы по замене эс-
калаторов, выработавших свой
срок эксплуатации.

Основная цель реконструкции
станций метрополитена - замена
эскалаторов, которым более
пятидесяти лет. Эти механизмы в
настоящий момент работают ис-
правно, и пользоваться ими впол-
не безопасно. Но эти эскалаторы
уже выработали свой срок экс-
плуатации, и поэтому их необхо-
димо не ремонтировать, а полно-
стью менять.

Кроме замены эскалаторов во
время реконструкции на станциях
проводится полная замена комму-

никаций, ведется покраска стен и
потолков, укладывается пол, уста-
навливаются современное обору-
дование и турникеты, ремонтиру-
ются вестибюли. В силу этих об-
стоятельств станции на время ре-
монта полностью закрываются.
Новые эскалаторы производятся в
Санкт-Петербурге.

Московский метрополитен не
может одновременно закрыть на
реконструкцию более двух-трех
станций, поскольку это создаст
неудобства для пассажиров. В на-
стоящий момент закрыты на ре-
конструкцию три станции - «Доб-
рынинская», «Электрозаводская»
и «Арбатская». Первую планирует-
ся открыть в конце ноября - нача-
ле декабря. И как только это про-
изойдет, станция метро «Курская-
радиальная» будет сразу же за-
крыта. Пока сложно назвать точ-
ный срок, на который эта станция
будет закрыта. Но обычно выпол-
нение подобных работ занимает
около года.

«У меня изменился адрес прожива-
ния. Надо ли сообщить об этом в ПФ?

Сергей РОМАНОВ».
Как сообщил «МС» главный специ-

алист ГУПФР № 10 Борис Косырев, в
случае изменения адреса необходимо
сообщить об этом работодателю или
непосредственно в Пенсионный фонд
России (по месту регистрации), имея
при себе страховое свидетельство и

документ, удостоверяющий личность,
а также заполнить специальное заяв-
ление для уточнения своего адреса на
бланке Пенсионного фонда.

Если же изменились и другие анкет-
ные данные - место регистрации, об-
мен паспорта, фамилия и др., - нужно
срочно известить Пенсионный фонд
России о необходимости обмена стра-
хового свидетельства.

КАК ЗАСТАВИТЬ СЧЕТЧИК 
РАБОТАТЬ

«Я живу в новостройке, и в квартире установлен водосчетчик. Мо-
гу ли я платить за воду по его показаниям?

Николай ФЕДОРОВ, Зеленоград».

Нет, ответили нам в Зеленоградском ЕИРЦ. Сначала нужно обра-
титься в ЕИРЦ с заявлением о проведении расчетов по приборам
учета. Затем управляющая компания заключит с вами договор и
предложит выбрать специализированную компанию, которая возь-
мет на себя техническое обслуживание прибора. После его поверки
и подписания акта о вводе в эксплуатацию можно платить по пока-
заниям счетчика.

«Хотелось бы подзаработать во вре-
мя  каникул, подскажите, куда мне обра-
титься.

Василий ЗАХАРОВ, 
ученик 9-го класса».

Как сообщил на пресс-конференции
начальник управления Государственной
службы занятости населения г. Москвы
Сергей Дудников, возможность подзара-
ботать в свободное от учебы время у не-
совершеннолетних москвичей есть. Для
этого Василию и его друзьям следует
обратиться в один из окружных центров
занятости. Вот их координаты:

ЦАО: ул. Николоямская, д. 49, стр. 3
(ст. метро «Китай-город», «Площадь
Ильича»), телефон 911-14-29.

САО: ул. Куусинена, д. 2 (ст. метро
«Полежаевская»), телефон 195-02-85.

СВАО: ул. Сущевский Вал, д. 14/22,
корп. 1 (ст. метро «Рижская», «Савелов-
ская»), телефон 8-499-973-13-19.

ВАО: ул. Суворовская, д. 27, стр. 1 (ст.
метро «Преображенская площадь»), те-
лефон 963-51-39.

ЮВАО: ул. Юных Ленинцев, д. 9 (ст.
метро «Текстильщики»), телефон 
179-57-09.

ЮАО: ул. 5-я Кожуховская, д. 8, корп.
2 (ст. метро «Автозаводская»), телефон
675-82-28.

ЮЗАО: Ломоносовский проспект, 
д. 15 (ст. метро «Университет»), теле-
фон 930-08-39.

ЗАО: Мичуринский проспект, д. 31,
корп. 1 (ст. метро «Проспект Вернадско-
го»), телефон 932-67-33(32).

СЗАО: ул. Народного Ополчения, д. 33,
корп. 3 (ст. метро «Октябрьское Поле»),
телефон 8-499-192-27-56.

ЗелАО: Центр занятости населения
Зеленограда, корп. 1818, телефон 
537-31-74.

Кроме того, трудоустройством несо-
вершеннолетних занимается москов-
ский центр труда и занятости молодежи
«Перспектива» (центральный офис: 1-й
Пехотный пер., телефон 190-16-05).

Как подчеркнул С. Дудников, несовер-
шеннолетним москвичам предоставля-
ется только такая работа, которая не на-
носит ущерб их здоровью, нормальному
развитию, нравственности, не нарушает
процесс обучения и не требует квалифи-
кации. Уровень зарплаты - от 4 до 7 ты-
сяч рублей.

И У ШЕФА ЕСТЬ ПРАВА
«Согласно графику ежегодный отпуск моего мужа

назначен на июль. По семейным обстоятельствам он
хотел бы разбить его на две части. Но работодатель
отказывается разделять отпуск. Имеет ли он на это
право?

Валентина ТОЛСТЫХ, САО».

За ответом на этот вопрос «МС» обратилась в Москов-
ский городской правовой центр «Защита». Вот коммента-
рий юристов:

- В соответствии с ч. 1 ст. 125 Трудового кодекса РФ
ежегодный оплачиваемый отпуск может быть разделен
на части по соглашению между работником и работода-
телем (при этом хотя бы одна из частей этого отпуска
должна быть не менее 14 календарных дней). То есть од-
ного желания работника недостаточно, нужно согласие
работодателя разделить отпуск. В силу же ч. 2 ст. 123
Трудового кодекса РФ график отпусков обязателен как
для работодателя, так и для работника.

Таким образом, в рассматриваемой ситуации работо-
датель не обязан разделять отпуск, который должен
быть предоставлен работнику в соответствии с утвер-
жденным графиком отпусков. В пресс-службе Департа-

мента транспорта и связи сто-
лицы «МС» сообщили, что в
Москве в текущем году дейст-
вительно  планируется замена
источников света в 154 свето-
форных объектах (2550 свето-
форов) на светодиодное обо-
рудование. Дело в том, что ес-
ли среднее время работы ис-
точника света в ламповом
светофоре не превышает 300-
400 часов (около 16 суток), то
светодиодное оборудование
обеспечит бесперебойную ра-
боту объекта в течение ста ты-
сяч часов (более 11 лет).

Уже подготовлен проект
распорядительного докумен-
та, согласно которому все су-
ществующие в столице лам-
повые светофоры будут заме-
нены на светодиодные до кон-

ца 2008 года. По предвари-
тельным подсчетам, реализа-
ция этой программы снизит
число неисправных светофо-
ров на 70 процентов в сутки.
Это сократит количество вы-
ездов ремонтных бригад на
объекты, уменьшит нагрузку
на магистрали города, устра-
нит затруднения движения
транспортных потоков, вы-
званные неисправностью
светофоров.

Полное оснащение свето-
форов (в Москве сегодня око-
ло 1700 светофорных объек-

тов) светодиодным оборудо-
ванием также затронет реше-
ние еще одного актуального
для столицы вопроса - эконо-
мии электроэнергии. Благода-
ря отказу от привычных элек-
трических ламп будет высво-
бождено около 700 кВт. Сле-
дует отметить и то, что беспе-
ребойная работа светофоров
снижает количество дорожно-
транспортных происшествий
и повышает пропускную спо-
собность улиц и магистралей
столицы в среднем на 10-15
процентов.

«В последние годы несколько станций Московского метрополитена
закрывались на реконструкцию. Чем это вызвано? Кроме того, правда
ли, что вот-вот такая же участь ждет и станцию «Курская-радиальная»?

Ирина СОБОЛЕВА, ЦАО».

ОЧЕРЕДЬ - ЗА «КУРСКОЙ-РАДИАЛЬНОЙ»

РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ: 
ЗАКАЗ ПО ТЕЛЕФОНУ

«Слышал, что по телефону 702-0000 можно зака-
зать ритуальные услуги по тарифам московского
правительства. Верна ли эта информация?

Валентин СМИРНОВСКИЙ, СВАО».

ПЕНСИЯ ЛЮБИТ ТОЧНОСТЬ

В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Е. Крушельницкий,
С. Овчаренко, Т. Помелова

МОЖНО ПОДЗАРАБОТАТЬ...

СВЕТОФОРЫ НА СВЕТОДИОДАХ
«В прессе промелькнуло сообщение о том, что будет заме-

нено нынешнее оборудование светофоров на светодиодное.
Зачем это делается?

Николай ВЕТЮГОВ, СЗАО».
ДОМУ ДАЮТ ДВА ГОДА

«Будет ли снесен дом 6 по 3-му Михалковскому пе-
реулку, и если будет, то когда именно?

Людмила ТЕРЕХИНА,
район Коптево, Северный округ».

На этот вопрос «МС» попросила ответить сотрудни-
ка отдела нового строительства дирекции единого за-
казчика района Коптево Галину Артемкину:

- Что касается именно этого дома, то в ближайшие
два года он снесен не будет, - сообщила наша собе-
седница. - Но в районе планомерно реализуется про-
грамма сноса блочных пятиэтажек, рассчитанная на
десять лет. Так, уже подготовлен к сносу дом 4 по ули-
це Лихоборские Бугры. Затем на очереди – дома 75/2
и 77/2 по Большой Академической улице и дома 10 и
12 по улице Лихоборские Бугры. В кирпичных же пя-
тиэтажках предусмотрен планово-предупредительный
ремонт.

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Реформа ЖКХ:8
ЛЮБОЕ ДЕЛО СДВИНЕТСЯ 
С МЕСТА, КОГДА ЖИТЕЛИ 
И ВЛАСТИ ОБЪЕДИНЯТ
СВОИ УСИЛИЯ
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-А лла Ивановна, я полагаю, что именно вам
жильцы делегировали полномочия по сог-
ласованию с УК пунктов договора. Как

удалось привести к общему знаменателю требова-
ния, ожидания, интересы всех собственников? Ведь
во многих многоквартирных домах невозможно вы-
манить людей из своих квартир даже на общее со-
брание.

- Вот эта ситуация - возможность или невозмож-
ность провести общее собрание - выражает самую
суть отношений между соседями в доме, их пони-
мание своих прав и обязанностей как собственни-
ков и признание легитимности лидера. Люди обяза-
тельно примут участие в собрании, если знают, что
оно имеет значение лично для них, если уверены,
что их мнение весомо, а принятые решения будут
выполнены.

В нашем 18-этажном доме 105 квартир, это

больше ста семей. Невозможно создать из них
одну семью, а организованное сообщество -
можно.

- Когда мы говорим о реформировании ЖКХ,
то обычно ведем речь об изменениях, которые
необходимо произвести в самой отрасли, в зако-
нодательстве. Только в последние два года ста-
ло уделяться достаточное внимание основному
субъекту реформы - населению, собственникам
жилья. Как вам видится: люди осмыслили свой

новый статус, научились действовать согласно
ему?

- Изменения в сознании происходят гораздо
медленнее, чем в политической или экономиче-
ской системах. А реформа действительно должна
начинаться в головах. В Куркине, в частности, в на-
шем доме живут именно собственники, приобрет-
шие жилье за свои деньги. Причем не самые бога-
тые, а люди со средним московским достатком.
Многие купили квартиры, которые до недавнего
времени были гораздо дешевле, чем в других рай-
онах округа, используя ипотечный кредит, и сей-
час его выплачивают. Но собственники тоже не од-
нородная группа. Одни готовы взять на себя ответ-
ственность за свою семью, за свою судьбу, за
свою недвижимость, другие норовят переложить
ее на весь окружающий мир и всегда к нему в пре-
тензии. Это непродуктивная позиция. Ведь что
сейчас происходит в жилищно-коммунальной
сфере? У собственника появляется реальная воз-
можность диктовать свои требования: он выбира-
ет управляющую компанию, соглашается или не
соглашается на условия договора, контролирует
его выполнение. Словом, отстаивает свои интере-
сы. Но сначала нужно эти интересы сформулиро-
вать, осознать, понять, от чего именно их нужно
защищать.

Мне как председателю домкома повезло в том,
что у нас всего один подъезд, что дом новый, и вся
техническая документация в порядке, повезло, что
контингент жильцов подобрался молодой, грамот-

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬСЯ!

Как отметила руководитель ГУ «Центр
реформы в ЖКХ» Ирина Шрамко, важ-
нейшее значение имеет организация
взаимодействия жилищных объедине-
ний с органами власти. И здесь важно
знать функции отраслевых структур, ку-
рирующих соответствующие направле-
ния, территориальных органов власти -
префектур административных округов и
управ районов.

- В жилищных объединениях, - сказа-
ла она в частности, - должна быть под-
борка документов, которые регулируют
не только вопросы управления домами,
такие, как договорные отношения, веде-
ние начислений и расчетов за жилищно-
коммунальные услуги, ведение бухгал-
терской отчетности в жилищных объеди-
нениях и т.д., но и определяют функции
и ответственность органов исполнитель-
ной власти различных уровней, к кото-
рым вам приходится обращаться. Вы
должны понимать, по адресу ли вы об-
ращаетесь и правильно ли составлено
обращение. Каков вопрос - таков ответ.
Во-вторых, действует регламент о по-
рядке рассмотрения обращений граждан
и юридических лиц, утвержденный пра-
вительством Москвы.

Зачастую эффективность рассмотре-
ния обращений - жалобы или заявления
- зависит от того, насколько грамотно
они составлены, насколько четко в них
обозначены проблемы, требующие ре-
шения.

- От этого зависит, - отметила Ирина
Шрамко, - как специалисты канцелярий,
принимающие корреспонденцию, опре-
делят структурное подразделение, в ко-
торое должно быть направлено обраще-
ние для рассмотрения, и с каким поруче-
нием. Но это трудно сделать, если обра-
щение многословно и сумбурно, если в
нем нечетко определена проблема. В об-
щем, если суммировать, то в письмен-
ном общении с властью важно не расте-
каться мыслию по древу, точно опреде-
лить адресата обращения и его характер
- жалоба или заявление, четко выразить
суть и поставить вопрос. Не лишним бу-
дет приложить к письму имеющиеся до-

кументы, которые помогут исполнителю
сэкономить время на рассмотрение об-
ращения и принять решение.

КТО В ОТВЕТЕ ЗА ТСЖ?

Далее Ирина Шрамко рассказала о тех
функциях, которые выполняют в отно-
шении жилищных объединений различ-
ные комплексы, департаменты и комите-
ты города, управы районов и префекту-
ры административных округов.

Например, Департамент жилищной
политики и жилищного фонда является
представителем городской собственно-
сти в части жилых помеще-
ний в многоквартирных до-
мах. Это те квартиры, в ко-
торых проживают нанима-
тели. Департамент отвечает
также за городскую про-
грамму создания и органи-
зации деятельности товари-
ществ собственников жилья. Департа-
мент имущества является представите-
лем городской собственности в части
нежилых помещений. Важно учесть, что
эти функции департаментов несколько
изменились в связи с выходом постано-
вления правительства Москвы № 299 от
24 апреля 2007 года «О мерах по приве-
дению системы управления многоквар-
тирными домами в городе Москве в со-
ответствие с нормами Жилищного коде-
кса РФ». В соответствии с этим докумен-
том права собственника-города в жи-
лищных объединениях будут представ-
лять инженерные службы районов, в том
числе - участвовать в собраниях собст-
венников по выбору способа управления
и при создании ТСЖ, подписывать от ли-

ца города договоры управления по квар-
тирам нанимателей и т.д.

Департамент ЖКХиБ ведает коорди-
нацией деятельности отраслевых и тер-
риториальных органов исполнительной
власти при изменении системы управле-
ния объектами жилищно-коммунального
хозяйства, а также организует работу по
городским объектам – уборке и ремонту
дорог, мостов, благоустройству террито-
рий, курирует Городской центр жилищ-
ных субсидий, начисляющий льготы гра-
жданам и жилищные субсидии малоиму-
щим семьям, а также МосгорЕИАЦ, яв-
ляющийся координатором расчетных
центров в округах и районах, которые
производят расчеты и начисляют оплату
за ЖКУ.

Для управления домом руководите-
лям жилищных объединений необходи-
мо ознакомиться с содержанием поста-
новления Правительства РФ № 491 от 13
августа 2006 года «Об утверждении Пра-
вил содержания общего имущества в
многоквартирном доме и Правил изме-
нения размера платы за содержание и
ремонт жилого помещения в случае ока-

зания услуг в выполнении работ по упра-
влению домом».

- Этот документ обязательно должен
быть изучен вами, - подчеркнула Ирина
Шрамко. - В нем впервые определено,
что именно является общим имущест-
вом многоквартирного дома, какие эле-
менты в него входят. И самое главное -
здесь имеется перечень сведений о со-
ставе и состоянии общего имущества,
которые должны быть отражены в тех-
нической документации многоквартир-
ного дома. Перечень элементов общего
имущества довольно обширен, а пере-
чень документации на дом охватывает

документы технического учета, которые
содержат сведения о состоянии общего
имущества, документы о приемке раз-
личных подрядных работ, акты осмотра
и проверки состояния инженерных ком-
муникаций, оборудования, помещений и
т.д., различные инструкции по эксплуа-
тации оборудования. 

ЗАБЫТОЕ ПРАВЛЕНИЕ

Для многих жилищных объединений
типична ситуация, когда весь груз забот
и ответственности за текущую деятель-
ность несут на себе председатель и бух-
галтер, правление практически не соби-
рается, не проявляет себя и ревизионная
комиссия. По этой причине у ТСЖ, ЖК

или ЖСК создаются порой серьезные
проблемы.

- Работа правления, - подчеркнула
Ирина Шрамко, - должна быть построе-
на таким образом, чтобы при необходи-
мости обеспечивалась взаимозаменяе-
мость его членов. Необходимо создать
условия, чтобы в любой момент к испол-
нению функций председателя мог при-
ступить его заместитель, должна быть
предусмотрена замена и для бухгалтера.
Это нужно для того, чтобы не возникала
ситуация, когда информация о текущей
договорной деятельности сосредотачи-
вается в одних руках. Если нет взаимоза-
меняемости в случае болезни председа-
теля и бухгалтера, не говоря уже о слу-
чаях более печальных, дом оказывается
в подвешенном состоянии: никто не по-
нимает, какие должны идти платежи, кто
обслуживает дом и т.д. Это особенно
серьезно для домов, находящихся на са-
моуправлении. 

Нельзя рассчитывать на то, что можно
обходиться без проведения ежегодных
собраний, на которых необходимо ут-
верждать сметы на текущий год. Должна

быть организована работа по постоянно-
му информированию членов ТСЖ о дея-
тельности правления и председателя,
необходимо привлекать к работе и чле-
нов ТСЖ. Если правление и председа-
тель принимают на себя всю нагрузку,
если в какие-то общие дела практически
не вовлекаются жители, если они не ин-
формируются о работе правления, могут
возникать конфликты.

Ирина Шрамко обратила внимание на
такой достаточно парадоксальный мо-
мент: порой чем успешнее идут дела в
доме, тем меньше жители знают, каким
трудом это достается. Это связано с не-

хваткой времени у руководства
правления и недооценкой взаи-
модействия с жителями дома. 

- В любой момент в таком
объединении может возник-
нуть конфликт, - сказала Ирина
Шрамко. - Мы анализировали
такого рода ситуации, и выяс-

нилось, что конфликты возникают имен-
но там, где связь председателя и правле-
ния с жителями была очень слабой или
вовсе отсутствовала. Всегда находился
какой-нибудь «инициативный» гражда-
нин, который говорил о том, что можно
жить еще лучше, если сдать стену под
рекламу, подвал - под что-то еще и т.д. И
дело за малым - надо только снять этого
председателя. Разгорался конфликт, и в
итоге страдал весь дом. Вы избежите
этого, если деятельность председателя и
правления будет открытой. А это означа-
ет соблюдение процедуры утверждения
сметы, ежеквартальной отчетности, ре-
гулярное проведение собраний. Не ме-
нее важно наладить сбор вопросов, ко-
торые возникают у жителей, и достаточ-

но оперативно отвечать на них. Одним
словом, чем плотнее вы работаете со
своими жителями, тем успешнее будет
деятельность жилищного объединения в
целом.

СОБРАНИЕ ДЛЯ ИСТОРИИ

Тему документооборота продолжила
начальник планово-финансового отдела,
главный бухгалтер ГУ «Центр реформы в
ЖКХ» Галина Конькова. Прежде всего
она отметила исключительную важность
правоустанавливающих документов жи-
лищного объединения.

- Эти документы являются основны-
ми, - подчеркнула она. - Какие именно?
Это, во-первых, правильно оформлен-
ное решение о создании ТСЖ, устав и
регистрационное свидетельство. В зако-
нодательстве четко прописано, какие
именно документы должны быть у юри-
дического лица. Все изменения, вноси-
мые в устав, в том числе определяющие
права и обязанности председателя, пра-
вления, общего собрания, должны гра-
мотно оформляться протоколами. Необ-

ходимо вести их учет и контролировать
выполнение. Хранить их необходимо на
протяжении всего времени существова-
ния объединений, что поможет избежать
конфликтов. В хронологическом поряд-
ке эти документы должны описывать
всю последовательность действий руко-
водства объединения.

Вторая группа - бухгалтерские доку-
менты, к которым можно отнести и кад-
ровые. В жилищных объединениях, как
правило, нет своих кадровых служб, а
потому все бремя работы по учету кад-
ров ложится на бухгалтерскую службу.

- Очень важно, - отметила Галина
Конькова, - тщательно вести эту работу
и обеспечивать сохранность докумен-
тов. То есть на штатных сотрудников за-
водятся личные карточки, которые под-
лежат хранению в течение 75 лет. Они
могут потребоваться в случае потери
других документов, необходимых для
подтверждения стажа и начисления пен-
сии работающим в ТСЖ на постоянной
основе.

Далее Галина Конькова подробно рас-
сказала о главных требованиях, которые
предъявляются к бухгалтерским доку-
ментам.

- Настоятельно рекомендую всем, -
сказала она, - разработать в своей орга-
низации положение о ведении бухгал-
терского документооборота, разрабо-
тать учетную политику. За это вам по-
том, когда возникнут какие-то вопросы и
проблемы, воздастся сторицей. Хочу
также обратить внимание, что когда вы-
шла 26-я статья Налогового кодекса РФ,
многие с оптимизмом восприняли тот
факт, что она допускает ведение бухгал-
терского учета не в полном объеме. Но,

БРАК ПО РАСЧЕТУ ПРОЧНЕЕ, 

В деятельности жилищных объединений по управ-
лению своими домами важнейшей составляющей
является организация работы правления и предсе-
дателя, ведение документооборота. Эти темы и ста-
ли главными на одном из обучающих семинаров,
который провело ГУ «Центр реформы в ЖКХ». Ос-
новная аудитория слушателей семинара как раз и
состояла из руководителей ТСЖ, ЖК, ЖСК, для ко-
торых эти знания – необходимое условие успеха.
Вовремя и правильно составленный документ мо-
жет предотвратить серьезные проблемы в отноше-
ниях с организациями, оказывающими те или иные
услуги, поставляющими ресурсы в дом, а грамотно
построенные взаимоотношения с органами власти
помогут решить многие вопросы, возникающие при
управлении домом.

НИ ШАГУ БЕЗ ДОКУМЕНТА
ТСЖ: 

Сначала решите: заявляете или жалуетесь?  
Пишите короче... Еще короче!  Кто представ-
ляет город в ТСЖ?  Дом обрастает бумагами

Жильцы дома № 26 по улице Соколово-Мещерcкой района Кур-
кино СЗАО к моменту выбора управляющей компании пришли с
обдуманным и определенным решением - нанять в качестве уп-
равляющего ЗАО «Эстейт Сервис». И не потому, что не было ва-
риантов: в Куркине работают ДЕЗ и еще две частные управляю-
щие компании, а потому, что за годы работы с «Эстейт Сервис»
убедились: этой фирме можно доверять.
Но доверие - понятие субъективное, бесплотное, тогда как упра-
вление жилищным фондом - вполне конкретная и недешевая ус-
луга. Сейчас отношения УК и собственников закрепляются на
новом уровне - дорабатываются и готовятся к подписанию дого-
воры на управление жилым домом. Так что кроме доверия есть,
видимо, и другие резоны. О них мы беседуем с председателем
домкома общего собрания собственников Аллой ПОПОВОЙ.
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ХАЙТЕК ДЛЯ НАЗЕМНОГО
ТРАНСПОРТА...

Пассажиры городского наземного
транспорта скоро смогут получать самую
точную информацию о времени прибы-
тия автобуса или троллейбуса на оста-
новку. В этих целях до 2009 года весь на-
земный транспорт в Москве планируется
оборудовать специальной системой на-
вигации, сообщил на заседании колле-
гии префектуры ЦАО генеральный дире-
ктор ГУП «Мосгортранс» Петр Иванов.

Как будет действовать эта система?
«Пассажир с остановки, на которой на-
ходится, сможет по указанному на ней
телефонному номеру связаться с нашей
диспетчерской либо послать туда же
SMS-сообщение по мобильной связи, -
ответил на вопрос гендиректор Мосгор-
транса. - Сообщив номер своей останов-
ки, он получит информацию о том, когда
именно конкретный троллейбус или ав-
тобус подъедет на остановку».

По словам П. Иванова, сейчас 450 ав-
тобусов в Москве переведены на систе-
му навигации. А в Зеленограде такой си-
стемой оборудованы уже все автобусы.

...ДЛЯ ПОДЗЕМКИ
В начале нынешнего года метрополи-

тен ввел в продажу бесконтактные биле-
ты ультра-лайт, которые не только упро-
щают процедуру прохода через турни-
кет, но и значительно повышают его про-
пускную способность. Проблема, однако,
до недавнего времени состояла в том,
что количество оставшихся поездок по
этим билетам можно было проверить
только на специальных информацион-
ных терминалах в вестибюлях станций.
Между тем на эти терминалы было нема-
ло нареканий от пассажиров.

Теперь, кажется, проблема начинает
решаться. Для повышения удобства
пользования бесконтактными билетами
конструкторами метрополитена разрабо-
тано оборудование, позволяющее ото-
бражать информацию об оставшихся по-
ездках на самих турникетах в момент
прохода. Пассажиру нужно просто обра-
тить внимание на цифры, которые вы-
свечиваются на зеленом круге после
контакта карты с валидатором.

Сейчас таким оборудованием оснаще-
ны почти 300 турникетов подземки. Но-
вые дисплеи действуют, в частности, на
станциях «Автозаводская», «Багратио-
новская», «Боровицкая», «Варшав-
ская», «Коломенская», «Комсомоль-
ская», «Красногвардейская», «Кузьмин-
ки», «Курская», «Люблино», «Менделе-
евская», «Новокузнецкая», «Новосло-
бодская», «Петровско-Разумовская»,
«Площадь Революции», «Пражская»,
«Проспект Мира», «Профсоюзная».
«Речной вокзал», «Сходненская», «Тур-
геневская», «Цветной бульвар» и «Щу-
кинская». Полностью же оборудовать
метрополитен новыми информационны-
ми турникетами планируется до 1 октяб-
ря нынешнего года.

...И ДЛЯ ЖИЛЫХ ДОМОВ
В подъездах московских домов в ско-

ром времени будут установлены специ-
альные терминалы по оплате различных
услуг – жилищно-коммунальных, ГИБДД,
связи, детских садов. Речь об этом идет
в распоряжении столичного правитель-
ства, которое недавно подписал мэр
Юрий Лужков.

Как отмечено в этом распоряжении,
специальные многофункциональные по-
требительские терминалы «мульти-
плей», с помощью которых можно будет
также приобретать билеты на зрелищ-
ные мероприятия и городской транспорт,
будут устанавливаться не только в мага-
зинах и кафе, как сейчас, но и в админи-
стративных зданиях – в окружных пре-
фектурах, районных управах и во всех
отделениях единых информационно-рас-
четных центров (ЕИРЦ). Такие термина-
лы должны также появиться и в подъез-
дах жилых домов по согласованию с то-
вариществами собственников жилья
(ТСЖ). Речь идет только о домах, в кото-
рых ТСЖ созданы.

Финансирование создания и внедре-
ния сети терминалов будет осуществ-
ляться за счет собственных и привлечен-
ных средств управляющих компаний. Го-
родские власти, со своей стороны, ока-
жут помощь этим компаниям по установ-
ке и подключению потребительских тер-
миналов к сетям электроснабжения в по-
мещениях.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ТЕХНОЛОГИИ

9
ПОДПИСАНИЕ ДОГОВОРА - 

НЕ ФОРМАЛЬНОСТЬ, А ГЛАВНЫЙ 
ЭТАП ВОСПИТАНИЯ ГРАМОТНОГО

УЧАСТНИКА РЕФОРМИРОВАНИЯ ЖКХ
решения и мнения
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ный и активный. Все хотели сразу обустроить и
подъезд, и двор. С этого и начался домком и наша
общая работа в доме. Сначала нас было четверо,
потом инициативная группа разрослась. Нужно бы-
ло заниматься ремонтом, устранять недоделки
строителей, обеспечивать безопасность, а для это-
го - собирать деньги. Словом, решили, что будет
домком, и не типовой, предусмотренный городским
уставом, а нужный именно нам. В нем будет не три,
а 18 человек - по количеству этажей - и ревизион-
ная комиссия. Итак, мы привели в порядок подъезд,
наняли охрану, посадили цветы, решили еще не-
сколько важных проблем: определили сумму пер-
воначальных взносов на благоустройство для вновь
прибывающих и взносы собственников в общий
фонд дома на содержание охраны.

- Неужели не было конфликтов интересов ни по
одному вопросу?

- Были разные мнения, однако до конфликтов
дело не доходило, договаривались. Но разногласия
по поводу цвета входной двери, сорта цветов или
стиля оформления подъезда не принципиальны,
важнее, что мы понимаем друг друга и встречаем
понимание у «Эстейт Сервис» по действительно
важным проблемам. 

Знаю, что во многих многоквартирных домах по
разным причинам обслуживающим организациям
трудно подступиться к общим коммуникациям, ко-
торые находятся в квартирах. У нас произошла
авария в системе горячего водоснабжения - не-
сколько квартир затопило кипятком. Аварийная

служба в «Эстейт Сервис» - настоящие професси-
оналы, приезжают по вызову через 15 минут. Ава-
рию устранили, но после нее приняли еще одно
важное общее решение, все собственники под ним
подписались - периодически обеспечивать доступ
в квартиры компетентной комиссии для проведе-
ния диагностики и профилактики сантехнического
оборудования.

И сейчас, в период работы над условиями дого-
вора, мы, как правило, находим взаимоприемлемые
варианты.

- Но ведь договор разработан в городе типовой,
как его можно адаптировать к условиям отдельно
взятого дома?

- Закон не запрещает вносить в типовой договор
изменения и дополнения. Такие дополнения обяза-
тельно будут, если к заключению договора подхо-
дить неформально. Например, в части расходова-
ния средств на ремонт. Через пять лет, предполо-
жим, по нормативам нужно ремонтировать кровлю.
Мы совместно со специалистами УК обследуем ее
состояние и приходим к выводу, что она не нужда-
ется в ремонте, и направляем деньги на благоуст-
ройство лестниц и пролетов на всех этажах. Я ду-
маю, сколько домов, столько должно быть и вари-
антов договоров. Ведь и стоимость услуг в разных
домах разная: у нас, предположим, выше стоимость
эксплуатации лифтового оборудования, потому что
лифты скоростные. Чем более информированы,
чем грамотнее собственники, тем легче найти им
общий язык.

- Ваше жилищное объединение, похоже, вполне
созрело для создания ТСЖ...

- Думаю, что не вполне. Мое убеждение: в това-
рищество должны войти грамотные собственники.
А пока мы все учимся. Не раз я приглашала в дом на
встречу с жильцами специалистов управляющей
компании - юристов, экономистов, инженеров. Они
очень отзывчивы на такие просьбы, а вопросов у
людей много. Не нужно торопиться, навязывать им
линию поведения.

Наша управляющая компания решила, а домком
согласился, что договор на управление будет под-
писывать каждый собственник, а не делегирован-
ное лицо от всего дома. Подписание договора - не
формальная процедура, а важный этап воспитания
грамотного, активного участника реформирования
ЖКХ.

Но в подходе к любому вопросу нужно исходить
из целесообразности. Мы выбрали компанию и пе-
редали ей полномочия по заключению договоров
на поставку ресурсов, обслуживание оборудования
домов. Также и 105 собственников, живущих в до-
ме, делегировали домкому право контролировать
составление смет на эксплуатацию дома, просмат-
ривать другие финансовые документы. Сами посу-
дите: без доверия эти сложные многоуровневые от-
ношения тоже не выстроишь, ведь каждое юриди-
ческое или физическое лицо представляет реаль-
ный, конкретный человек. Понимаете, брак по рас-
чету прочнее, если основан на любви...

Наталья КРАСОВА

учитывая собственный опыт, считаю,
что это иллюзия. Вести бухучет надо в
полном объеме, все операции долж-
ны отражаться своевременно. Потому
что в данном случае мы имеем дело с
кажущимся послаблением. В резуль-
тате может быть искажена вся карти-
на деятельности объединения, что
приведет к большим проблемам в
дальнейшем. А если вы еще развер-
нете какую-то хозяйствен-
ную деятельность, которая
не позволит применять уп-
рощенную систему налого-
обложения, придется вос-
станавливать все предыду-
щие периоды. Поэтому луч-
ше сейчас потрудиться. На-
до всегда помнить, что эко-
номическая состоятельность вашего
жилищного объединения во многом
зависит от того, каким образом по-
строена ваша учетная политика и, со-
ответственно, каким образом вы ве-
дете учет хозяйственных операций.

ИЗВЕЩЕНИЕ ПОД РОСПИСЬ

Председатель Союза жи-
лищных организаций Моск-
вы, член экспертных советов
Госдумы РФ и Мосгордумы,
председатель ТСЖ «Аркада-
Хаус» Константин Крохин по-
делился собственным опытом
ведения делопроизводства в
жилищном объединении.

В частности, он обратил
внимание на тот факт, что
ТСЖ и ЖК являются неком-
мерческими организациями в
форме юридических лиц.

- Основной целью неком-
мерческих организаций явля-
ется осуществление уставных
целей и задач, - отметил да-
лее Константин Крохин. - Для
жилищных объединений - это
управление жилищным фон-
дом и его эксплуатация. С
другой стороны, это работа с
жителями, с собственниками
помещений. Поэтому одним
из важнейших принципов де-
лопроизводства в жилищном
объединении является его от-
крытый и публичный характер. Ины-
ми словами, жилищная организация
должна быть готова в любой момент к
ответу на любой вопрос не только
контролирующих органов, но и каж-
дого жителя. Здесь нет такого поня-
тия, как коммерческая тайна. Нельзя
под этим предлогом отказывать в
предоставлении информации.

Константин Крохин особое внима-
ние обратил на необходимость пись-
менного документирования отноше-
ний со всеми организациями, с кото-
рыми имеет дело жилищное объеди-
нение. Это общий принцип хозяйст-
венных отношений, который распро-
страняется и на жилищные объедине-
ния.

- Надо помнить, - отметил Констан-
тин Крохин, - что в случае каких-то

споров, судебных разбирательств,
рассмотрения вопросов о наложении
административных взысканий дока-
зательства принимаются в письмен-
ном виде. Надо иметь в виду и управ-
ленческую направленность делопро-
изводства и документооборота в жи-
лищном объединении. Это связано с
тем, что жилищная организация, ко-
торая осуществляет в доме функции

самоуправления, решает прежде все-
го задачи управленческие. Кроме то-
го, в документообороте важным явля-
ется договорный сектор. То есть необ-
ходим учет хозяйственных договоров.
Это, как правило, договоры с ресур-

соснабжающими организациями и
поставщиками различных услуг.

Новый ЖК РФ предоставил собст-
венникам немало возможностей в от-
ношении управления жильем, но он
же ввел и немало обязанностей. Все
вопросы должны решаться через об-
щее собрание, поэтому вопросы его
подготовки и проведения приобрета-
ют первостепенное значение.

- Правила проведения собраний
прописаны в ЖК, - продолжил Кон-
стантин Крохин, - и их надо соблю-
дать. Уведомлять о собрании лучше
не за десять дней, хотя закон это поз-
воляет, а за два месяца. Форма опо-
вещения – либо лично под роспись,
либо заказным письмом. Важно пом-
нить, что проведение собрания – это
обязанность собственников. Необхо-

димо утверждать смету и тарифы, да-
же если они на текущий год не меня-
ются.

ТИПОВОЙ ИЛИ ПРИМЕРНЫЙ?

По давно сложившейся традиции в
заключение семинара прозвучали от-
веты на вопросы представителей жи-
лищных объединений. Один из них,

поступивший в запис-
ке, потребовал развер-
нутого ответа. Автор
сформулировал его
так: почему город
предлагает именно
примерный, а не типо-
вой договор на управ-
ление многоквартир-

ным домом?
Вот что сказала по этому поводу

Ирина Шрамко:
- Странный вопрос. Разработанный

договор управления многоквартир-
ным домом не может быть типовым,

и мы уже говорили об этом. Типовым
может быть только договор, не пред-
полагающий возможностей для ка-
ких-либо изменений. Например, у нас
есть типовой договор социального
найма, который утвержден постанов-
лением Правительства РФ № 315 от
21 мая 2005 года. Договор управле-
ния может быть только примерным,
поскольку заключается для каждого
конкретного дома, а все дома имеют
различные технические показатели,
различный статус проживающих жи-
телей. Необходимо помнить, что в со-
ответствии с Жилищным кодексом
РФ в доме может быть только одна
форма договора управления, который
заключают собственники с управляю-
щей организацией. В тех случаях, ко-
гда в качестве способа управления

они выбрали ТСЖ, договор управле-
ния заключает председатель правле-
ния товарищества с гражданами, ко-
торые не являются членами ТСЖ. Это
может быть также договор на оказа-
ние услуг, который тоже заключается
председателем правления ТСЖ с под-
рядными организациями, оказываю-
щими услуги. Надо также иметь в ви-
ду, что при заключении договора уп-
равления необходимо учитывать тех-
нические параметры дома, виды ра-
бот, которые надо провести именно в
данном доме, состав общего имуще-
ства, которое относится к каждому
конкретному дому. Понимая важность
и сложность разработки договора уп-
равления, наш центр в рамках оказа-
ния методической помощи собствен-
никам при выборе ими способа упра-
вления разработал примерный дого-
вор, который был согласован с соот-
ветствующими городскими структу-
рами и утвержден Департаментом
ЖКХиБ. 

Что же касается ситуа-
ции, когда органы власти
проводят конкурс на упра-
вление многоквартирным
домом, здесь договор для
каждого дома готовится в
рамках подготовки к этой
процедуре. Этот договор
входит в состав конкурс-
ной документации при от-
боре управляющей орга-
низации. В соответствии с
законом, принятым Мос-
гордумой, конкурсы по
выбору управляющих ор-
ганизаций в случае, если
собственники не опреде-
лились и не выбрали сами,
должны начаться с 1 янва-
ря 2008 года.

Второй вопрос касался
порядка передачи управ-
ления домом от одной уп-
равляющей организации
другой, а также реестра
документов, которые не-
обходимы при этой пере-
даче. Ирина Шрамко со-
общила, что такой реестр
содержится в приложе-
нии к порядку передачи

управления домом, утвержденном
распоряжением Департамента
ЖКХиБ № 05-14-316/6 от 29 сентяб-
ря 2006 года «Об утверждении по-
рядка передачи управления много-
квартирным домом при смене орга-
низаций, управляющих многоквар-
тирным домом, независимо от их ор-
ганизационно-правовых форм».

- Этот документ также является ме-
тодическим, он адресован собствен-
никам, ТСЖ и управляющим органи-
зациям, - отметила Ирина Шрамко. -
Потому что сегодня собственники не
имеют достаточной юридической
подготовки для того, чтобы самостоя-
тельно сформировать пакет докумен-
тов, необходимых для передачи дома
в управление.

Петр ПОЛЫНОВ

ЕСЛИ ОСНОВАН НА ЛЮБВИ

Кто заменит председателя?  Больше инфор-
мации – меньше конфликтов  Протоколируй-
те свою историю  Когда «упрощенка» - иллю-
зия  ТСЖ и ЖК без коммерческой тайны
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Деятельность председателя и правления должна быть открытой. 
Только так можно избежать многих конфликтов



10 Свет и тени
НАРОДНЫЕ ДРУЖИННИКИ
ВЫХОДЯТ НА ДЕЖУРСТВО. 
НЕ ЗА ДЕНЬГИ, А РАДИ 
НАШЕЙ БЕЗОПАСНОСТИ
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-За минувшие сутки в Се-
веро-Западном админи-
стративном округе со-

вершено 368 преступлений, -
прозвучало на инструктаже оче-
редной смены народной дружины
района Северное Тушино.

Я с интересом рассматривала
окружающих. Мне думалось, уви-
жу здесь замученных безденежь-
ем людей, которые «отбывают
повинность» за бесплатный билет
на все виды транспорта (положен

дружинникам по закону). Но кар-
тина оказалась иной. В зале засе-
даний местного ОВД собрались
14 добровольцев. Люди абсолют-
но разного возраста. Интересные
мужчины, симпатичные женщи-
ны. Они внимательно слушали за-
местителя командира отдельной
роты патрульно-постовой службы
милиции  старшего лейтенанта
Игоря Криволапова. Некоторые
записывали приметы преступни-
ков, номера угнанных машин и
прочую важную информацию. 

- Обращайте внимание на круп-
ногабаритные сумки, - продол-
жал представитель ОВД. - Участи-
лись квартирные кражи. Напри-
мер, у пострадавших с Планерной
улицы были похищены зимние

вещи, среди которых пальто и
шубы. Сами понимаете, что в кар-
мане их не унесешь.

- Что-то про ниндзю ни слова, -
слышу шепот дружинников.

Но не угадали. Приметы фор-
точника, способного выпрыги-
вать со второго этажа, вскоре
прозвучали. На этот раз преступ-
ник посетил жителей района Хо-
рошево-Мневники.

Оказывается, дружинники
неплохо ориентируются в преступ-

ном мире. Как это им удается?
Ведь по графику дежурство случа-
ется всего раз в неделю, и его про-
должительность лишь четыре часа.

- Но работают люди годами, и
сводки четко фиксируются в их
памяти. Это наши лучшие помощ-
ники, - поделился И. Криволапов.

Надев красные повязки дру-
жинников, супруги Оксана Ва-
сильева и Михаил Жаворонков
вместе с дежурным милиционе-
ром вышли на объект к метро
«Планерная». С ними отправи-
лась и я. Местечко, скажу вам, не
из спокойных. Кроме метро здесь
расположены и многочисленные
автобусные остановки, и рынок.
Проблемная, одним словом, тер-
ритория.

- Ребята, что здесь за сбори-
ще? - подошли мы к шумной тол-
пе молодых людей, распивающих
пиво.

Ребята безропотно удалились.
Но, по словам моих сопровожда-
ющих, подобная сговорчивость -
редкость. Если бы не присутство-
вал человек в форме, то повязка
дружинника вряд ли была бы убе-
дительным аргументом.

- Когда мы видим какое-либо
правонарушение, то передаем

сведения дежурящему поблизо-
сти милиционеру по сотовому те-
лефону, - поясняет Михаил Вла-
димирович. - Номер нам извес-
тен. Ведь мы постоянно в этом
месте работаем.

Но на некоторых граждан при-
сутствие дружинников все-таки
оказывает влияние. Поскольку на-
ряд появляется здесь ежедневно -
строго с 18 до 22 часов, то на этот
период удаляются любители не-
лицензионной торговли. Привыч-
ный ряд добрых старушек, пред-
лагающих всевозможные яства
домашнего консервирования, ис-
чез как по мановению волшебной
палочки. А ведь всего час назад
здесь лично мне предлагали хру-
стящие малосольные огурчики. 

- Мы совместно с милицией ча-
стенько принимаем участие в
рейдах по борьбе с несанкциони-
рованной торговлей, - добавляет
Оксана Александровна. 

Кстати, привлекают дружинни-
ков и к поддержанию порядка во
время проведения различных
массовых мероприятиях. Это и
фестивали, и митинги, и демон-
страции. 

- Ездим и на Тушинский аэро-
дром, и в центр города, - расска-

зал подошедший начальник шта-
ба городской дружины района
Александр Тимошенко.

Кстати, особо активных сотруд-
ников денежно премируют. На
это выделяет средства префекту-
ра. Ведь заместитель префекта
Александр Моклаков лично кури-
рует работу дружины. Привычные
три лишних дня к отпуску сегодня
также возможны. Но дают их по
усмотрению руководителей пред-
приятий.

Замечу, что в дружине работа-
ют люди различных профессий.
И артисты, и программисты, и во-
енные запаса. Возрастной ценз с
18 лет, а далее неограничен.

- Я уже семь лет в дружине со-
стою. В 29 годков заступил, - рас-
сказал Вячеслав Гилязев. - А не-
давно и жена присоединилась. 

Да и правда: чем дома у теле-
визора время проводить, почему
бы не прогуляться на свежем воз-
духе? Нашлись и другие причины
- кого-то родители вытащили,
чтобы работать привыкали. Кто-
то из идейных соображений по-
шел: кто, если не я? А в общем,
интересная компания подобра-
лась.

Вот только норматив на  коли-
чество сотрудников, по-моему,
крайне недостаточен - 120 чело-
век на каждый район. В среднем
по 16 человек в день на весь рай-
он получается.

- В правительстве Москвы рас-
сматривают возможность увели-
чения штата до 150 человек, - по-
яснил Владимир Чистяков, на-
чальник штаба народной дружи-
ны СЗАО.

Несомненно, чем больше на-
рода будет привлечено к охране
порядка, тем безопаснее мы бу-
дем чувствовать себя на наших
улицах. Да и быть в курсе совер-
шаемых преступлений никогда
не помешает - бдительнее стано-
вишься. Но может быть, поду-
мать и о проблемах штата ОВД?
Ведь на выходе из отделения
милиции висит объявление о
приеме на работу сотрудников
от 18 до 36 лет. Не хватает на-
ших защитников. Вот и получа-
ется, что сами не выйдем на ули-
цу - никто нашу безопасность не
гарантирует.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Департамент транспорта и связи города
Москвы объявляет конкурс на замещение
вакантных должностей  Департамента
транспорта  и связи города Москвы: 

Условия конкурса:
1. Право на участие в конкурсе имеют

граждане Российской  Федерации,  достиг-
шие  возраста  18  лет, владеющие государ-
ственным языком Российской Федерации и
отвечающие квалификационным требова-
ниям:

Пресс-секретарь - советник - высшее
журналистское образование, стаж граждан-
ской службы (государственной службы
иных видов) не менее двух лет или стаж ра-
боты по специальности не менее четырех
лет.  Главный специалист сектора юридиче-
ской службы - высшее юридическое обра-
зование, стаж гражданской службы (госу-
дарственной службы иных видов) не менее
двух лет или стаж работы по специальности
не менее четырех лет. Главный специалист
по вопросам государственной службы и
кадров - высшее профильное образование,
стаж гражданской службы (государствен-
ной службы иных видов) не менее двух лет
или стаж работы по специальности не ме-
нее четырех лет. Заведующий сектором от-
дела модернизации и стратегического раз-
вития транспортного комплекса - высшее

образование, стаж гражданской службы
(государственной службы иных видов) не
менее двух лет или стаж работы по специ-
альности не менее четырех лет. Ведущий
специалист отдела модернизации  и страте-
гического развития транспортного комплек-
са - высшее образование, стаж работы по
специальности не менее трех лет. Главный
специалист отдела развития транспортных
систем - высшее образование, стаж граж-
данской службы (государственной службы
иных видов) не менее двух лет или стаж ра-
боты по специальности не менее четырех
лет. Консультант отдела развития транс-
портных систем - высшее образование,
стаж гражданской службы (государствен-
ной службы иных видов) не менее двух лет
или стаж работы по специальности не ме-
нее четырех лет. Заведующий сектором Уп-
равления городских видов пассажирского
транспорта - высшее образование, стаж
гражданской службы (государственной
службы иных видов) не менее двух лет или
стаж работы по специальности не менее че-
тырех лет. Ведущий специалист Управления
городских видов пассажирского транспорта
- высшее образование, стаж работы по спе-
циальности не менее трех лет. Заместитель
начальника Управления координации дея-
тельности организаций по развитию дорож-

но-транспортной инфраструктуры -  высшее
образование, стаж гражданской службы
(государственной службы иных видов) не
менее двух лет или стаж работы по специ-
альности не менее четырех лет. Ведущий
специалист Управления координации дея-
тельности организаций по развитию дорож-
но-транспортной инфраструктуры (вопросы
деятельности грузового автомобильного
транспорта и самоходной техники) - высшее
образование, стаж работы по специальности
не менее трех лет. Ведущий специалист Уп-
равления координации деятельности орга-
низаций по развитию дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры (вопросы городских
парковок) - высшее образование, стаж ра-
боты по специальности не менее трех лет.
Главный специалист экономического отде-
ла - высшее экономическое образование,
стаж гражданской службы (государствен-
ной службы иных видов) не менее двух лет
или стаж работы по специальности не ме-
нее четырех лет. Ведущий специалист эко-
номического отдела - высшее экономиче-
ское образование, стаж работы по специ-
альности не менее трех лет. Специалист I
категории экономического отдела. Главный
специалист сектора по организации и про-
ведению конкурсов и аукционов экономиче-
ского отдела -  высшее юридическое (эко-

номическое) образование, стаж граждан-
ской службы (государственной службы
иных видов) не менее двух лет или стаж ра-
боты по специальности не менее четырех
лет.

2. Конкурс заключается в оценке про-
фессионального уровня кандидатов и их
соответствия квалификационным требова-
ниям к должностям. При проведении кон-
курса конкурсная комиссия оценивает кан-
дидатов на основании представленных ими
документов об образовании, прохождении
гражданской или иной государственной
службы, осуществлении  другой  трудовой
деятельности, а также в ходе индивидуаль-
ного собеседования.

3. Гражданин Российской Федерации,
изъявивший желание участвовать в конкур-
се, представляет в Департамент транспорта
и связи города Москвы:

а) личное заявление на имя председате-
ля конкурсной комиссии;

б) собственноручно заполненную и под-
писанную анкету, форма которой утвер-
ждена Правительством РФ, с приложением
фотографии;

в) копию паспорта или заменяющего его
документа (соответствующий документ
предъявляется лично по прибытии на кон-
курс);

г) документы, подтверждающие необхо-
димое профессиональное образование,
стаж работы и квалификацию:

- копию трудовой книжки или иные доку-
менты, подтверждающие трудовую (слу-
жебную) деятельность;

- копии документов о профессиональ-
ном образовании, а также по желанию гра-
жданина о дополнительном профессио-
нальном образовании, о присвоении уче-
ной степени, ученого звания, заверенные
нотариально или кадровыми службами по
месту работы (службы);

ж) документ об отсутствии у гражданина
заболевания, препятствующего поступле-
нию на гражданскую  службу или ее прохо-
ждению.

4. Документы, указанные в пункте 3, при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления, т.е. до 17 августа 16
часов 45  минут.

5. Документы представляются лично со-
искателем в Департамент транспорта и свя-
зи города Москвы (г. Москва, ул. Новый
Арбат, 15,  каб. 1528), пн. - чт. с 9.00 до
18.00, в пятницу с 9.00 до 16.45, обед с
13.00 до 13.45. (Документы принимаются
только у лиц, отвечающих квалификацион-
ным требованиям.)

6. Телефон: 957-71-22.

Конкурс на замещение вакантных должностей  гражданской службы в Департаменте транспорта и связи города Москвы

НЕ ОТГУЛАМИ ЕДИНЫМИ...
- Неужели до сих пор существует народная дружина?! - удивилась
я, когда меня отправили на репортаж о деятельности ДНД, как на-
зывали ее в советские времена. Тогда дружинники набирались во
всех госпредприятиях и организациях. За дежурство на улицах
можно было получить отгулы. А ради чего трудятся современные
дружинники? И что они могут поделать с современным разгулом
преступности?

ПОНЕДЕЛЬНИК 
НА ЛЕНИНГРАДКЕ - 
БЕЗ ОСЛОЖНЕНИЙ
Событие, которое так долго обсуждали автолюбители, водители-

профессионалы, сотрудники  ГИБДД и даже пешеходы, сверши-
лось. Правда, только наполовину: тоннель на развилке Ленин-

градского и Волоколамского шоссе закрыт частично. По полосам, ко-
торые раньше вели в область, теперь машины двигаются в сторону
центра, а вторая половина тоннеля перекрыта полностью. Для движе-
ния из центра в область используется боковой проезд над тоннелем.

- Мы постарались все спланировать так, чтобы москвичи не
ощутили никакого дискомфорта, - рассказывает заместитель на-
чальника 4-го отдела ДПС на спецтрассе А. Птицын. – Магистраль
перекрыли в ночь с прошлой пятницы на субботу, когда транс-
портный поток наиболее разреженный. Восемь наших сотрудни-
ков на трех автомобилях следили за обстановкой, никаких проб-
лем отмечено не было.

Не возникли они, как сообщил Алексей Николаевич, ни суббот-
ним утром, когда дачники отправляются в Подмосковье, ни в вос-
кресенье, когда приходит время возвращаться в Москву.

- Волновало, как сложится обстановка утром в понедельник -
как-никак рабочий день. Специально приехал к тоннелю – никаких
пробок или неразберихи не было, - уверяет А. Птицын.

Что касается окончательного перекрытия движения по тонне-
лю, то, вероятнее всего, это произойдет в ближайшие недели. Так
что следующие полгода автомобилистам придется несладко. Зато
потом (и об этом уже рассказывала наша газета) можно будет
промчаться с ветерком по бессветофорной трассе от Тверской до
МКАД, а второй, без преувеличения, уникальный подземный путь
свяжет улицы Балтийскую и Алабяна.

Татьяна ПОМЕЛОВА

На ряде станций столично-
го метро появились тур-
никеты нового типа.

Внешне они практически не от-
личаются от старых, но облада-
ют большими возможностями.

В пресс-службе метрополи-
тена  «МС» напомнили, что в
начале 2007 года в подземке
были введены бесконтактные
билеты ультралайт, которые не
только упрощают процедуру
прохода через турникет, но и
значительно повышают пропу-
скную способность вестибю-
лей. Проверить исправность би-
лета и количество оставшихся
поездок прежде можно было
только на желтых информаци-
онных терминалах, которые
имеются на всех станциях мет-
ро. Однако от пассажиров стало
поступать много жалоб в основ-
ном из-за того, что им не хочет-
ся тратить время на подход к
терминалу. В связи с этим
службы метрополитена прояви-
ли инициативу и совместно с
российскими инженерами соз-
дали новые турникеты.

Как рассказали в пресс-служ-
бе, для повышения удобства
пользования билетами ультра-
лайт было разработано обору-

дование, которое позволяет
отображать эту информацию на
фронтальной поверхности тур-
никета в момент оплаты прохо-
да. Теперь количество остав-
шихся поездок можно увидеть
на самом турникете. Пассажиру
нужно просто обратить внима-
ние на цифры, высвечивающие-
ся на зеленом круге после кон-
такта с валидатором...

Пока установлено порядка
трехсот таких турникетов на
станциях «Проспект Мира»,
«Петровско-Разумовская»,
«Цветной бульвар», «Боровиц-
кая», «Тургеневская», «Менде-
леевская», «Курская», «Автоза-
водская», «Новослободская»,
«Пражская», «Новокузнецкая»,
«Площадь Революции», «Реч-
ной вокзал», «Багратионов-
ская», «Кузьминки», «Коломен-
ская», «Люблино», «Красног-
вардейская», «Варшавская»,
«Щукинская», «Сходненская»,
«Комсомольская», «Профсоюз-
ная».

Полностью оборудовать мет-
рополитен информационными
турникетами планируется до 1
октября 2007 года.

Анна ЛАЗАРЕВА,
студентка МГЭИ

ВСЕ РАССКАЖЕТ
ТУРНИКЕТ

Перед каждым дежурством - инструктаж



Статья «Старая сберкнижка еще
послужит» («МС» № 13) вызвала
немало звонков читателей. На-

помню: речь в ней шла о компенсации
вкладов в бывшем Сбербанке СССР.
Прочитав материал, читатели логично
спрашивают: намерено ли государство
компенсировать и взносы в Госстрах
СССР? Его голубые квитанции до сих
пор хранят многие. Когда-то, аккурат-
но отдавая часть своей зарплаты Гос-
страху СССР, мечтали: исполнится ре-
бенку 18 лет - и будет ему хороший по-
дарок. Не случилось. Взносы в Гос-
страх постигла та же участь, что и
вклады в Сбербанке СССР.

Да, «сгоревшие» вклады в Сбер-
банк начали мало-помалу компенси-
ровать. То же самое, возможно, про-
изойдет и с взносами в Госстрах. Во
всяком случае, по сему поводу при-
нято постановление Правительства
РФ. Документ этот, правда, весьма
запутан. Поэтому возьму на себя
смелость объяснить, кому и какая
причитается компенсация.

Во-первых, всем, кто подпадает
под действие Федерального закона
«О восстановлении и защите сбере-
жений граждан Российской Федера-
ции», по которому государство при-
знало за собой ответственность за
взносы, сделанные в организациях
Росгосстраха до 1 января 1992 года.
Как и в случаях со «сгоревшими»
вкладами в Сбербанке, страховые
взносы подлежат так называемой
предварительной компенсации - в за-
висимости от суммы и года оконча-
ния действия договора страхования.

Во-вторых, в нынешнем году за
компенсацией могут обращаться гра-
ждане по 1953 год рождения включи-
тельно. В том числе наследники пер-
вой очереди, относящиеся к указан-
ной категории, а также инвалиды
второй группы. Максимальная сумма
такой компенсации – 1000 рублей:
если размер страхового взноса на 1
января 1992 года равнялся или был
больше 1000 рублей, а страховка вы-

плачена в 1996-2007 годах или не вы-
плачена вообще.

Для договоров, закончившихся ра-
нее, предусмотрены понижающие ко-
эффициенты. От 0,9 – для договоров,
по которым были выплачены деньги
в 1995 году, до 0,6 – для договоров,
по которым выплачены деньги в 1992
году. Кроме того, постановлением
Правительства РФ предусмотрены
компенсации некоторым категориям
граждан, рожденным по 1947 год
включительно, инвалидам первой
группы, родителям и опекунам де-
тей-инвалидов и другим – в размере
остатка взноса, который был 1 янва-
ря 1992 года. Этим же гражданам бу-
дет выплачена и дополнительная
компенсация в размере остатка. То
есть фактически они получат двой-
ную сумму.

Например, если у гражданина 1947
года рождения 1 января 1992 года
размер страхового взноса составлял
1500 тогдашних рублей, то он полу-
чит компенсацию в 3000 рублей сего-
дняшних. При этом нужно иметь в
виду, что владельцам страховок, ро-
жденным с 1943 по 1947 год, за ком-
пенсацией надо обращаться не ранее
1 октября нынешнего года.

Наконец, так же, как и вкладчикам
Сбербанка и в тех же размерах, по за-
страхованным в Госстрахе СССР или
уже в Госстрахе РФ предусмотрена
компенсация на оплату ритуальных
услуг. Если сумма взноса на 1 января
1992 года составляла 400 рублей и
больше, то на ритуальные услуги
причитается 6 тысяч рублей. А если
сумма была меньше, она умножается
на коэффициент 15.

Подозреваю, однако, после этой
короткой информации останется
немало непроясненных вопросов.
Что ж, подробную информацию
можно получить по справочному те-
лефону Министерства финансов
РФ: 8-495-698-9101.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

11
ЭЛЕКТРОМОБИЛИ СЕГОДНЯ - РОСКОШЬ,
НО УЖЕ ЗАВТРА - ОСНОВНОЕ СРЕДСТВО
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За разъяснением «МС» обра-
тилась в Департамент
транспорта и связи города

Москвы. Там подтвердили, что
распоряжение мэра Ю. Лужкова
о внедрении электромобилей в
городское хозяйство столицы в
действительности существует.
Правда, речь пока идет только об
эксперименте по использованию
автомобилей на электрической
тяге.

В частности, по распоряжению
мэра столицы в 2007 году город
планирует закупить восемь гру-
зовых малотоннажных электро-
мобилей и два электробуса. На
их закупку выделяется 40 милли-
онов рублей. Машины поступят в
ГУП «Мосавтохолод», которое
займется обкаткой и техниче-
ским обслуживанием этого экс-
периментального транспорта.

В чем суть самого эксперимен-
та? В Департаменте транспорта и
связи «МС» проинформировали:
еще 6 марта нынешнего года на
заседании правительства Моск-
вы в ходе обсуждения вопроса
«О расширении применения ди-
метилового эфира и других аль-
тернативных видов моторного
топлива» мэр Ю. Лужков поручил
в целях улучшения экологии го-
рода обеспечить активное вне-
дрение электромобильного
транспорта в городе Москве. И,
надо сказать, это поручение мэра
весьма логично.

Анализ использования элект-
ромобильного транспорта, на-
пример в странах ЕС, показывает,
что основными заказчиками по-
добной техники выступают муни-
ципалитеты городов, где автомо-
бильный транспорт, как и в Мо-

скве, главный источник
загрязнения воздуха.
Электромобили, как пра-
вило, используются для
перевозки пассажиров и
небольших партий гру-
зов в центральной части
городов Европы, а также
в зонах, где установлен
запрет на эксплуатацию
традиционных бензино-
вых автомобилей. Разве
такой опыт не применим
и в Москве? Конечно же,
применим, причем впол-
не, если российская сто-
лица, как свидетельству-
ют эксперты, по многим
параметрам городского
хозяйства не только дог-
нала, но кое в чем уже и
опередила европейские
города.

Правда, в них внедрением это-
го транспорта занимаются ис-
ключительно специализирован-
ные коммерческие предприятия.
У нас же опыт применения элект-
ротранспорта будет внедрять Мо-
савтохолод - предприятие, кото-
рое занимается в основном реф-
рижераторными перевозками.
Почему? Такой вопрос тоже,
кстати, задают читатели «МС».

Ответ на него очень прост, от-
вечают нашим читателям в Де-

партаменте транспорта и связи.
Рефрижераторные перевозки –
только одно из направлений, ко-
торым занимается Мосавтохолод.
Кроме того, у этого предприятия
богатая производственная дея-
тельность. В частности, эксплуа-
тация как перспективных автомо-
бильных двигателей, так и новых
видов топлива. ГУП «Мосавтохо-
лод», к примеру, уже несколько
лет ведет эксперимент по вне-
дрению диметилового эфира в

качестве моторного топлива на
городском транспорте. Исполь-
зование этого самого димети-
лэфира по сравнению с обыч-
ным дизельным топливом дает
полное отсутствие сажи в отра-
ботанных газах, а также в 3-4
раза поз0воляет снизить вредо-
носные выбросы оксидов азота в
атмосферу. Благодаря успешно
проведенному опыту использо-
вания диметилэфира ГУП «Мо-
савтохолод» планирует перейти

к более широкому внедрению
его как заменителя традицион-
ного бензина.

С учетом богатого опыта вне-
дрения новой техники и техноло-
гий именно на это предприятие
правительство Москвы и возло-
жило экспериментальные работы
по освоению электромобилей.
Благо для такого эксперимента
ГУП «Мосавтохолод» располага-
ет всеми необходимыми возмож-
ностями. На этом предприятии
есть и экспериментальное произ-
водственное автохозяйство, и
техническая база, и подготовлен-
ный персонал, и полигон, в усло-
виях которого может наиболее
успешно испытываться транс-
порт XXI века.

Вопрос в том, какая именно
техника придет на этот полигон -
российского или импортного
производства? В Департаменте
транспорта и связи отвечают:
поскольку это будет городской
заказ (а городской заказ у нас -
только по конкурсу), происхож-
дение производителей, которые
захотят предоставить Москве
электрический вид транспорта,
не имеет принципиального зна-
чения. Действительно, какая
разница, будут ли это автомоби-
ли зарубежного или российско-
го производства? Главное, что-
бы они полностью соответство-
вали тем требованиям, которые
выдвинет Москва. Столичные
власти, как подчеркивают в ад-
министрации столицы, намере-
ны создавать достаточное коли-
чество электромобилей как за
счет внедрения уже представ-
ленной на мировом рынке тех-
ники, так и разрабатывая произ-
водство отечественных образ-
цов.

Еще вопрос: на какой фронт в
первую очередь бросят эту тех-
нику? Пока, отвечают в Департа-
менте транспорта и связи, ис-
ключительно на фронт экспери-

ментальный. То есть в ближай-
шее время на улицах города ни-
каких электромобилей и электро-
бусов не будет. Будут они исклю-
чительно в полигонной пробной
обкатке. По ее-то результатам  в
дальнейшем разработают про-
грамму промышленного исполь-
зования такого транспорта в го-
роде.

Если же эксперимент пройдет
удачно, планируется использо-
вать экологически чистые элект-
ромобили для вполне определен-
ных нужд городского пассажир-
ского и грузового транспорта.
Уже существует в реальности и
проект, где предпочтительней ис-
пользовать подобный вид транс-
порта. Особенности электромо-
бильной техники, сдерживающие
ее широкое распространение, это
ограниченный пробег - порядка
100-150 километров без подза-
рядки, а также в 1,5-2 раза более
высокая стоимость по сравнению
с аналогами, оборудованными
двигателями внутреннего сгора-
ния. При таких характеристиках
самое лучшее использование
электромобилей, говорят в Де-
партаменте транспорта и связи,
для перевозки детского питания
в дошкольные учреждения и
школы.

Известно, грузовик, пусть и
малотоннажный, как правило,
имеет выхлоп намного агрессив-
нее, чем у любого легкового ав-
томобиля. Так вот, убеждены в
Департаменте транспорта и свя-
зи, было бы куда лучше, если
вместо автомобилей с опасными
и для окружающей природной
среды, и для здоровья человека
выхлопами оксидов азота и вы-
бросами твердых частиц детям и
школьникам столицы привозили
бы завтраки и обеды машины, не
дающие ни единого грамма таких
выбросов.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

По инициативе Елены Владимировны
недавно мэр Москвы Юрий Лужков
провел специальное совещание, на

котором помимо строительства жулебин-
ского метро обсуждались вопросы преоб-
разования летно-испытательного компле-
кса ОАО «МВЗ им. М.Л. Миля», находяще-
гося вблизи жилых кварталов микрорай-
она Жулебино, реконструкции парка им.
850-летия Москвы и строительства в нем
культурно-спортивного и общественно-
делового центра, а также переселения
жильцов из ветхих домов по адресам:
Люблинская ул., дом 111, строение 1 и
Краснодонская ул., дом 9/2.

Итогами совещания Елена Панина в це-
лом осталась довольна: приняты конкрет-
ные решения по всем четырем актуаль-
ным темам.

- Итак, - сообщила депутат, - решено,
что метро в Жулебине будет построено.
Согласно Городской целевой программе
развития Московского метрополитена на
2007-2009 годы, разработанной Институ-
том Генерального плана г. Москвы, сей-
час ведутся проектные работы и подго-
товка к инженерному обеспечению строи-
тельства.

Этот вопрос имеет комплексное реше-
ние. «Важно, решая транспортные проб-
лемы москвичей одной части города, не
ущемить интересы других», - подчеркну-
ла Елена Панина. На сегодняшний день
Таганско-Краснопресненская линия мет-
рополитена загружена на 183 процента.
Те, кто пользуется этим маршрутом еже-
дневно, знают, что в час пик в вагон с тру-
дом можно втиснуться уже на станции
«Текстильщики». Поэтому простым доба-
влением еще одной станции «Жулебино»
на этой ветке дело не поправить, нагрузка
увеличится, и пассажиры просто не смо-
гут пользоваться метро.

Для решения транспортной проблемы в
комплексе со строительством новой стан-
ции метро предлагается организовать
движение поезда «Спутник» от Люберец с
остановками на платформе Косино (ря-
дом с Жулебином), станции «Новая» с пе-
ресадкой на Калининскую линию и стан-
ции «Электрозаводская» с пересадкой на
Арбатско-Покровскую линию. В дополне-
ние планируется организовать массиро-
ванный подвоз пассажиров из Жулебина
к платформе Косино, а также создать со
временем выделенную трассу для обще-
ственного наземного транспорта до стан-
ции «Выхино».

Известная своими проблемами пло-
щадь у метро «Выхино» тоже нуждается в

преобразовании. На сегодняшний день
здесь сосредоточены конечные пункты
линии метро, 13 маршрутов автобусов,
два - троллейбусов, 20 коммерческих
маршрутных такси. Дополнительный тон-
нель, который недавно был построен в
помощь двум существующим, ограниче-
ние въезда на площадь личного авто-
транспорта лишь частично разгрузили
этот узел.

В данный момент проходит согласова-
ние архитектурная концепция реконструк-
ции площади. В первую очередь предла-
гается устроить перехватывающую пар-
ковку у станции «Выхино», за счет
средств городского бюджета планируется
строительство тоннеля на Рязанском про-
спекте, эстакады в створе улиц Вешня-
ковская - Ташкентская и магистрали, со-
единяющей МКАД и Ногинск.

Больше десяти лет назад, когда микро-
район Жулебино существовал лишь в ар-
хитектурных проектах, на месте сегод-
няшних домов и магазинов базировался
аэродром Люберцы. Чтобы освободить
площадку под строительство нового жи-
лья для москвичей, было принято реше-
ние перевести летно-испытательные ком-
плексы ОАО «МВЗ им. М.Л. Миля» и ОАО
«Фирма «Камов» на выделенную площад-
ку возле поселка Чкаловский Московской
области.

В условиях неравномерного финанси-
рования работы затормозились на годы,
выросла кредиторская задолженность.
Для разрешения ситуации при Департа-
менте градостроительной политики и ре-
конструкции столицы была создана спе-
циальная рабочая группа. Сегодня все
этапы строительства в Чкаловском обсу-
ждаются на оперативных встречах и нахо-
дятся на постоянном контроле у депутата
Елены Паниной. По плану уже в первой
половине 2008 года затянувшееся пере-

базирование летно-испытательных комп-
лексов в Подмосковье будет завершено.

Давно готов архитектурный проект ос-
воения территории парка им. 850-летия
Москвы в Марьине. Он рассматривался
на многочисленных совещаниях, поддер-
жан жителями. Только госэкспертизу
пройти никак не удается - природоохран-
ные службы выдвинули условие обяза-
тельного включения в проект устройства
фонтанов. Учитывая, что парк находится
на берегу Москвы-реки, такое требова-
ние едва ли можно назвать логичным.
Мэр Юрий Лужков жестко высказался о
волоките с согласованием, и благодаря
вмешательству градоначальника уже к
осени проект наконец пройдет госэкспер-
тизу, и можно будет приступать к рекон-
струкции парка.

Как рассказала Елена Панина, с мерт-
вой точки сдвинулся наконец и вопрос со-
гласования долей города и инвестора при
строительстве в Марьине культурно-де-
лового центра с театром, балетными дет-
скими школами, кинозалами. Уже в сле-
дующем году общие строительные рабо-
ты в этом крупном комплексе будут за-
вершены и начнется отделка, оснащение
оборудованием под эксплуатацию в соот-
ветствии с планом.

Результатом совещания стало и прямое
указание Ю. Лужкова не позднее конца
нынешнего года расселить дома по ули-
цам Люблинской, 111, строение 1 и Крас-
нодонской, 9/2. Еще несколько лет назад
они были признаны аварийными. Боль-
шинство жителей хотят справить новосе-
лье в родном Люблине или в соседних
районах. Несмотря на сложность решения
этого вопроса, мэр Москвы, установив
жесткие сроки, поставил задачу, чтобы
интересы каждой семьи были соблюдены
в рамках закона.

Ольга СОКОЛОВА

КОМУ КАКАЯ
КОМПЕНСАЦИЯ

ПОСТРОЯТ ЛИ МЕТРО 
В ЖУЛЕБИНЕ?

В рейтинге самых актуальных для жителей Юго-Вос-
точного округа столицы тем этот вопрос - один из пер-
вых. Естественно, он волнует и депутата Государствен-
ной думы по Люблинскому избирательному округу
№ 195, члена фракции «Единая Россия» Елену Панину.

На прошлой неделе в нашу редакцию при-
шло письмо читателя: «Слышал о том, что
скоро в Москве появятся электромобили и
электробусы. Есть, говорят, даже распоря-
жение мэра столицы о том, что планирует-

ся массовое внедрение таких машин на го-
родском транспорте. Соответствуют ли
слухи действительности? А если соответст-
вуют, то о чем конкретно идет речь? Иосиф
Ложкин, предприниматель-транспортник».

ПОЕДЕТ ПО СТОЛИЦЕ 
ТРАНСПОРТ XXI ВЕКА
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ЛЕСНИЧИЙ РАБОТАЕТ,
ЧТОБЫ ЛЕС ВСЕГДА ЖИЛ. 
И ЛЕС ЖИВЕТ - ДЛЯ НАС.
СПАСИБО ЛЕСНИЧЕМУ...
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ХЛЕБ И СУДЬБА

От конторы «Лосиного Острова», где
у Соболева было обязательное совеща-
ние, до его лесничества - в Мытищин-
ском лесопарке - минут десять езды.
Если, конечно, не стоять в пробках. Но
мы стояли. От скучных мыслей отвлека-
ла сидевшая на заднем сиденье Ираида
Петровна Данилочкина, про которую
Соболев еще у конторы сказал, что она
старейший работник отрасли - пятьде-
сят лет стажа, и что мне обязательно
нужно зайти к ней в какой-то там центр
то ли истории, то ли просвещения. Отв-
лекала Ираида цитатами из журнальной
статьи о лесничих - о том, что звание
учреждено 180 лет назад при Александ-
ре Павловиче Романове, что в то время
должность лесничего почитали. Затем,
перевернув очередную страницу, сме-
нила тему. 

- Оказывается, - сказала Ираида, - как
человек хлеб режет, так и живет. Режет
прямо - жизнь ровная, спокойная. Криво
- судьба с бедами, напастями да несча-
стьями.

Впрочем, читала эту ахинею Ираида с
недоумением, и мы с Соболевым поня-
ли: нужно ответить.

Ответил Соболев:
- Я хлеб не режу - ломаю. Так вкуснее.

А если верить написанному, то выходит,
что у меня судьба ломаная? Не согла-
сен...

КРАСАВИЦА ЛЕНА

Соболев - местный, мытищинский. Го-
ворит, сколько себя помнит, тянуло в
лес. Часто ходил в «Лосиный Остров»,
воображая себя то путешественником,
то лесничим. Тогда еще не понимал, что
лес - особый организм, но чувствовал.
После школы поступил в Московский ле-
сотехнический институт на лесоинже-
нерное отделение. Учеба к концу шла, и
на тебе - повестка в армию. Он - в дека-
нат с вопросом: что делать? Отвечают:
«Выбирай: либо отсрочка, но тогда до-
учиваешься и по распределению в лес-
ничество под Иркутск, либо - в армию».

Соболев выбрал армию.
Привезли в Якутск. Новобранцы из

Средней полосы - в трико и кедах. А в
Якутске - минус 57 по Цельсию. Востор-
га не было. Восторг пришел позже, вес-
ной, когда Соболев увидел Лену. Влю-
бился с первого взгляда. Увидел с сопки.
И задержал выдох. Перед ним... нет, не
текла - с горы течения не увидать - на де-
сятки километров до горизонта вверх и
вниз покоилась великая сибирская кра-
савица-река. На глади воды толкач с ка-
раваном барж выглядел щепкой.

Как связались сибирская река и под-
московный лес - загадка, но, глядя на чу-
до природы - Лену, Соболев ощутил ува-
жение к своей будущей профессии...

После армии восстановился на заоч-
ном отделении и защитил диплом...

ЛЕСНИЧИЙ

В «Лосиный Остров» Соболев пришел
в январе 1985 года. Премудростям про-
фессии обучала его... Ираида Петровна
Данилочкина, та самая, развлекавшая
нас байками о хлебе. Ираида - один из
самых опытных лесничих - оказалась хо-
рошим учителем, Соболев - хорошим
учеником. Вскоре ему предложили
должность мастера леса.

Лесничим Соболев стал в 2001-м...
Тут надо бы сделать небольшое от-

ступление и уточнить, кто есть кто в
шеренге охраняющих наши леса - запо-
ведные и простые. Лесничий - всему
голова, он руководит производственно-
хозяйственной деятельностью лесниче-
ства. Следит за состоянием леса, его
рациональным использованием, отве-
чает за внедрение передовой техники и
технологии. Организует санитарные
рубки и лесовосстановительные рабо-
ты. Охраняет лес от самовольных пору-
бок и пожаров, защищает от вредите-
лей и болезней. Составляет акты о на-
рушениях и налагает штрафы за нару-
шение правил пожарной безопасности
в лесу. А еще руководит тушением лес-
ных пожаров и представительствует в
судебных органах по делам о наруше-
ниях и лесных пожарах. Мастер - по-

мощник лесничего в благоустроитель-
ных работах. Есть должность помощни-
ка лесничего - на этом больше обязан-
ностей, чем на мастере, но меньше, чем
на лесничем. Все вместе - в ответе за
лес.

Соболев покажет мне цветную карту-
схему лесничества. Цвет - преобладаю-
щая порода. Синий - береза. Оранжевый
- сосна и елка. Фиолетовый - ель. Жел-
тый - липа. Желтого, кстати, мало. Каж-
дый цвет оттенки имеет: чем темнее, тем
старше деревья. Самые молодые - 1951
года посадки. Есть деревья, которым по
130 лет. Кусты клюквы есть, но ягод нет.
Растет черника, но и она не плодоносит.
Есть болота - в них бобры и рыба. Олени,
лоси, кабаны, лисицы, зайцы. От людей
прячутся. Ручные звери только на егер-
ской ферме. Туда водят экскурсии, как в
зоопарк...

ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ

«Лосиный» разбит на зоны. Есть мес-
та заповедные, куда посторонним вход
воспрещен. Есть особо охраняемые - гу-
лять можно, но только по просекам. Есть
так называемая рекреационная зона -
проходит вдоль границ парка - здесь и
только здесь можно отдыхать, но куль-
турно: без традиционных бутылок с за-
куской, без костров и без собак. Как мы
теперь знаем, в обязанность лесничего
входит охрана леса от вредителей. Так
вот, вредителями нередко бывают отды-
хающие. От них тоже лес охраняют. Каж-
дый день. 24 часа в сутки.

А теперь страшная тайна: вместо по-
ложенных по штату восьми инспекторов
в Мытищинском лесничестве на 2142 га
уникального лесопарка... двое! Но Собо-
лев привлек к патрулированию милицию
из примыкающих к лесопарку Королева
и Мытищ. Патрульная бригада теперь со-
стоит из двух лесничих в форме и мили-
ционера при исполнении, то есть с та-
бельным оружием. Патрулируют на ма-
шине. Где нельзя ездить - пешком идут.
Внедрили было конное патрулирование,
но вскоре отказались - не эффективно.
Пробовали использовать собак - привле-
кли клуб служебного собаководства. От-
дыхающие жалобами забросали: убери-
те собак - страшно. Отказались и от со-
бак. Самая эффективная охрана - чело-
век.

Беглого знакомства с Мытищинским
лесничеством хватает, чтобы понять:
здешняя рекреационная зона лесопарка
едва ли приспособлена для отдыха граж-
дан и гражданок.

- Так ведь и я о том же, - живо откли-
кается на мое сомнение Соболев. - Нуж-
но благоустраивать территорию. Под си-
лу администрации примыкающих рай-
онов. Допустим, Юрий Лужков выделяет
средства для «Лосиного Острова», но
этих денег хватает только для москов-
ских участков. Администрация Королева
не выделяет средств. Мы говорим: для
отдыха королевских жителей лучше мес-
та не сыскать: дорогу перешел - и в раю.
Всего-то нужно сделать ограждение мест
отдыха, лавочки поставить, беседки раз-
ные соорудить - все это красить и под-
держивать в цивилизованном виде. Но
помощи нет, есть только жалобы: дес-
кать, не убираем территорию. А у нас чет-
веро рабочих на две тысячи га с гаком -
разве справятся?

Сколько отдыхающих в «Лосином» в
каждый момент времени, не скажет ни-
кто. В будни - меньше. В праздники и
выходные - нашествие. За теми, кто рас-
положился в отведенной зоне, еще как-
то уследить можно. Углубившихся же в
заповедный лес искать надо. И они туда,
между прочим, не птичьи голоса слу-
шать идут, а выпить и закусить на при-
роде. Да с костерком. После их загулов -
пустые бутылки да мусор. А то и пожа-
ры. Они и есть самые злостные наруши-
тели. С нынешнего года штрафы для та-
ких возросли вдвое: до двух тысяч руб-
лей - за проникновение в запретную зо-
ну и мусор. Еще тысяча - за разведение
костра.

Компания-нарушитель имеет свой ха-
рактер и лицо - как правило, это самый
активный несмотря-ни-на-что-уверен-
ный-в-своей-правоте - он затевает базар,
спорит, грозит. Понятливые выделяют из
своих рядов «старшего». Лесничие на не-
го протокол составляют и штраф выпи-
сывают...

Пытаюсь представить встречу отдыха-
ющих и лесничих: к веселенькой такой
компании подходят двое в зеленой фор-
ме и один милиционер: «Привет, ребя-
та!»...

- Не «привет», - разъясняет особен-
ности национального отдыха Соболев. -
Мы обязаны представиться и сказать:

вы находитесь на территории нацио-
нального парка и нарушили режим -
развели костер, намусорили. Милицио-
нер спрашивает документы. Передает
инспектору. Инспектор составляет про-
токол...

- Какие документы в лесу?! Человек на
отдыхе - у него вместо паспорта бутер-
брод в кармане. А вы с фамилией и реги-
страцией. И обмануть могут.

- Информацию проверяем через цент-
ральное адресное бюро. Но чтобы чело-
век начал «давать показания» - нужно не-
мало сил затратить. Приходится убеж-
дать, что другой дороги, как через прото-
кол о нарушении, из лесу нет. Борьба
нервов и интеллекта. Но протокол - лишь
фиксация нарушения. Его рассматрива-
ют на административной комиссии. Там
могут предупреждение вынести, а могут
штраф назначить. Некоторые хотели бы
заплатить на месте. Нельзя - только че-
рез сберкассу. Если не заплатит - в про-
цесс вступает судебный пристав. Если и
он не помог - дело передается в суд.

- А ведь бывают нервные. Как с ними?
- Был случай, когда на нашу хрупкую

девушку-инспектора Ольгу Удру пьяный
бросился с топором. Успокоили. Вообще-
то, если видим большую и очень пьяную
компанию, то вызываем наряд милиции -
от греха подальше. Но, честно скажу, та-
ких тяжелых случаев больше не припом-
ню: мы людей приучили к тому, что лес-
ничих уважать надо...

Я видел Ольгу Удру. «Хрупкой» ее мог
назвать только Соболев. Что действи-
тельно отличает эту молодую женщину -
открытый взгляд. Похоже, и в силе ей не
откажешь: постоит за себя, будь здоров...

С Соболевым, естественно, подобных
случаев не было и вряд ли будут.

- Посмотрите на нарушителя другими
глазами, - продолжал между тем Влади-
мир Михайлович. - Человек отдыхать
пришел. Костер развел и намусорил - го-
ворит об уровне культуры. Но это не кри-
минал. С ним спокойно говорить нужно,
объяснить, что национальный парк - это
и его родной дом. А штраф - чтобы пом-
нил о своем невежестве и неуважении к
дому. Я об этом без пафоса говорю. И
инспекторов своих учу: аккуратнее с че-
ловеком, не обозлите, в другой раз не
станет гадить в доме.

Особое внимание - детям. Для них мы
создали специальную экскурсионную
службу. Приезжают школьники из Моск-
вы, Мытищ, Королева. Есть программа. С
ними работает Ираида Петровна - к ней
зайдите, в визит-центр...

ВИЗИТ-ЦЕНТР

Расположился он в уютном бревенча-
том доме, называется «Чаепитие в Мыти-
щах» и похож на музей. На самом видном
месте - конечно же, картина Василия Гри-
горьевича Перова.

Ираида Петровна ведет по комнатам:
- На территории парка «Лосиный Ост-

ров» первый московский водопровод -
Екатерина II начала строительство в 1779
году. Вот рисунок насосной станции. Вот
«Громовый ключ». Молния ударила в зе-
млю. Взмыл фонтан. Вода оказалась
очень вкусной. Назвали «Громовый
ключ». Вот самовары. Старинные. Часть -
подарки. Часть купили сами - по дерев-
ням ездили. Вот выставка из Тунгусского
заповедника. А вот рисунки детей...

Она торопится - хочет рассказать как
можно больше. Но, воспользовавшись
паузой, я спрашиваю о тяге к лесу. Сба-
вила темп, задумалась - видно, вспоми-
нает жизнь.

- Я родилась в Воронежской области, в
селе Островки. Там лесу мало - среди
колхозных полей, вперемежку с оврага-
ми. Но сколько себя помню, любила туда
ходить. Первые подснежники помню...
Оттуда и тяга... Лес любит тот, кто с дет-
ства с ним общался... У нас друзья есть
из 7-й королевской школы. Соболев уча-
сток выделил - они сеянцы сосны поса-
дили. Сейчас уже маленькие сосенки
вверх тянутся. И у детей в душах семя за-
родилось - любви к природе...

ПОД ЗАЩИТОЙ ЛЕСА

Вышел из центра и поймал себя на
мысли: мироощущение изменилось. Не-
бо такое же голубое, как и над москов-
скими улицами, солнце такое же яркое.
Дышать, правда, легче. Но возникло ка-
кое-то новое чувство... Прислушался. Ти-

хо, только листья шумят да птицы поют.
И понял: здесь, в «Лосином», иная жизнь
- город не давит! Шумом своим, озлоб-
ленной толпой, впустую потраченным на
дорогу временем, заплеванным асфаль-
том... Тут каждый сам по себе и все вме-
сте в одном доме - лесу...

В конторе поделился с Соболевым.
Он оживился: «Так ведь и я приезжаю в
город и чувствую это давление - будто
сковал кто... В лесу человек в равнове-
сии с природой. В городе его нет. Город
сильнее человека и чужой ему. А лес че-
ловека любит и живет с ним в ладу. Мы
здесь под защитой леса. Я это почувст-
вовал, когда стал лесничим... Вот ночью
на небо смотришь - чувствуешь: какая-
то сила туда тянет. Так же здесь - у леса
сила есть. Словами не объяснишь. Каж-
дому надо бывать здесь - хотя бы вре-
менами. Только приходить нужно не как
к себе на кухню, а как к другу... Я рань-
ше по лесу с фотоаппаратом ходил. В
одном и том же месте бываешь много
раз - ничего не замечаешь, а потом
вдруг открываешь необычное. Снимал
только то, что можно увидеть один раз.
Дерево зацвело необычно. Лучи солнца
сквозь ветви на поляну красиво легли.
Блики на воде. Закат. Рассвет. Однажды
наблюдал за ондатрой: сидела в трех
метрах от меня на листе кувшинки - до-
стала камыш, чистила, как банан, и ела.
Грибы фотографировал, когда стояли
красиво... Гармония в природе неповто-
римая... Никогда не смог бы работать в
конторе в Сокольниках. Не представляю
себя там...»

ФАНТАЗИИ

Лес не располагает к пустым мечтани-
ям, но я все-таки вынудил Соболева по-
фантазировать - после того как он посе-
товал, что весной молния сожгла единст-
венную камеру, стоявшую на пятидесяти-
метровой пожарной вышке - с ее помо-
щью можно заметить дым и поспешить
на помощь лесу. Есть еще одна вышка -
на егерском участке - за болотным комп-
лексом наблюдают. Егеря звонят, когда
видят дым... Денег на новую камеру нет...

- Пофантазируем, - предложил тогда я.
- Представьте, вам говорят: Соболев Вла-
димир Михайлович, о деньгах не думай и
скажи, чем бы оснастил лесничество в
охранных целях?

Соболев покосился подозрительно, но
игру принял.

- Во-первых, высота нашей вышки ма-
ловата - нужна как у егерей: метров во-
семьдесят. Я бы и третью поставил -
здесь, в центре. Три вышки - и лесничест-
во как на ладони, можно точно опреде-
лить, где горит. Парк разбит на квадраты:
500 на 500 метров. Просеки идут с севе-
ра на юг и с запада на восток. На пожар
легко выйти. Пожар - это почти всегда
непотушенный костер. Вдоль болотного
комплекса торф. Залегание до 4 метров.
Загорится - жди беды. Очаг три на три
метра - для тушения цистерна уходит. Ес-
ли больше - может гореть год. Так что
вышки с камерами - самое необходимое.
Еще бы рацию современную заказал. У
нас старенькая - за пять километров
связь уже плохая. А еще инспекторам
транспорт нужен. Зимой - «Бураны». Ле-
том желательно мотоцикл...

- То, что назвали, не больших денег
требует.

- Но у Москвы и таких средств нет.
- Дороги у вас не ахти - с выбоинами...
- А я не даю их ремонтировать. Сделаю

ремонт - по ним гонять начнут, лесу вред.
А по такой дороге не погоняешь. К тому
же на нашей территории расположилось
тепличное хозяйство - считаем, что неза-
конно землю занимает. Судимся. Одна из
дорог у них на балансе - по ней за цвета-
ми машины ездят постоянно. А мы вече-
ром должны полностью закрывать въезд
в лесопарк. Не получается...

- О зарплате умолчали...
- Инспектор получает сегодня около

десяти тысяч рублей. Поднимать нужно -
не меньше чем в два раза. Тогда к нам
пойдут работать. Правда, ввели новшест-
во: премию - 30 процентов от оплачивае-
мых штрафов. Раньше лесничим платили
по состоянию леса: чем ухоженней лес,
тем инспектор больше получает. Умно!
Сейчас инспектора понуждают зарабаты-
вать на штрафах. В моем коллективе так
зарабатывать никто не будет...

Верю Соболеву. Может быть, эти трид-
цать серебрян... извиняюсь, процентов
утешили бы инспектора ГАИ. Но для лес-
ничего - унизительно. Не для того он слу-
жит...

Лесничий - чтобы лес жил.
И лес живет. Для нас.
Спасибо лесничему...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

Директор национального парка «Лосиный Остров» Александр Янгутов сказал
о своих сотрудниках: «Госинспектор по охране территории национального
парка – человек высокообразованный и, кстати, здоровый физически». Стар-
ший государственный инспектор Владимир Соболев идеально подходит под
эту дефиницию: окончил лесоинженерное отделение Московского лесотехни-
ческого института и «физически здоров» настолько, что, поставь его в ряд с
борцами сумо, – примут за своего! И лицо доброе...
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АДМ + МАДК = КАДРЫ XXI ВЕКА

...Рано утром улицам города помога-
ют умыться поливалки. Люди в оранже-
вых жилетах устанавливают дорогам
фирменные «пломбы» из холодного
асфальта. Где-то на магистралях слегка
дымится горячий асфальт - каток про-
кладывает новую трассу. Благодаря до-
рожникам даже самолеты разбегаются
быстрее по гладкой взлетно-посадоч-
ной полосе.

Профессия дорожника становится все
престижнее. В столице начали строить
четвертое транспортное кольцо, проек-
тируются новые развязки дорог. Да и
конкурс в МАДК уже много лет держал-
ся на отметке 7-8 человек на место.

В колледже идет набор по следующим
специальностям: строительство и экс-
плуатация автомобильных дорог и аэро-
дромов, техническая эксплуатация подъ-
емно-транспортных, строительных, до-
рожных машин и оборудования,
техническое обслуживание и ре-
монт автомобильного транспорта.
Есть еще и экономическое отде-
ление. В этом году в колледже
можно будет получить подготовку
и по организации движения и уп-
равления транспортом.

Московский автомобильно-до-
рожный колледж будет постав-
лять по заявкам кадры, направ-
лять студентов на практику на
объекты АДМ. В свою очередь
ассоциация гарантирует свою по-
мощь в укреплении материаль-
но-технической базы, берет на
себя организацию обучения мо-
лодых специалистов в МАДИ. А
руководящие работники пред-
приятий ассоциации станут при-
нимать у студентов госэкзамены.

Надо сказать, все четырнад-
цать крупных дорожных органи-
заций имеют собственные ас-
фальтобетонные заводы, а также
битумно-эмульсионные установ-
ки, оснащенные по последнему
слову техники, более 1100 высо-
копроизводительных машин и
механизмов. АДМ ведет строи-
тельство, капитальный и теку-
щий ремонты асфальтобетонных
покрытий, занимается изготов-
лением бордюрного камня, же-

лезобетонных плит для поднятия ко-
лодцев и водосточных решеток. Также
эта компания озеленяет придорожные
территории, осуществляет поставку до-
рожно-строительной техники, оборудо-
вания и спецодежды, производит до-
рожные знаки и информационные щи-
ты.

ОСНОВА ОСНОВ 

Не покривлю душой, когда скажу, что
абитуриенты вузов из числа вчерашних
школьников несколько проигрывают
воспитанникам колледжей.

- Нашим ученикам, поступающим в
вузы, уже знакомы многие предметы, -
поясняет директор колледжа Светлана
Некрестьянова. - Специальные дисцип-
лины - вообще их конек. В институте да-
ются более фундаментальные знания.
Однако у нас сильнее практика. Некото-
рым предметам, как, например, геоде-
зия, посвящается в два раза больше вре-
мени на практике, чем в любом вузе.

Практика в этом колледже бывает
учебной, технологической и предди-
пломной. Кстати, после третьего курса
она прилично оплачивается - от десяти
до тридцати тысяч рублей. Затем заклю-
чается трехсторонний договор между
студентом, учебным заведением и рабо-
тодателем. Если выпускник колледжа

пожелает поступить в институт, его уче-
бу оплатит организация, где он работает.

Колледж сотрудничает с Московским
государственным аграрно-инженерным
университетом им. В.П. Горячкина, Мо-
сковским автомобильно-дорожным ин-
ститутом (Государственным техниче-
ским университетом), Военно-техниче-
ским университетом (г. Балашиха)... Но
и когда выпускники колледжа становят-
ся студентами вуза, они продолжают
заниматься в родном учебном заведе-
нии. Это называется повышенный уро-
вень, пятый курс. А по сути дела явля-
ется элементарной заботой о детях
большой семьи дорожников. Ребята па-
раллельно грызут гранит науки на пер-
вом курсе вуза и на последнем коллед-
жа. Такая двойная учеба нужна для то-
го, чтобы молодежи было легче адапти-

роваться во взрослой жизни. Плодами
этой методики стало отчасти и то, что
недавно число отличников одного из
профильных вузов пополнилось сразу
девятью выпускниками МАДК. К тому
же за всю 80-летнюю историю коллед-
жа еще ни одного его бывшего ученика
не отчислили ни из одного вуза.

Кстати, при колледже действует
Центр повышения квалификации. Он за-
нимается переподготовкой трудящихся
в дорожной отрасли, повышением их

квалификации. Тут же можно
получить вторую специаль-
ность. Скажем, частенько в
центр приходят учиться летчи-
ки, железнодорожники, учите-
ля, чтобы стать дорожниками. 

И УНИВЕРСАЛЬНЫЕ
ВОДИТЕЛИ

Студенты колледжа осваи-
вают современную технику в
мастерских своего учебного
заведения, на полигонах, име-
ют возможность познакомить-
ся с западными технологиями,
что называется, у производи-
теля. Официальный дилер
компании «Тойота Мотор Кор-
порэйшн» открыл прямо в
колледже учебный центр «Той-
ота», где ребята учатся техни-
ческому обслуживанию и ре-
монту различной техники этой
фирмы, в том числе и дорож-
ной.

- Был случай, - вспоминает
директор, - наш выпускник
пришел работать на строи-
тельство автомобильной доро-
ги. Его назначили прорабом в
бригаду. Пришел на рабочее
место, а там сидят дорожные
рабочие, покуривают.

- Почему не работаем?
- Не заводится автогрейдер... 
Выпускник подошел, немного пово-

зился с машиной и завел ее... 
- Я с уважением отношусь к выпуск-

никам профильных вузов, но не все из
них могут управлять техникой, - гово-
рит директор. - У них даже нет води-
тельских прав. А наши мальчишки, о-
канчивая колледж, получают права не
только категории В и С на вождение ав-
томобиля, но и на вождение дорожной
машины: катка, рейдера, различных
подъемников. Фактически они могут
управлять любой техникой. Многие тру-
дятся в различных дорожных НИИ. 

Колледж носит имя своего выпускни-
ка. А.А. Николаев был первым министром
строительства и эксплуатации автомо-
бильных дорог страны, он же первый вы-
пускник колледжа. Став большим началь-
ником, всегда помогал родным пенатам.
Кстати, среди руководителей дорожных
хозяйств столицы много выпускников
МАДК.

ЕСТЬ ГДЕ РАЗВЕРНУТЬСЯ 

К сожалению, нет колледжа, который
мог бы похвастаться собственной сов-
ременной техникой. Вот и в автодорож-
ном материально-техническая база не-
сколько отстает от реальной жизни на
дорогах. Скажем, в гараже - бульдозер
2005 года выпуска, японский мини-экс-
каватор 2004 года. Раньше это учебное
заведение относилось к Министерству
транспорта СССР, и ситуация с парком
машин складывалась получше. Сейчас
вся надежда на Ассоциацию дорожни-
ков, которая заинтересована, чтобы их
кадры обучались на самой современ-
ной технике.

Поэтому велика вероятность, что из-
менится материально-техническая ба-
за к лучшему. Ну, а развернуться буду-

щим дорожникам есть где. У колледжа
собственный полигон в Раменском
районе Подмосковья. Там ребята осва-
ивают вождение дорожных машин,
проходят геологическую и геодезиче-
скую практику. Здесь же и живут в
благоустроенных домиках с мая до
конца июня.

ОТКУДА КАДРЫ? 
ИЗ КОЛЛЕДЖА, ВЕСТИМО...

Общая проблема всех столичных
колледжей не миновала МАДК - дефи-
цит педагогической смены. Если сей-
час средний возраст мастеров 50 лет,
то кто будет учить детей лет через
пять-десять? Почему работать в кол-
ледж не идет молодежь? Все дело в
зарплате. Приходится учебному заве-
дению выкручиваться в этой ситуации
самому. К официальной ставке в три
тысячи рублей здесь доплачивают
деньги, заработанные колледжем. От-
части выручает финансами Центр под-
готовки кадров. В этом учебном году
тут будут работать четверо выпускни-
ков. Кстати, преподавательский состав
традиционно пополняется бывшими
учениками. Например, в этих стенах
учились три заведующих отделениями
и еще человек двенадцать преподава-
телей.

Напоследок я попросила директора
пофантазировать о будущем коллед-
жа. И вот что я услышала:

- Я мечтаю о самом современном
оснащении, о парке новейшей дорож-
ной техники, автомобилях последних
марок в нашем гараже. И еще - хочет-
ся так воспитать детей, чтобы некото-
рые из них пришли на смену своим пе-
дагогам. И смогли не только знания
передать следующему поколению до-
рожников, но и любовь к родным сте-
нам.

ГАСИС выиграл конкурс среди пятнадцати соис-
кателей на обучение по двум программам. Пер-
вая – «Создание и опыт развития малых пред-

приятий в сфере управления многоквартирным жи-
лым фондом» и вторая - «Современные организа-
ционно-правовые аспекты конкурсного отбора уп-
равляющих компаний и передача домов в управле-
ние ТСЖ».

Преподавать эти предметы будут профессора 
ГАСИС, практики, представители Департамента
ЖКХиБ, Департамента жилищной политики и жи-
лищного фонда. Среди учителей – профессор Евге-
ний Блех. Евгений Михайлович объяснил, что це-
лью первого учебного курса является обучение
группы слушателей из числа предпринимателей,
руководителей и сотрудников малых предприятий в
сфере управления жилищным фондом. Программа
ориентирована на формирование практических на-
выков предпринимательской деятельности, умения
открыть и вести свое дело, взаимодействуя с орга-
нами городской власти, заказчиками и инфрастру-
ктурой бизнеса, населением, ТСЖ, организациями
поддержки малого бизнеса.

Она предусматривает изучение проблем норма-
тивно-правового регулирования, организации ра-
боты по управлению домовладениями различных

форм собственности, взаимодействия с жителями,
основы бизнес-планирования, финансового ме-
неджмента, бухгалтерского учета и налогового пла-
нирования. Имеет ярко выраженную прикладную
направленность, удельный вес практических заня-
тий составляет 70 процентов. Позволяет изучить
основные концепции развития жилищного хозяйст-
ва Москвы, его экономическую, экологическую и
социальную сферы.

Выпускники смогут планировать производствен-
но-хозяйственную деятельность и оценивать ее
экономические результаты, определять доходы, из-

держки и рентабельность малого предприятия, ор-
ганизовывать его работу, читать и анализировать
балансовый отчет...

Среди тем, которые будут изучаться, такие, как
«Законодательная и нормативная база управления
недвижимостью в жилищной сфере», «Организа-
ция работы по управлению домовладениями (иму-
щественно-земельными комплексами) различных
форм собственности», «Организационно-экономи-
ческие возможности малых предприятий в созда-
нии управляющих компаний», «Финансово-эконо-
мическая деятельность управляющей компании»...

Для обучения специалистов жилищно-комму-
нального хозяйства Москвы в ГАСИС разработаны
специальные компьютеризированные програм-
мы.

И несколько слов о второй программе - «Совре-
менные организационно-правовые аспекты кон-
курсного отбора управляющих компаний и переда-
ча домов в управление ТСЖ». Она рассчитана на
слушателей из числа руководителей ТСЖ. В ней
идет речь о современных методах ведения пред-
принимательской деятельности. Пять ее разделов
включают нормативно-правовое регулирование,
организацию работы по управлению домовладени-
ями, основы финансового менеджмента, бухгал-
терского учета и налогового планирования. Про-
грамма имеет ярко выраженную прикладную на-
правленность - практические занятия составляют
70 процентов. Выпускники этой школы самоуправ-
ления получат удостоверения государственного об-
разца. В процессе учебы будут проведены деловые
игры.

ВРЕМЯ – УЧИТЬСЯ УПРАВЛЯТЬ
В рамках реализации Комплексной целевой программы развития
и поддержки малого предпринимательства в городе Москве на
2007-2009 годы Государственная академия специалистов инвести-
ционной сферы (ГАСИС) начинает набор слушателей на обучение
кадров для малого предпринимательства по направлению «Эффе-
ктивное управление малыми предприятиями в сфере ЖКХ».

ЭТО ПРЕСТИЖНО 
ДОРОЖНИК - 

Московский автомобильно-дорожный колледж им.
А.А. Николаева (МАДК) - единственное учебное за-
ведение в Москве и Московской области, готовя-
щее дорожников. Этой кузнице мастеров почти 80
лет. За всю историю своего существования кол-

ледж выпустил больше 25000 специалистов. На
днях произошло важное событие - МАДК заключил
договор о сотрудничестве с Ассоциацией дорож-
ников Москвы. В это объединение входят 14 круп-
ных дорожных организаций. 

И ПЕРСПЕКТИВНО

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА

C. Некрестьянова: «Наш колледж - 
для ребят увлеченных...»
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Мастер и ученик
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ОДНА ИЗ НОВЫХ НАУЧНЫХ ГИПОТЕЗ:
ЗЕМЛЯ - ЖИВОЙ ОРГАНИЗМ.
НО СУМЕЕМ ЛИ МЫ НАЛАДИТЬ 
С НЕЙ ВЗАИМОПОЛЕЗНЫЙ ДИАЛОГ?

ВЕК ХХI - ЗАВЕРШАЮЩИЙ?

О том, что в природе что-то неладно, заговорили
почти полвека назад. В восьмидесятые годы зазву-
чали цифры: воздух теплеет примерно на полграду-
са за столетие. Со временем человечество взяло ви-
ну на себя и обязалось сократить количество парни-
ковых газов. 

Киотский протокол, который подписали более
160 стран мира, наметил рубеж: до 2012 года сокра-

тить выбросы на 5 процентов. До намеченного сро-
ка еще далеко, но уже ясно, что эти проценты мало
помогут. Политики «большой восьмерки» смотрят
вперед и на смену упомянутому протоколу готовят
новое соглашение, которое поможет лучше отно-
ситься к природе уже не на 5, а на 80 - 90 процен-
тов. Дело в том, что уровень воды в Мировом океа-
не ежегодно поднимается на три миллиметра, про-
гноз на нынешний век - десятки сантиметров. А мо-
жет, и метров, если ситуация выйдет из-под контро-
ля и растают льды. Тогда то, что не уйдет под воду,
станет безводной пустыней. Поэтому программа-
максимум - удержать потепление в пределах двух
градусов, иначе - катастрофа. Отсчет времени уже
идет, и в нашем распоряжении всего-то лет пятнад-
цать - двадцать.

Заметим, что в разговорах о причудах природы
науки пока мало. Кто-то говорит, что потепления
нет вообще, а иные ученые мужи даже усматривают
признаки похолодания. Есть и такие, кто пытается
свалить вину с человека на безответное Солнце. Но
все же большинство знающих людей склоняется к
тому, что за ум придется браться именно «царю
природы», если он не хочет превратиться сначала в
климатического беженца (появился уже и такой
термин), после чего приступить к вымиранию. Для
этого достаточно всего лишь снизить рождаемость
и повысить смертность, что, кстати, у нас уже и про-
исходит.

У ПЛАНЕТЫ СВОИ ЗАБОТЫ

Доктор химических наук Юрий Чирков работает
ведущим научным сотрудником Института физиче-
ской химии и электрохимии РАН. Несмотря на при-
надлежность к академической науке, он вопреки ус-
тоявшимся представлениям склонен считать Землю
живым организмом.

- Возродил мифологические представления, пре-
вратив их в научную гипотезу, англичанин Джеймс
Лавлок, - рассказывает Юрий Георгиевич. - Почти
30 лет назад он сказал, что наша планета и ее био-
сфера в совокупности представляют собой некий
живой суперорганизм, где мертвое неотделимо от
живого. Комитет «Живая Земля» объединяет тех,
кто разделяет эту точку зрения. Мы, как и наши за-
рубежные единомышленники, полагаем, что у пла-
неты есть свои собственные интересы и заботы. 

- Тогда давайте уточним, чем живое отличается от
мертвого?

- Тут можно назвать десятки признаков. Но для
нас важна, в частности, способность живого су-
щества рационально реагировать на внешнее воз-
действие. Ведь Земля задолго до появления чело-
века сама решала все свои непростые проблемы.

Напомню, что жизнь существует в очень узком ди-
апазоне температур - от 0 градусов, когда замер-
зает вода, до 40, при которых свертывается белок.
На планету наползали ледники, средняя темпера-
тура опускалась до критических отметок, но Зем-
ля выстояла, и жизнь смогла развиваться дальше.
Бывали и периоды разогрева. Солнце сейчас све-
тит на 40 процентов ярче, чем около пяти милли-
ардов лет тому назад, когда создавалась Солнеч-

ная система. Казалось бы, Земля должна сгореть
в солнечных лучах, но этого не происходит. Пла-
нета наша приноровилась и к этим условиям, ис-
пользуя компенсаторные механизмы, удаляя из-
быточное тепло с помощью почвы, растений, био-
сферы. А вот соседи вроде Марса или Меркурия -
мертвые планеты, там ничего не регулируется и
жизни нет.

В концепции живой Земли нет никакой мистики,
считает ученый:

- Упрощенно можно представить планету живым
существом, мясо и мозг которого сосредоточены в
растениях, животных и людях, а ее геологическое
тело - скелет этого организма-великана. Иначе го-
воря, мы имеем дело с гигантского масштаба сим-
биозом живого с неживым. Его результат - такие
планетарные параметры, как, например, средняя
температура (плюс 15 градусов тепла) и химиче-
ский состав воздуха. 

ЦИВИЛИЗОВАННЫЙ ВИРУС

Если Земля умеет приспосабливаться, то отчего
бы ей не сделать это еще раз?

Однако Юрий Чирков смотрит на такую возмож-
ность без оптимизма:

- Всему есть предел, и все жи-
вое в конце концов устает. Еще в
прошлом веке академик медици-
ны из Новосибирска Влаиль Пет-
рович Казначеев сделал вывод о формировании
синдрома утомления нашей планеты. Это проявля-
ется в форме катастроф самой различной природы.
Статистика учитывает уже не менее ста видов ката-
строф, и их число растет. МЧС и аналогичные стру-
ктуры за рубежом контролируют не более 10 про-
центов этого потока. Согласно прогнозу академика,
в нашем веке катастрофы станут будничными.

- Что предлагаете?

- Нам надо научиться понимать язык Земли,
смысл ее посланий в виде наводнений и засух, ура-
ганов и землетрясений. Наша планета - не мертвый

камень, а живое существо, способное защищаться.
Мы же бездумно лезем в ее недра, осушаем-ороша-
ем поверхность в уверенности, что добро - это то,
что хорошо для нас. Почему-то считается, что пла-
нета отдана нам в полное распоряжение и мы мо-
жем делать с ней все, что захотим. Но сейчас выяс-
няется, что это совсем не так, и мы почти довели
дело до климатической катастрофы.

Словом, человек ведет себя
как вредоносный вирус на теле
Земли, и ее лихорадит: темпе-
ратура растет, и повышение на
6-8 градусов сделает большую

часть суши необитаемой. Погибнут миллиарды, а
оставшиеся счастливцы будут жить,
видимо, в Арктике, где климат оста-
нется терпимым. Уже и правительст-
ва начинают готовить масштабные
мероприятия для выживания, хоть и
ясно, что климат на Земле уже никогда не будет
прежним.

Если экологов беспокоит состояние природы, то
мы думаем о здоровье планеты. Найти с Землей об-
щий язык должны помочь новые науки. Геофизио-
логия даст знать о ее самочувствии, состоянии
«пульса». Допустив, что Земля живая и осмыслен-
но реагирует на наши проделки, можно говорить о
ее своеобразном интеллекте, для изучения которо-
го понадобится геопсихология. Узнать, где у плане-
ты жизненно важные, болевые точки и как ее ле-
чить, поможет планетарная медицина... Хотя бы ра-

ди собственного спасения мы должны из эксплуа-
татора Земли стать ее союзником, сердцем и разу-
мом.

- А если не получится?
- В таком случае катаклизмы станут повседнев-

ными, и нашей цивилизации наступит конец. Лет че-
рез двадцать гибель может стать неотвратимой.

- Но мы будем не первыми. Сколько цивилизаций
погибло задолго до нас...

- Все это были локальные катастрофы. К приме-
ру, так называемый Всемирный потоп погубил все-
го лишь цивилизацию в Месопотамии. Нам же
предстоят события посерьезнее, планетарного мас-
штаба. Конечно, трудно представить, что человече-
ство научится вести себя ответственно даже под
страхом смерти, но все же надежда на диалог есть.

НЕ ПОБЕДИТЬ, А ДОГОВОРИТЬСЯ

Когда человек еще не считал себя пупом земли,
он вел себя скромно и старался не сердить разно-
образных богов, вспыльчивых и мстительных. Та-
кой подход кое-где сохраняется и теперь. Мой собе-
седник видит в этом одну из возможностей избе-
жать грядущей катастрофы.

- Мы должны научиться обращаться с природой
так, - говорит Ю. Чирков, - как это делают, напри-
мер, американские индейцы или наши народы Се-
вера, сохранившие гармоничную связь с окружаю-
щим миром. Удэгеец Дерсу Узала, прислушиваясь к

своему внутреннему чувству, находил верную доро-
гу в глухой тайге. Северные поморы по приметам
прогнозировали погоду на ближайшие дни вряд ли
хуже нашего Гидрометцентра (учтем, что от точно-
сти прогноза зависел улов, а то и жизнь людей). Из-
вестны примеры и сознательного влияния на при-
роду - например, вызывание дождя шаманами. И
нужно не торопиться с «разоблачениями», а попы-
таться понять язык Земли, ее сигналы и научиться

вести взаимно полезный диалог.
Тогда Земле не придется отве-
чать силами стихии на нашу без-
оглядную тягу к комфорту. Нам
жизненно важно иметь сведения
о самочувствии планеты и ее на-

мерениях.
Воздействие человека на природу особенно уси-

лилось за последние 250 лет: увеличение населе-
ния, деградация почвы, загрязнение воды и возду-
ха, безудержное потребление ресурсов... Экологи-
ческая катастрофа может случиться гораздо рань-
ше, чем принято думать. Во всяком случае, льды
Арктики и Гренландии уже начали таять.

Пессимисты (или реалисты?) предсказывают,
что жизнь на Земле погубят не атом, мирный или не
очень, и даже не мировой терроризм, а крушение
климата. При этом ученые предупреждают, что на-
ше выживание не гарантируется, и присутствие лю-
дей на Земле может быть не больше, чем грязным
эпизодом в ее истории.

ЗА ГОРИЗОНТОМ ПРОГРЕССА

Люди искусства порой способны рассказать о бу-
дущем куда ярче, чем политики. Вот, к примеру, из-
вестный фильм «Кин-дза-дза». Правда, тут режис-
сер сгустил краски, и прогноз получился нереаль-
ным: до всеобщей пустыни, заселенной человеком,
дело не дойдет, потому что скорее исчезнет сам че-
ловек.

Впрочем, мы давно привыкли к потоку неприят-
ностей, что телевизор обрушивает на нас ежеднев-
но, и потому к известиям о грядущей гибели чело-
вечества относимся куда спокойнее, чем к росту
цен на рынке. Да и любимая присказка выручает:
мол, нельзя остановить прогресс. Но дело в том,
что прогресс по внешним признакам нелегко отли-
чить от регресса: и тот, и другой предлагают нечто
новое.

А что мы, в конце концов, можем сделать? Куда
спокойнее достойно принять неизбежное и не суе-
титься попусту...

Комитет «Живая Земля» объединяет тех, кто
предпочитает искать выход и действовать.

- Прежде всего мы должны осознать, что Земля -
живой организм, а не взлетная площадка для наше-
го материального благосостояния, - говорит Юрий
Чирков. - Нужно пересмотреть место и роль челове-
ка на планете, оценить потолок его возможностей и
понять, что Землю надо беречь, а не рассчитывать
на фантастическое переселение на какие-то другие
планеты, чтобы загубить и их. Наконец, надо нау-
читься считать свои расходы - электричество, воду,

газ, бензин. И, конечно, найти способ решительно
сокращать выброс вредных газов (что, кстати, пока
не очень реально: ведь это, по мнению специали-
стов, означает закрытие многих теплостанций).

...Подобные призывы обычно воспринимаются
как чудачества интеллектуалов. Но не зря же Васи-
лий Шукшин как-то сказал: пусть тебя учит жизнь,
если ты не хочешь слушать людей. На этот раз учи-
телем жизни станет сама Земля. Именно она и оста-
новит «прогресс», ведущий в тупик.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Насчет живой Земли новость, прямо скажем,
позавчерашнего дня. Ведь еще древние греки
уподобили своих богов людям, чтобы мир вок-
руг стал понятным и привычным. Человеческих
черт хватило на всех: Гею, мно-
годетную землю-мать, ее супру-
га Урана, ненавидевшего своих
детей, а также на все их разно-
образное потомство, дикое и
сильное.
Потом ученые разложили этот
мир по отдельным полочкам, че-
ловека объявили царем приро-
ды, а мифы - сказками. И беспо-
воротно отделили мертвое от
живого. Природа поначалу тер-
пела наше правление, а потом
ответила так, что о наших с ней
отношениях заговорили не толь-
ко любознательные ученые, но и
прагматичные политики. Ущерб
от природных катастроф из года

в год растет, и его величина измеряется уже
многими десятками миллиардов долларов.
Только одно недавнее жаркое лето в Европе
унесло 20 тысяч жизней.

По мнению специалистов, уси-
ление засух, увеличение коли-
чества наводнений и ураганов
вызвано изменением климата.
Вот и вспомнили о старой
идее: Земля - живой организм,
и потому обращаться с ним
надо осторожно. Так появи-
лась научная гипотеза. В сто-
лице уже действует оргкоми-
тет планетарной программы
«Живая Земля», который не-
давно обсудил такой вопрос:
возможен ли диалог с нашей
планетой?
Но прежде чем говорить о диа-
логе, напомним главные вехи
научного монолога на эту тему.

Земля - живой организм, а не взлетная площадка для
нашего материального благосостояния

Все живое в конце концов устает. Синдром утомления
нашей планеты проявляется в форме катастроф

Человек ведет себя как вредоносный вирус на теле
Земли, и ее лихорадит

Нужно пересмотреть место и роль человека на плане-
те, оценить потолок его возможностей и понять, что
Землю надо беречь

ЗЕМЛЯ ЖИВА,
И ЕЙ НЕХОРОШО

Ущерб от природных катастроф из года в год растет, и
его величина измеряется уже десятками миллиардов
долларов

Ю. Чирков: «Нам нужно научиться
понимать язык Земли»Ф
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И что - Земля нам скажет спасибо за это?
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КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ

ПОГИБШИЙ НА ПОЖАРЕ
НАХОДИЛСЯ В

НЕТРЕЗВОМ СОСТОЯНИИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 26 (229), 18 - 24 июля 2007Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

«КРЫША» В КОМПЛЕКТЕ

- Мне филькины грамоты не нужны... Если уж де-
лать документ, то абсолютно надежный!

- Мы другие и не предлагаем. Все легально, абсо-
лютно законно. Но, сами понимаете, я не один все де-
лаю.

- Ясно. Сколько это будет стоить?
- Комплект: номера, спецталон и удостоверение –

двести тонн «зелени».
- Круто...
- А настоящие документы дешевле не бывают. За-

то полная гарантия. Комар носа не подточит. Тут эко-
номить глупо.

- Хорошо, я согласен...
Этот диалог мною смоделирован. Но могу вас уве-

рить, что именно так и происходило соглашение меж-
ду торговцем государственными документами стро-
гой отчетности и покупателем. В каждом уголовном
деле, которое возбуждалось в отношении мошенни-
ков и вступивших с ними в сговор нечистоплотных
чиновников, можно отыскать оперативную запись та-
ких разговоров. Назывались разные суммы, имена,
набор документов, но смысл оставался тем же. Люди
свято верили, что покупают абсолютно легальную
«бронебойную крышу» для себя, своего водителя или
собственного лимузина.

Конечно, не все были настолько наивны, что вери-
ли обещаниям жуликов: теперь, дескать, к вам ни

один гаишник на пушечный выстрел не сунется. Ведь
среди покупателей были не только олигархи, бизнес-
мены более мелкого масштаба и просто «играющие»
в крутых парней разного рода предприниматели.
Один из тех, кто осужден буквально на днях за неза-
конное использование поддельного удостоверения и
спецталона на автомобиль, а также за нанесение вре-
да здоровью сотрудника ГИБДД, в недавнем прошлом
был высокопоставленным работником КГБ Украины.
Ему ли не знать, что за такие шалости обязательно
придется ответить? И что даже незнание законов не
освобождает от уголовной ответственности.

С ВЕТЕРКОМ ПО ОСЕВОЙ

Именно так и катались, в том числе и по особо ох-
раняемой правительственной трассе, ведущей от Кре-
мля в заповедную Рублевку, обладатели купленных
спецталонов. Один из них при попытке задержания
попытался скрыться - зажал стеклом руку сотруднику
милиции и вдавил в пол педаль газа. Только по удач-
ному стечению обстоятельств все обошлось без
стрельбы, серьезных травм и увечий.

Из аналитической справки ДСБ МВД РФ:
«...Пресечена противоправная деятельность груп-

пы сотрудников МВД РФ и гражданских лиц, кото-
рые незаконно изготавливали, использовали и про-
давали документы строгой отчетности: предписания
на транспортные средства, спецталоны, удостовере-

ния МВД России, особые государственные знаки се-
рии «ФЛАГ», А-АА, Е-КХ, номерные знаки на синем
фоне, спецпропуска в Кремль, Администрацию и
Управление делами Президента России, а также
пропуска для проезда большегрузного транспорта в
центр Москвы».

- Представьте себе ситуацию, что такой талон по-
пал бы в руки террористов, - говорит оперативник
ДСБ МВД РФ Владимир Давыдов. – Автомобиль, име-
ющий подобный документ на лобовом стекле, про-
верке не подлежит. Предписание на ТС, или, как его
чаще называют в обиходе, спецталон – мечта любого
экстремиста, бандита, перевозчика наркотиков или
оружия. А удостоверения помощника министра внут-
ренних дел? Представьте себе ситуацию, что человек
с такой «верительной  грамотой» приезжает куда-ни-
будь в глубинку. Изготавливали и такие документы.
Например, одна из групп изготовила дубликат номер-
ного знака автомобиля, которым пользовался руко-
водитель Службы внешней разведки России... И этот
«бизнес»  был поставлен на поток.

Из аналитической справки ДСБ МВД России:
«В результате комплекса оперативно-разыскных

мероприятий установлены организации, на которых
изготавливались поддельные номерные знаки: ООО
«Знак», ФГУП МВД России (Москва), ОАО «Дорож-
ные знаки» (Мытищи), а также предприятия Санкт-
Петербурга и Ленинградской области. У одного из по-
дозреваемых изъяты клише подписей Президента
России, министра обороны, мэра Москвы, большое
число наградных удостоверений, поддельные печати
Департамента обеспечения безопасности дорожного
движения МВД РФ, спецпропуска для проезда в Гор-
ки-2 и другие фальшивые документы и бланки. По
выявленным фактам возбуждено 12 уголовных дел,
привлечены к ответственности 20 человек».

В городе Всеволжске Ленинградской области в
подпольной типографии обнаружили восемь станков,
на которых мошенники бесконтрольно печатали лю-
бые самые защищенные документы. У них имелась
соответствующая символика, сложные защитные
узоры, голограммы. В распоряжении жуликов была

бумага и образцы документов, которые они покупали
у коррумпированных чиновников и сотрудников МВД.

НА КРАСНЫЙ СВЕТ

Как же это могло произойти, спросит иной чита-
тель? И посетует на технический прогресс, позволяю-
щий копировать и изготавливать самую сложную пе-
чатную продукцию, хитрых мошенников и продажных
чиновников. Так-то оно так, но, сколько бы мы ни ста-
рались обезопасить различные удостоверения, блан-
ки, пропуска и т.п. дополнительными степенями за-
щиты, сколько бы ни устраивали ловушек для прохо-
димцев и жуликов, все это не исключит повторения
таких историй. Борьба с последствиями болезни все-
гда менее эффективна, чем искоренение причин са-
мого недуга.

Как говорил герой Никиты Михалкова, исполняв-
шего в фильме «Инспектор ГАИ» роль наглого и ци-
ничного деляги-торгаша: «У нас, конечно, все рав-
ны. Но есть «равнее»...» Тот фильм снят лет двад-
цать назад. Была другая страна, другие законы. Но
вот что характерно: людей, которые считают, что
они «равнее» и что это не для них светофор меняет
цвет сигнала, по-прежнему очень много. А потому
услуги торговцев спецталонами, «крякалками» и
прочими атрибутами «особости» пользуются ста-
бильным спросом. 

Помнится, решение на самом высоком уровне от-
менить «флаговые» номера, проблесковые маячки и
прочие технические атрибуты вызвало у многих
улыбки. Дескать, пиар-акция, найдут новые способы
отличаться. Согласен, может быть, уже и нашлись в
форме особых серий номерных знаков, сопровожда-
ющих высоких чиновников машин ДПС. Но само же-
лание поставить на место тех, кто считает себя «рав-
нее», должно порадовать. Потому что если те, кто
спешит по государственным делам на черных «мерсе-
десах», будут стоять в пробках наравне с теми, кто ез-
дит на обычных «жигулях», то и проблема пробок ре-
шится быстрее. 

Закон пишется для всех. И правила поведения на
дороге едины для каждого водителя. Независимо от
того, равный он или «равнее». Но это в идеале, до ко-
торого пока еще очень далеко. А потому мы еще не
раз узнаем подробности удивительных уголовных
дел, услышим о громких разоблачениях и скандалах.

-Сергей Владимирович, что
можно сегодня сказать о
пожарной безопасности

столицы?
- За пять месяцев в городе за-

регистрировано 4665 пожаров.
Это немного меньше, чем в пре-
дыдущем году, когда за такой же
период случилось 4772 пожара.
Снизилось и число погибших бо-
лее чем на 19 процентов. И по
травмированным показатели
чуть лучше, чем в прошлом году.
За прошедший период нынешне-
го года получили травмы на по-
жарах 228 человек. В прошлом
году за пять месяцев было трав-
мировано 269 человек.

Еще один показатель – число
крупных пожаров. Напомню, что к
этой категории относятся те пожа-
ры, прямой ущерб от которых со-
ставляет 3420 минимальных раз-
меров оплаты труда. На сегодняш-
ний день это более 4788 тысяч
рублей. Число таких пожаров в
нынешнем году снизилось вдвое.

- А как вы оцениваете эти по-
казатели?

- Улучшение ситуации объек-
тивно, но поводов для того, что-
бы расслабляться, у нас нет. Мо-
сква – огромный город, в кото-
ром ежедневно случаются десят-
ки ЧП. К ним надо быть готовыми
в любое время дня и ночи. Пото-
му что от нашей профессиональ-
ной выучки, умения быстро среа-
гировать на возникшую ситуацию
зависит жизнь людей и важных
государственных и промышлен-
ных объектов.

- Если выразить это в цифрах?
- На обслуживании подразде-

лений Госпожнадзора Главного
управления МЧС России по горо-
ду Москве находится 111473 объ-
екта, из них 34028 жилых домов,
10447 из которых – дома повы-
шенной этажности.

- Улучшение показателей свя-
зано с какими-то конкретными
мероприятиями или это стечение
обстоятельств?

- Стечение обстоятельств из
года в год происходить не может.
За каждой цифрой, даже неболь-
шим успехом, стоит многоднев-
ная рутинная и нелегкая работа
всего нашего коллектива. Поэто-
му в Москве в последние годы
ситуация стабилизировалась,
число серьезных ЧП снизилось,
так же как и число погибших на
пожарах. Причин, обусловивших
эти подвижки, несколько. Одна
из основных – разработка и реа-
лизация по инициативе управле-
ния Госпожнадзора при под-
держке МЧС России и правитель-
ства Москвы комплекса меро-
приятий по снижению количества
и минимизации потерь от пожа-
ров. Мероприятия выполнены с
учетом специфики столицы, сло-
жившихся особенностей города,
его статуса, территориального и
демографического развития,
традиций.

- Можно немного подробнее об
особенностях этой работы?

- С учетом оперативной обста-
новки ежегодно издаются сезон-
ные распорядительные докумен-
ты об усилении пожарной безо-
пасности в осенне-зимний и ве-
сенне-летний периоды. В них де-
тально расписываются утвер-
жденные планы мероприятий и
ставятся конкретные задачи ру-

ководителям территориальных и
отраслевых органов исполни-
тельной власти. На протяжении
последних лет управление Гос-
пожнадзора выступает организа-
тором этой работы в органах ис-
полнительной власти и местного
самоуправления.

Утверждены перечень пред-
приятий и организаций, на кото-
рых обязательно создается по-
жарная охрана, положения о вне-
штатных инспекторах по пожар-
ному надзору, о добровольных
пожарных дружинах, пожарно-
технических комиссиях, дружи-
нах юных пожарных. Кроме того,
распоряжением столичного пра-
вительства «Об усилении пожар-
ной безопасности в городе Моск-
ве» утвержден состав и порядок
работы комиссии по проверке
органов исполнительной власти
по реализации полномочий, пре-
доставляемых Федеральным за-
коном «О пожарной безопасно-
сти».

- Наверное, не все знают о де-
ятельности комиссии. В чем со-
стоит ее работа, как конкретно ее
решения помогают укреплению
пожарной безопасности?

- В 2004 году Комиссия по по-
жарной безопасности при прави-
тельстве Москвы преобразована
в единую Комиссию по чрезвы-
чайным ситуациям и пожарной
безопасности. Это объединение
двух важных структур позволило
активизировать и усилить работу

совещательных органов при
правительстве столицы, из-
бежать распыления сил и
дублирования функций.

Основным направлением
работы комиссии является
координация деятельности
органов государственной
власти и различных служб
мегаполиса в целях обеспе-
чения пожарной безопасно-
сти, улучшения взаимодей-
ствия по реализации требо-
ваний законодательных ак-
тов Российской Федерации
и города Москвы. Ее работа
направлена на снижение
числа пожаров и погибших
на них людей, сохранение
материальных ценностей
города, совершенствование
нормативной правовой и
методической базы в обла-
сти пожарной безопасно-
сти.

- Вы перечислили меры
общегородского организа-
ционного порядка. А что де-
лается для того, чтобы каж-
дый житель стал помощни-
ком пожарных, не допускал
бы небрежности в обращении с
огнем?

- Действительно, большая
часть пожаров возникает из-за
неосторожного обращения с ог-
нем. Семьдесят процентов пожа-
ров возникает по этой причине. И
от того, насколько население ще-
петильно относится к этому воп-
росу, зависит очень многое.

Приведу несколько цифр. Ка-
ждый третий погибший на пожа-
ре находился в нетрезвом состо-
янии. Сколько говорено, что ку-

рение в постели приводит к тра-
гическим последствиям? И все
равно с подобными случаями
мы сталкиваемся постоянно. А
ведь даже в тех ситуациях, когда
трагедий удается избежать, го-
сударство несет существенные
затраты: выезд нарядов на место
происшествия, работа на туше-
нии, эвакуация пострадавших,
восстановление материального
ущерба.

- Как ваши инспектора исполь-
зуют правовые рычаги, для того
чтобы соблюдались меры по-
жарной безопасности?

- Работа в этом направлении
ведется. В рамках профилактиче-
ских рейдов проверяем состоя-
ние жилого фонда. Инспектиру-
ем работоспособность систем
дымоудаления, пожаротушения,
оповещения и управления эваку-
ацией, пожарной сигнализации.
Выявляем места возможного
пребывания лиц, занимающихся

бродяжничеством, адреса неза-
конного проживания иногород-
них граждан на промышленных и
строительных объектах. Совмест-
но с участковыми уполномочен-
ными милиции в ежедневном ре-
жиме выявляем лиц, склонных к
совершению преступлений и на-
рушению правил пожарной безо-
пасности.

Наши сотрудники не допуска-
ют самовольное перекрытие до-

рог и подъездных путей к жилым
домам, пресекают ограничение
свободного доступа в чердачные,
подвальные и технические поме-
щения, что может привести к по-
жару с непредсказуемыми пос-
ледствиями. Что касается мер
воздействия на нарушителей, то
такая статистика есть. За пять
месяцев составлено 15033 прото-
кола за  административные пра-
вонарушения, вынесено 232 пре-
дупреждения, наложено 13267
административных штрафов.

18 июля – День создания службы Государственного пожарного надзора

ЧЕМ ПРИКРЫВАЕТЕСЬ, ГОСПОДА?
Департамент собственной безопасности МВД России система-
тически задерживает преступные группы, занимающиеся под-
делкой и торговлей строго учетных документов на автотранс-
портные средства. Только за последние три года оперативники
ДСБ совместно с сотрудниками ФСБ и ФСО России разоблачи-
ли несколько криминальных группировок такой направленности.
По оценкам аналитиков ДСБ, нелегальный годовой оборот фаль-
шивых документов прикрытия и других «охранных грамот» со-
ставляет более миллиона долларов.

В эти дни Государственный пожарный над-
зор отмечает свой юбилей – восьмидеся-
тилетие с момента образования. За про-
шедшие годы служба изменялась струк-
турно, росла ее численность и материаль-
ная база, она подчинялась различным ин-
ститутам власти. Но неизменным остава-
лись ее задачи – контроль состояния по-
жарной безопасности, предупреждение

возникновения чрезвычайных ситуаций,
разработка планов и мероприятий, обес-
печивающих безопасность объектов и жи-
лого сектора. В канун профессионального
праздника мы встретились с заместителем
начальника Главного управления МЧС
России по городу Москве, главным госу-
дарственным инспектором по пожарному
надзору Москвы Сергеем АНИКЕЕВЫМ.

ПРОЦЕНТАМИ ПОЖАР 
НЕ ПОТУШИШЬ



ГДЕ ЖЕ КРУЖКА?
Наверное, каж-

дого когда-нибудь
да занимал воп-
рос: каково было
бы отобедать с
Францем Кафкой
или Раймондом
Чандлером, Джейн
Остин или Ирви-
ном Уэлшем? У чи-
тателя экспери-
ментального сбор-
ника «Суп Кафки»
(издательство «Аз-
бука») такая воз-
можность появи-
лась. Лондонский

фотограф Марк Крик открывает в себе неза-
урядный талант литературного чревовещателя
и предоставляет вашему вниманию четырнад-
цать рецептов, изложенных голосами класси-
ков литературы. Это поваренная книга, замас-
кированная под тонкую литературную мисти-
фикацию.

ИНТРИГИ, ЛЮБОВЬ 
И КОРОНА

В книге Екатери-
ны Глаголевой
« П о в с е д н е в н а я
жизнь Франции в
эпоху Ришелье и
Людовика XIII»
( и з д а т е л ь с т в о
«Молодая гвар-
дия») представле-
на панорама жизни
французов того
времени - от кре-
стьян и ремеслен-
ников до королев-
ских чиновников,
придворных и
мушкетеров. Чита-

тель узнает, что было в моде при дворе, чем
ужинал король, как боролись с чумой, каким
святым молились, чему учились в университе-
те, какие налоги платили... 

ЛОВУШКА ДЛЯ КИЛЛЕРА
Все прекрасно в

большом благооб-
разном семействе
Руденко. Но - увы!
- это впечатление
обманчиво. Каж-
дого из предста-
вителей семьи
обуревают тайные
страсти и запрет-
ные желания. И
потому, когда по-
гибает один из
родственников, да
еще явно насиль-
ственной смер-
тью, все домочад-

цы попадают под подозрение. Каково же это -
сидя в тесном семейном кругу, осознавать, что
рядом с тобой убийца? Но еще страшнее за-
глянуть себе в душу, посмотреть в глаза демо-
нам, которые прячутся в каждом из нас. Имен-
но эти демоны подталкивают человека к
страшной черте, переступив которую повер-
нуть вспять уже невозможно...

Новый роман Александры Марининой «Все
не так» (издательство «ЭКСМО») написан в не-
спешном и даже убаюкивающем ритме. Но это
не мешает с интересом и нетерпением прочи-
тывать страницу за страницей.

УЛЫБНИТЕСЬ, 
ВЫ ЧИТАЕТЕ!

В книгу «Похож-
дения Миколы из
Горопашни» (изда-
тельство «Центр-
полиграф») из-
вестного психоте-
рапевта, музыкан-
та и литератора
Владимира Мирки-
на вошли расска-
зы разных лет. Ав-
тор собрал в сбор-
нике забавные
случаи и впечатле-
ния от необычных
встреч. Книга на-
писана с юмором,

наполнена оптимизмом и любовью к людям.
Образ Миколы из Горопашни напоминает лите-
ратурного героя Тартарена из Тараскона, чело-
века из народа с его несокрушимым здраво-
мыслием и неистощимым жизнелюбием.
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НОВИНКИ

Во всем мире одним из признаков цивилизо-
ванного общества является бережное отно-
шение к могилам предков. С древнейших

времен ни один народ не оставлял без попечения
тела умерших, веками соблюдая ритуалы погре-
бения и прощания с усопшими. В России могилы
предков издревле были святыней. Так, еще в пер-
вой трети XVI века на территории Новодевичьего
женского монастыря, расположенного на старой
Смоленской дороге, возникло кладбище, являю-
щееся на сегодня старейшим некрополем столи-
цы.

В последующие столетия здесь хоронили мона-
хинь, а также тех горожан, которые своими благо-
честивыми делами заслуживали погребения в сте-
нах замечательного монастыря. Здесь нашли свое
последнее пристанище царские родственницы
Ульяна Палецкая и Елена Шереметева, погребены
царица Ирина Годунова, сестра Петра I царевна
Софья Алексеевна, представители аристократии,
духовенства, интеллигенции и богатого купечест-
ва.

В 1904 году состоялось официальное открытие
нового некрополя в Новодевичьем монастыре. А с
1919 года территория стала подведомственной
Хамовническому райсовету и получила официаль-
ное название Новодевичье кладбище. Решением

ВЦИК оно было выделено для захоронения лиц с
особым общественным положением. 

С тех пор право покоиться на территории эли-
тарного некрополя стало одной из высших почес-
тей. В двадцатые годы здесь были захоронены
представители партийной элиты – Чичерин, Под-
войский, Дмитрий Ульянов, а в тридцатые годы, в
период уничтожения других старинных некропо-
лей в Старом Симонове, Даниловом монастыре и
других местах, на Новодевичье были перемещены
останки и памятники многих выдающихся людей.
Например, сюда была перенесена могила Гоголя.

В 1949 году территория кладбища была расши-
рена в южном направлении и образовалась так
называемая новая территория с современным ко-
лумбарием. В конце 1970 года с юго-западной
стороны была прирезана еще часть земли, на ко-
торой появился участок новейшей территории. В
2004 году площадь некрополя составила 7,5 гек-
тара. На ней расположено более 26 тысяч захоро-
нений. Новодевичье кладбище привлекает не
только москвичей, но и гостей столицы. Посеще-
ние некрополя включено во многие туристические
маршруты. А надгробия, выполненные мастерами
ваяния Андреевым, Вучетичем, Кербелем, Коне-
нковым, Мухиной, Шадром и многими другими,
стали классикой мемориальной скульптуры. 

Книга, изданная Фондом исследований по ис-
тории Евразии имени князя Александра Невского,
украсит любую библиотеку. Это тоже своеобраз-
ный памятник полиграфической культуры и исто-
рии нашего государства. Читатели найдут в книге
полторы сотни цветных иллюстраций и интерес-
нейшие комментарии искусствоведов и истори-
ков.

-А ндрей Витальевич, сегодня, на-
верное, в нашей стране нет чи-
тателя, у которого в библиоте-

ке не стояла бы книга со значком «Мо-
лодая гвардия»?

- Категорично утверждать не берусь,
но знаю точно, что у нас есть свой чи-
татель. У издательства много друзей в
самых разных областях – культуре, на-
уке, политике... Наши книги ждут, их
замечают, о них говорят - и это очень
приятно. 

За прошедшие годы «Молодая гвар-
дия» выпустила в свет 30 тысяч назва-
ний книг общим тиражом более двух
миллиардов экземпляров. Миллионны-
ми тиражами издавались молодежные
журналы «Вокруг света», «Техника мо-
лодежи», «Литературная учеба», «Мур-
зилка», «Веселые картинки» и другие. С
издательством сотрудничали многие
известные писатели, деятели культуры,
военачальники. У нас выходили книги
Шолохова, Шукшина, Гамзатова, Бело-
ва, Солоухина, Леонова, Симонова, Ас-
тафьева, Полякова, Битова. В числе на-
ших авторов Юрий Гагарин, Гейченко,
Акимушкин, Лосев, Бондарчук, Архипо-
ва, Свиридов. 

- Ваша серия «Жизнь замечательных
людей», юбилей которой мы отмечали
не так давно, стала уникальным куль-
турным явлением. На этих книгах воспи-
тывалось несколько поколений сооте-
чественников. Какие новинки вы гото-
вите к торжествам?

- За 115 лет существования серии
«ЖЗЛ» в ней вышло почти 1300 томов –
абсолютный рекорд в мировом книгоиз-
дании. Лучшие работы серии сочетают
научность с занимательностью изложе-
ния. Большинство книг серии связаны с
историей России, рассказывают о людях,
составляющих национальную гордость
Отечества. Книги Игоря Золотусского о
Гоголе, Вадима Кожинова о Тютчеве,
Юрия Селезнева о Достоевском, Алексея
Варламова о Пришвине и Алексее Тол-
стом, Дмитрия Быкова о Пастернаке,
Льва Лосева о Бродском стали интеллек-
туальными бестселлерами, подлинными
событиями в культурной жизни.

Мы продолжаем эту традицию.
Только что вышла интереснейшая био-

графия Алексея Зверева и Владимира
Туниманова о Льве Толстом. Появи-
лись новые книги о художниках – Моне
и Модильяни. Приятно, что выход био-
графии Модильяни совпал с выстав-
кой художника в Музее изобразитель-
ных искусств имени Пушкина. Интерес-
ные книги сейчас находятся в типогра-
фии и вот-вот выйдут из печати. На-
пример, «Григорий Распутин» Алексея
Варламова. 

Нынешний год объявлен в  России
Годом Китая, и мы не могли не учиты-
вать этого при формировании изда-
тельского портфеля. Вышло очередное
переиздание биографии Конфуция.
Книга уже стала классикой жанра. Ее
автор – Владимир Малявин, знаток Во-
стока, китаист, человек высочайшей
эрудиции. Кроме того, готовится к вы-
пуску биография Мао Цзэдуна. Думаю,
эта книга также станет событием. 

Очень интересные проекты готовятся
в серии «Повседневная жизнь челове-
чества». Каждая книга достойна от-
дельного представления. Это «Повсед-
невная жизнь викингов», «Повседнев-
ная жизнь в США в эпоху сухого зако-

на», «Повседневная жизнь отцов-пус-
тынников», «Повседневная жизнь ека-
терининского вельможи»... Не менее
интересные книги готовятся в серии
«Биография продолжается». Серия, со-
зданная по подобию «ЖЗЛ», только на-
чалась. В ней рассказывается о ныне
действующих людях, чья значимость
для истории, России неоспорима уже
сейчас. Это биографии Александра
Солженицына, Евгения Примакова,
Владимира Путина, Андрея Кончалов-
ского. Их авторы – замечательные зна-
токи вопроса: Людмила Сараскина, Ле-
онид Млечин, Рой Медведев, Виктор
Филимонов.

- В тени популярнейших брендов ос-
тается мемуарная серия «Близкое про-
шлое». Что выйдет в ней в ближайшее
время?

- Особо выделю книгу Ольги Арбени-
ной-Гильдебрандт – актрисы, художни-
цы, женщины, которую любили вели-
кие поэты Николай Гумилев и Осип
Мандельштам и которая стала спутни-
цей Юрия Юркуна. Ее воспоминания в
столь полном объеме публикуются
впервые. В книге будет большое число

иллюстраций, в том числе цветных, что
значительно расширит представление
читателей об Ольге Николаевне как не-
заурядной художнице. 

Серебряный век вообще представлен
в этом году очень ярко. Сейчас в произ-
водстве находится книга Гюнтера
«Жизнь на восточном ветру: между Пе-
тербургом и Мюнхеном». Отдельные
главы публиковались в журнале «Наше
наследие», но полный текст будет пред-
ставлен впервые. И еще одна новинка –
воспоминания Евгении Герцык «Лики и
образы». Выходу этой книги мы обяза-
ны энтузиастам, архивистам, подвиж-
никам истории литературы. Разрознен-
ные мемуары собраны вместе, обрабо-
таны и подготовлены для печати. 

- Молодежь сегодня самый компью-
теризированный сегмент читательской
аудитории. Что делается в этом напра-
влении?

- Мы учитываем этот факт. Серия
«Живая история» выходит сейчас в
двух вариантах. Наряду с традиционной
книгой, которую мы с вами привыкли
листать, существует и иной вариант -
аудиокнига. Думаю, и другие «молодо-
гвардейские» серии пойдут по этому
пути. Даже не ожидал, что за право вы-
пускать наши издания в аудиоформате
развернется настоящая борьба. Дело в
том, что сразу несколько фирм оспа-
ривали право сотрудничать с нами в
этой области. Так что теперь часть на-
ших читателей знакомятся с новинка-
ми, находясь за рулем автомобиля или
с наушниками в вагоне метро. Хотя мне
лично такое «чтение» не очень по ду-
ше. Я человек консервативный, люблю
больше читать, а не внимать через на-
ушники.

- «Молодая гвардия» - не только кни-
ги, но и люди. Два слова о коллективе
издательства.

- Сегодня в ОАО «Молодая гвардия»
трудится почти 1200 человек. Это люди
разных профессий: печатники, вер-
стальщики, брошюровщики, наладчи-
ки, редакторы, художники... Все они от-
личные специалисты, сохраняющие и
поддерживающие во многом утрачен-
ные традиции российского книгоизда-
тельства. И все они любят свое дело,
относятся к книге с уважением. 

Не секрет, что для многих книжный
бизнес ничем не отличается от любого
другого. Такие издатели не видят раз-
ницы между выпуском книг, торговлей
мобильными телефонами или автомо-
бильными покрышками. Вал литера-
турного ширпотреба настолько велик,
что иной издатель даже не знает, что
именно выходит у него из печати. Мы
выпускаем небольшое количество книг
(чуть более сотни в год), но каждая но-
винка для нас событие. Хочется верить,
что читатели «Молодой гвардии» испы-
тывают те же чувства.

В этом году старейшее российское издательство «Молодая гвардия» отме-
чает свое 85-летие. Начав свой путь как скромное кооперативное издатель-
ство, с годами оно превратилось в уникальный культурно-просветитель-
ский организм со своими традициями, ценностями, творческим и организа-
ционным опытом. Накануне празднования этой даты мы встретились с глав-
ным редактором, директором издательства Андреем ПЕТРОВЫМ.

ГВАРДЕЙЦЫ, ВПЕРЕД!

ПО ПРАВУ ПАМЯТИ
Знаменитый историк Сергей Соловьев писал: «В истории ничто
не оканчивается вдруг и ничто не начинается вдруг; новое начи-
нается в то время, когда старое еще продолжается». Эти строки
невольно вспоминаются, когда листаешь прекрасно изданный
альбом «Московский Новодевичий некрополь», выпущенный в
рамках издательской программы правительства Москвы в озна-
менование 100-летия этого мемориального памятника истории и
культуры.

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ
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ФИЛЬМ О НАРОДЕ
СТАНОВИТСЯ ШЕДЕВРОМ,

ЕСЛИ ЕГО СОЗДАТЕЛИ ЛЮБЯТ
НАРОД И ПОНИМАЮТ ЕГО

Место встречи
-З инаида Михайловна, недавно

вы побывали в Ставропольском
крае, где проходил кинофести-

валь «Золотой витязь». Знаю, посетили и
свою малую родину - станицу Новопав-
ловскую. Расскажите, какой вы ее на-
шли?

- Вернувшись  на родину полвека спу-
стя, больше всего я была поражена тем,
что нашу семью там до сих пор помнят.
После войны маме поручили восстанав-
ливать разрушенный Новопавловский
элеватор, она была его директором, по-
том работала в районном пункте масли-
чных культур.  И дедушку помнят, как он
шил сапоги, и бабушку, которая хозяй-
ничала дома. Помнят даже о наших с
сестрой артистических наклонностях,
которые достались нам, наверное, от
тети Жени – артистки цирка. О том, как
в юности мы с младшей сестрой, Лоре-
анной, всегда участвовали в художест-
венной самодеятельности: танцевали,
пели.

После школы я училась в сельхозтех-
никуме. Во ВГИК поступила с третьего
раза. Возможно, не стань я актрисой, ни-
кто про нас и не вспоминал бы. Но попу-
лярность, которая пришла ко мне сразу
после «Тихого Дона», не дала угаснуть
интересу к нашей семье.

- А не было чувства, что для вас ста-
ница уже перестала быть близкой?

- Станичная жизнь – моя родная сре-
да. Мне все в ней любо-дорого. Когда
для съемок «Тихого Дона» старые каза-
ки доставали из сундуков штаны с лам-
пасами, а женщины - старинные длин-
ные юбки и приталенные кофточки, мне
казалось, что я всегда носила эти юбки и
кофты. Всегда ходила так, как казачки,
чуть-чуть покачивая бедрами, и говори-
ла, как они, и ведра с водой легко под-
нимала, и так же много работала. Я на
всю жизнь запомнила мозолистые руки
мамы: в Ставропольском крае к тяжело-
му крестьянскому труду приучали сыз-
мала.

- Вашими учителями во ВГИКе были
легендарные Сергей Аполлинариевич
Герасимов и Тамара Федоровна Макаро-
ва. Что позволило им создать плеяду за-
мечательных актеров?

- Они сами были уникальными людь-
ми. И мы изо всех сил старались до них
дотянуться. Они для нас были примером.
Их лекции даже лекциями нельзя на-
звать, скорое это были разговоры о жиз-
ни.

Уничтожающей критикой для моло-
дых артистов было, когда Герасимов на-
зывал их Актер Актерычами. Он не тер-
пел зазнайства, всегда оставался очень
простым, хотя был ярким человеком.
Многие его ученики, особенно Сергей
Никоненко, Василий Шукшин копирова-
ли учителя и в жестах, и в словах. Ска-
жем, в фильме «У озера» Шукшин, гово-
рит с герасимовской интонацией. Петр
Глебов настолько усвоил манеры Гераси-
мова, его жесты и так пропустил гераси-
мовский рисунок роли Григория Мелихо-
ва через свое сердце, что сермяжная
правда Григория никого не оставила рав-
нодушным.

Но, надо сказать, преподавателями
они были очень строгими. Держали нас
в ежовых рукавицах. Запрещали девуш-
кам красить губы, делать перманент (хи-
мии еще не было), а уж тем более обес-
цветиться до блондинки. Однажды Гера-
симов чуть не выгнал меня с курса из-за
цвета волос. Двоюродная сестра угово-
рила меня чуть-чуть осветлиться. Полу-
чился ореховый цвет. Мне очень понра-
вилось. И тут вызывают на «Мос-
фильм», где в павильоне шли репетиции
«Тихого Дона». Я повязала платочек,
чтобы никто не догадался. Дошла оче-
редь до моей сцены, где я говорю мате-
ри Григория, что он опять с Аксиньей
живет. И вот я вошла в роль, остро ее
переживаю и, когда дело доходит до
проклятья, в порыве чувств срываю с
себя платок, падаю на стол, рыдаю... А
про себя думаю: вот сейчас Сергей
Аполлинарьевич меня похвалит. А он го-
ворит: «Хорошо! Все свободны. А тебя
попрошу остаться». И тут я увидела бро-
шенный на пол платок и вспомнила про
свои волосы. «Ты что с волосами сдела-
ла? Безобразие! Что ты возомнила о се-
бе?» Что он еще кричал, уже не помню.
Во мне как взыграло ретивое, проснулся
характер моей мамы, и я ему так ответи-
ла, что он не ожидал: «Не нужен мне
ваш ВГИК! И ваша Москва не нужна! И
ваш «Тихий Дон»!» И от обиды, от бес-
силия расплакалась. Он испугался: «Ус-
покойся ты, ради бога! Будешь ты иг-
рать Наталью, будешь». И потом уже ни-
когда за все годы учебы он не повышал
голоса на меня.

- А как работал Сергей Герасимов на
площадке?

- Он никогда не предлагал свой рису-
нок роли, если видел, что актер органи-
чен, убедителен в своих интонациях, же-
стах. Помню, снимали эпизод, когда На-
талья идет от бабки в черной одежде,
поднимается на крыльцо, видит крова-
вый след - и в душе ее просыпается зло-
радство: она это сделала, отомстила
Григорию! И рука ее, полумертвая, по
притолоке соскальзывает... И вдруг
слышу герасимовский голос: «Гениаль-
но! Вы видели?!» Вот такой был Сергей
Аполлинариевич – мог уничтожить, а
мог поднять.

- Известно, что и в массовках «Тихого
Дона» снимались многие настоящие каза-
ки. Зачем это понадобилось Герасимову?

- Конечно, Сергей Аполлинариевич
мог спокойно найти массовку на «Мос-
фильме». Но он хотел, чтобы в «Тихом
Доне» все было абсолютно достоверно,
пронизано естественностью. Вспомните
сцену свадьбы Натальи с Григорием. Там
все наше окружение, гости – это мест-
ные жители. И они играли нам свадьбу
так, как ее играют на Дону, по-настояще-
му. Дедушка на свадьбе был – Георгиев-
ский кавалер. Он в кадре говорил так,
как всю жизнь выступал на свадьбах.
Все в фильме дышало неподкупной ка-
зачьей правдой, невыдуманным умением
пить и плясать, любить и ненавидеть. И
мы, актеры, впитывали в себя эту атмо-
сферу, всему учились, брали себе на за-
метку, «в копилку». Наша съемочная
группа жила на Дону восемь месяцев, но
сцену свадьбы Григория и Натальи сни-
мали в Москве. И сто пятьдесят казаков,
захватив настоящие самогонные бутыли
с настоящим содержимым в них, приеха-
ли в столицу. Режиссер неукоснительно
следовал их советам, только вот вместо
самогонки актерам наливал замутнен-
ную молоком водичку.

Проклятие Натальи снимали одним
дублем с живыми звуками предгрозовой
природы. Дождя в то лето на Дону жда-
ли, как манны небесной. Киношникам же
нужны были тяжелые тучи, громовые

раскаты и сверкающие молнии. На фоне
этой декорации, на потрескавшейся от
засухи бахче Наталья просила у неба
возмездия для неверного Григория. Все
сняли, как по нотам - одним дублем, и
дождь на актеров пролился в нужный от-
ветственный момент. Только вот в кадре
актеры захлебываются не столько лив-
невой водой, сколько водой из бранд-
спойтов, которые сработали на съемоч-
ной площадке на всякий случай и для
усиления эффекта.

Так работал Герасимов. Ему было важ-
но, какая природа в момент съемок, ка-
кой воздух, небо, земля, какой звук. Ес-
ли вдруг пролетит самолет, он тут же
прерывает съемку - новый дубль ему по-
давай! А вот когда мы построили в ста-
нице церковку из папье-маше, так мест-
ные бабули прямо в ноги режиссеру бро-
сились, чтобы он по окончании съемок
оставил им храм для молитвы, не разби-
рал его.

Этот фильм стал особенным событием
для русской культуры двадцатого века. Я
это почувствовала еще на съемках. И по-
том часто возвращалась к местам «Тихо-
го Дона». Почти каждый год приезжала к
Михаилу Шолохову погостить. Он был
рад принимать гостей, в доме постоянно
стоял накрытый стол. Мне эти поездки
всегда приносили огромную радость.

- Очень часто вас приглашали на роли
казачек. Вам не хотелось уйти от этого?

- Наверное, это судьба. Даже свое сча-
стье я встретила на съемках картины
«Казаки». Фильм снимался в станице
Червленой, в окрестностях Грозного, и
для массовки набирали спортсменов.
Среди них оказался и мой Валерий – на-
стоящий красавец, великолепно сложен-
ный. Уже через два месяца мы с ним
сыграли свадьбу. Мне потом говорили,
что я самого красивого казака из стани-
цы увезла. Мама Валеры была терской
казачкой, а отец – донским. А казаки –
люди непростые, себе на уме, с внутрен-
ней гордостью. Так что мне в супруже-
ской жизни приходилось непросто.

- Есть и еще один режиссер, который в
конце семидесятых сыграл в вашей
судьбе важную роль.

- Да, это Евгений Матвеев. Он выта-
щил меня из забвения, подарил второе
рождение. Дело в том, что после актив-
ной работы в кинематографе меня на
восемь лет вдруг забыли, вычеркнули
из списков, перестали снимать. Причи-
на? Важный чиновник, на чьи чувства я
не ответила взаимностью. Так и превра-
тилась в опальную актрису, которую
просто-напросто снимать было запре-
щено. Чиновничье вето нарушил Евге-
ний Матвеев – человек сильный, я бы
даже сказала, мощный. Он не побоялся
пригласил меня на главную роль Ефро-
синьи Дерюгиной в картину «Любовь
земная».

Эта замечательная роль вывела меня
из затяжной депрессии. Я снова верну-
лась к зрителям в образе простой сель-
ской женщины, каких на Руси тысячи,
которые пережили войну и связанное с
ней горе. Я была счастлива сыграть эту
роль. Как счастлива и тем, что через три
года Евгений Матвеев снял продолжение
этой картины, но уже под названием
«Судьба».

За роль Ефросиньи меня удостоили
Государственной премии СССР и звания
народной артистки. Я благодарна за зва-
ние, но, наверное, по существу таковой и
являюсь. Я ведь действительно актриса
из народа, и этот самый народ все время
играла. 

- С Евгением Матвеевым вы встрети-
тесь на съемочной площадке еще через
семнадцать лет в картине «Любить по-
русски-2»…

- Да, Женя предложил мне роль жен-
щины-прокурора, которую звали Зинаи-
да Георгиевна Широкова. Это мои на-
стоящие фамилия, имя и отчество. Де-
ло в том, что мой родной отец, Георгий
Константинович Широков, в 1939 году
был арестован и навеки сгинул в ста-
линских лагерях. Время спустя мама
снова вышла замуж, и отчим стал мне

настоящим отцом. Так что отчество Ми-
хайловна и фамилия Кириенко у меня
от него.

- Зинаида Михайловна, вы нечасто
снимаетесь в последнее время, отказы-
ваетесь от участия в сериалах. Тем не
менее постоянно ездите по стране с кон-
цертами, участвуете в фестивалях. Дома
все-таки не сидится?

- Да, но я всегда счастлива, когда воз-
вращаюсь домой, в Подмосковье. Сразу
захожу в сад. Вот уже старые яблони
клонят к земле тяжелые ветви. За моло-
дыми саженцами мы с мужем Валерием
ухаживали сообща. Яблони у нас вы-
росли замечательные, щедрые. Единст-
венное, что посадила в последнее вре-
мя сама, – это шиповник. Но с этим со-
бытием в моей жизни связан интерес-
ный случай. Я поехала по приглашению
участвовать в концерте в Тверь, и по до-
роге дважды ломалась машина. В ре-
зультате на концерт мы опоздали, поэ-
тому я решила вернуться домой. Меня
сопровождала женщина, которая везла
кому-то в подарок куст шиповника. Но
она предложила его мне, узнав, что у
меня есть сад.

При этом рассказала историю, после
которой я просто не могла не взять этот
дар. Своим появлением он был обязан
мужественному человеку, который це-
ной собственной жизни пытался предот-
вратить взрыв на подводной атомной
лодке. Погибла вся команда, а этот па-
рень каким-то чудом выжил. Правда, ему
пришлось много времени провести в
госпитале. 

Когда он проходил лечение, кто-то
принес ему книгу о шиповнике. Все про-
читанное произвело на юношу такое
сильное впечатление, что впоследствии
он поступил в Сельскохозяйственную
академию и, в частности, стал культиви-
ровать шиповник, проводить с ним опы-
ты. Зная о его целебных свойствах,
ученый довел растение до совершенст-
ва. Выведенный им сорт дает плоды
размером чуть ли не с помидор. Именно
такой кустарничек мне и подарили. Я
очень рада, что он прижился на моем
участке.  Хотя мне иногда кажется, этот
шиповник я особенно люблю за его уди-
вительное рождение. Для меня радость
даже не в его плодах, а в той человече-
ской силе и цельности, о которых он
мне напоминает.

- Говорят, что вы еще устраиваете
праздник улицы. Что это за праздник та-
кой?

- Я живу в селе Звягино, на так назы-
ваемой Колхозной горке. И на вершине
этой горки стоит наш дом, а всего их на
улице четыре. Моими соседками оказа-
лись очень активные девочки, кстати,
одна из них потом стала женой моего
младшего сына. Именно они предложи-
ли устраивать на нашей улице праздни-
ки. За основу взяли модную в свое вре-
мя передачу «Кабачок «13 стульев» и
стали пытаться делать нечто похожее. И
так им это нравилось, что они стали под-
тягивать детей с соседних улиц. А потом
в это дело втянулись взрослые, в том
числе и мы с мужем, - негоже было от-
лынивать. Ведь эти праздники воспиты-
вают детей, заставляют почувствовать в
себе художественное начало.

Потом на наши представления стали
приходить зрители, опять же местные
жители. Мы перегораживали занавеской
улицу, ставили «кирпич» для машин,
чтобы те не ездили во время представле-
ния, скамейки для зрителей и показыва-
ли очередной спектакль. Праздник ули-
цы, как правило, проходил в конце лета.
Он был приурочен к празднику урожая.
Так продолжалось несколько лет кряду.
Но теперь Валеры нет, и праздников нет.

- Зинаида Михайловна, как вы считае-
те, есть у вас что-то общее с вашей зна-
менитой героиней – Натальей Мелихо-
вой?

- Одиночество. Дело в том, что в 2003
году умер мой муж. После его кончины я
как-то сразу осиротела, растерялась вну-
три себя. Валера всю жизнь дарил мне
свою любовь. Без него стало пусто и
одиноко. Хотя у меня два сына, три вну-
ка и две очаровательные внучки. Смотрю
на них и радуюсь. Они очень помогают
мне, все делают для того, чтобы я чувст-
вовала себя хорошо. И я им за это благо-
дарна. Нужно жить, потому что есть лю-
ди, которые нуждаются в нас. Но у детей
все равно своя жизнь, они смотрят впе-
ред, в будущее, а я все чаще оглядыва-
юсь назад, в прошлое, где осталось так
много хорошего.

- Что поддерживает вас в жизни?
- Любовь близких и зрителей. Благо-

даря этому я и живу, и радуюсь, и по-
прежнему занимаюсь любимым делом.

Беседу вела 
Татьяна СЕМАШКО

ПО ЖИЗНИ МЕНЯ 
ВЕЛА ЛЮБОВЬ

Глядя на Зинаиду КИРИЕНКО,
мы прежде всего вспоминаем
казачку Наталью из легендар-
ного «Тихого Дона» Сергея Ге-
расимова. «Она очарователь-
но естественна, простодушна
и сурова, как сама жизнь», -
сказал об актрисе и ее герои-
не Сергей Аполлинариевич
Герасимов. Теперь говорят,
что сыграть Наталью ей было
написано на роду. Однако имя
Кириенко связано и с другими
золотыми страницами совет-
ского кино. «Поэма о море»,
«Судьба человека», «Зачаро-
ванная Десна», «Любовь зем-
ная»… Она работала с Дов-
женко, Герасимовым, Бондар-
чуком, Матвеевым. Создавала
образы русских женщин - кра-
сивых, любящих, жертвенных.
И почти все героини были ка-
зачками. Ярко и убедительно
воплотить их образы актрисе
помогало ее происхождение.
Она и сама станичная казач-
ка. В этой среде, богатой тра-
дициями, выросла, в ней и
черпала силы, когда приходи-
лось непросто…

Зинаида КИРИЕНКО:
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БАНЬКА С ЛОФАНТОМ
Хорош в бане и дубовый веник, и можжевеловый. А лофан-
товый не пробовали?

Лофант - это высокий многолетник с ветвистыми стеблями, пахнущий анисом,  растет в полях,
на сухих лугах и в зарослях кустарников. Листочки часто окрашены в фиолетовый цвет. Цве-
тет в июле и августе. Тогда и надо его собирать.

Лофант применяют в качестве потогонного и отхаркивающего средства при простуде как обще-
укрепляющую и витаминную зелень. Толстые стебли вместе с листьями можно использовать для
добавок в банные веники, придающие им особый аромат. Баня с лофантовым веником рекоменду-
ется при бронхите и простуде. В кулинарии применяется для отдушки компотов, прохладительных
напитков, как добавка в салаты, супы и выпечку. Летом свежая зелень хороша для салатов и при-
готовления чая.

ЧАЙ АРОМАТНЫЙ
Смешать в равных количествах сухие листья лофанта и котовника лимонного или змеего-

ловника молдавского. Добавить одну часть чая из гибискуса. Перемешать, заварить 1 ч. лож-
ку на стакан кипятка. Это красивый и ароматный чай обладает противопростудным и успока-
ивающим действием.

ПАСТА ЯБЛОЧНАЯ С ЛОФАНТОМ
Яблоко (1 шт.) испечь, протереть через сито, смешать с маслом сливочным (50 г), мелко наре-

занными листьями лофанта (0,5 стакана) и сахаром (1 ч.л.). Яблоко можно заменить 2-3 ст. ложка-
ми яблочного повидла.

ЛОФАНТ, ЖАРЕННЫЙ В ТЕСТЕ
Один желток растереть с молоком или сметаной (2 ст. ложки), влить водку (1 ст. ложка), всыпать

муку (1 ст. ложка) до получения теста консистенции густой сметаны. Белок взбить в крепкую пену,
выложить на тесто, аккуратно перемешать снизу вверх, стараясь не смять белок. В полученное тес-
то обмакнуть молодые нежные веточки лофанта и обжарить в большом количестве жира.

Станислав ЧУДАКОВ

20
МЕРЫ ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ -
ХОРОШАЯ ЗАЩИТА ОТ КЛЕЩА.
НО САМАЯ ЛУЧШАЯ -
ПРИВИВКА

Будем здоровы
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Вгороде повсеместно делают
профилактические прививки.
Организованы пункты экстрен-

ной профилактики: для взрослых –
на базе НИИ имени Склифосовского,
для детей – на базе детской город-
ской больницы имени Филатова.
Препарат против клещевого энцефа-
лита - иммуноглобулин – введен уже
253 взрослым и 71 ребенку. Всего за
полгода привиты более 2400 чело-
век, в том числе 50 детей.

Значительно острее стоит проб-
лема с клещевым боррелиозом. По
данным пресс-службы Московско-
го территориального управления
Роспотребнадзора, если в 2005 го-
ду зарегистрировано 289 случаев,
то в 2006 году - уже 306. За 6 ме-
сяцев нынешнего года - 80 случа-
ев. И скорее всего, это только на-
чало.

Эпидемическая ситуация с клеща-
ми вообще складывается напряжен-
но. Об этом заявил главный санитар-
ный врач России Геннадий Онищен-
ко. МЧС, со своей стороны, преду-
преждает: за нынешнее лето от уку-
сов клещей могут заболеть около 10
тысяч россиян. Сколько из них при-
дется на наш регион, сказать, конеч-
но, трудно. Разве что остается судить
опять же по статистике. С начала го-
да в Подмосковье зафиксировано
1830 случаев нападения клещей на
человека. В травматологические пун-
кты Москвы уже обратились 550 че-
ловек с укусами клещей. Между тем
пик активности клещей, говорят в
Роспотребнадзоре, придется на са-
мый конец июля – середину сентяб-
ря.

Куда обратиться при нападении
клещей - в травмопункт, в специали-
зированную клинику? Можно ли де-
лать прививку и насколько она эф-
фективна? На эти и другие вопросы
«МС» отвечает начальник отдела
надзора за особо опасными инфек-
циями территориального управления
Роспотребнадзора по городу Москве
Татьяна ИВАНОВА.

- Начнем с того, где обитают кле-
щи?

- В основном в лесной и лесопар-
ковой зоне. В том числе и на терри-
тории Москвы мы зафиксировали
случаи их нападения. Но в основном,
конечно, клещи активны в Подмо-
сковье, на дачных участках, в лесу.
Наибольшая их концентрация –
обычно по обочинам дорог и троп.

- Что делать, если на человека на-
пал клещ?

- Самое главное, не растеряться.
Клещ впивается в кожу не сразу, мо-
жет несколько часов ползать по телу
в поисках места, на котором, присо-
савшись, будет удобно пить кровь.
Укус клеща не всегда вызывает бо-
лезненные ощущения: он вводит
анальгетирующее вещество. Часто
человек даже не знает, что его уку-
сил клещ.

Поэтому, выходя из лесной зоны,
нужно обязательно себя осмотреть,
как говорится, с головы до ног. Если
обнаружили еще неприсосавшегося
клеща, аккуратно его удалите. Только
не растирайте между пальцами, не
давите: так можно себя заразить че-
рез микроскопические ранки на коже.
Его нужно просто аккуратно снять,
желательно сжечь или опустить в ки-
пяток. И ни в коем случае не сбрасы-
вать назад в лесную подстилку.

- А если клещ все-таки впился в
кожу?

- Тогда надо попытаться удалить
его самостоятельно. Делается это
довольно легко: клеща нужно повер-
нуть немножко вокруг собственной
оси и быстрым движением вырвать.
Затем ранку обрабатывают йодом
или зеленкой. Если после такого уда-
ления под кожей остался кусочек
клеща, это не настолько опасно, как
порой думают. Часть хоботка просто
удаляют, как занозу - стерильной иг-
лой, потом ранка обрабатывается йо-
дом или зеленкой. Если же самосто-
ятельно это сделать нельзя, то луч-
ше идти к врачу в травматологиче-
ский пункт.

- Насколько эффективны привив-
ки против клещей?

- Если сделать прививку заблаго-
временно, иммунитет сохраняется в
течение года. И потом каждые три
года нужно делать ревакцинацию.
Это самое эффективное мероприя-
тие, в частности, против клещевого
энцефалита. Существуют и другие
меры: следует выходить в лес в брю-
ках, заправленных в сапоги, голов-
ном уборе, куртке. И нужно приме-
нять отпугивающие средства – ре-
пелленты, которые наносятся на
брюки в виде кольца. Почему именно
на брюки? Потому, что клещи живут
внизу, в лесной подстилке. Они не
поднимаются на высокие деревья,
как многие думают. Максимум на
метр. И с этой-то высоты и напада-
ют, когда мимо проходят животные
или человек.

Все эти меры просто обязательны,
если мы говорим об эндемичной тер-
ритории по клещевому энцефалиту.
В Российской Федерации такая тер-
ритория довольно обширна. К сча-
стью, в Московской области и в Мо-
скве нет клещевого энцефалита. Но
москвичи часто выезжают на отдых в
близкие территории. 

И еще: если прошло не более
четырех суток после присасывания
клеща, то вводится специфический
иммуноглобулин против клещевого
энцефалита. Эта мера защищает че-
ловека от заболевания.

Мы даже не даем разрешения на
открытие детских лагерей отдыха в
таких местностях. Если школы или
какие-то другие организации все же
пытаются вывезти туда детей, обяза-
тельно просим их поменять дислока-
цию.

- Итак, в Москве нет энцефалитно-
го клеща. Но есть ведь другие кле-
щи, которые тоже опасны. Каково со-
стояние наших парков, зон отдыха?

- На территории Москвы ситуация,
повторю еще раз, благополучна. Это
доказывает мониторинг, который
Госсанэпиднадзор ведет на протяже-
нии последних пяти лет. Все это вре-
мя ни одного клеща, зараженного
боррелиями, на территории города
мы не находили. За текущий период
2007 года также не выявлено таких
клещей. Не говоря уж о том, что ни
разу не находили клещей, заражен-
ных вирусом клещевого энцефалита.

- В Московской области клещево-
го энцефалита нет, но регистрируют-
ся заболевания, которые передают-
ся клещами: туляремия, тиф, лихо-
радка. Наконец, упомянутый борре-
лиоз, или болезнь Лайма, который
поражает лимфатическую систему.
Против нее не помогают ни прививки,
ни профилактические меры. И что
же, собственно, делать, скажем, на
собственном дачном участке?

- Действительно, ни вакцина про-
тив болезни Лайма, ни меры специ-
фической профилактики до настоя-
щего времени не разработаны. Как
же быть? Прежде всего благоустраи-
вать дачный участок так, как это де-
лается в Москве в лесопарковых зо-
нах: очищать от сухих листьев, сухо-
го мусора, сухостоя. Это снижает
риск появления клещей. Нужно при-
менять репелленты - средства, отпу-
гивающие клещей, специальные за-
щитные костюмы или приспособлен-
ную одежду, максимально закрыва-
ющую кожные покровы, проводить
регулярные само- и взаимоосмотры
и осмотры домашних животных.

- Могут ли они принести в дом кле-
щей?

- Домашние животные, например,
вывозимые в лесную зону, на дачу,
могут принести их в московскую
квартиру на своей шерсти. Известны
случаи, когда человек не выезжал ни
в лесопарковую зону Москвы, ни в
Подмосковье, тем не менее у него
регистрируется заболевание. Значит,
клещей принесли с грибами или с
цветами. Поэтому главное – элемен-
тарная осторожность.

От редакции. В настоящее время
заболевания клещевым энцефали-
том зарегистрированы на 50 терри-
ториях субъектов РФ. Лидируют в
печальном списке Уральский, Запад-
носибирский, Восточносибирский и
Дальневосточный регионы. Хотя тер-
ритория Москвы и Московской обла-
сти благополучна по клещевому эн-
цефалиту, эпидемиологи не теряют
бдительности. Ведь жизнь бьет кле-
щом в соседних – Ярославской, Ко-
стромской, Тверской и Ленинград-
ской – областях.

Беседу вел
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

 Как показывают исследования последних
лет, повышенное содержание в организме ре-
активного белка свидетельствует об атеро-
склерозе. Происходит это при подавляющем
большинстве острых и хронических заболева-
ний, сопровождающихся воспалительными
явлениями. Среди них острые бактериальные,
вирусные, грибковые, паразитарные инфек-
ции, многочисленные хронические воспали-
тельные процессы (ревматоидный артрит, псо-
риаз, болезнь Крона, туберкулез и многие дру-
гие), онкозаболевания, различные травмы, в
том числе родовые, оперативные вмешатель-
ства. Таким образом, для сохранения сердеч-
но-сосудистой системы очень важна чистота
внутренней среды организма, внимательное
отношение к хроническим заболеваниям. Они
ускоряют биологические часы, делающие из
молодых – стариков. Зато снижают уровень
реактивного белка умеренные и регулярные
физические нагрузки.
 Увлечение поеданием сырой рыбы в виде
суши увеличивает риск получения сердечно-
сосудистого заболевания, поскольку способно
привести к острой инфекционной патологии -
глистной инвазии. Причем некоторые виды па-
разитов могут не напоминать о себе и вызы-
вать бессимптомное течение болезни. В других
случаях лечение оказывается длительным, тя-
желым. Носительство паразитов даже может
оказаться пожизненным, как при трихинелле-
зе или некоторых формах описторхоза.
 Еще один фактор поражения сердечно-со-
судистой системы через инфекцию - нераз-
борчивые сексуальные связи. Во время поло-
вого контакта человек открывает свою внут-
реннюю среду, доселе защищенную надеж-
ными барьерами, для всевозможных инфек-
ций, многие из которых являются хрониче-
скими и трудноизлечимыми. Вывод один: вы
должны быть уверены в своем партнере.
 Недостаточное потребление полиненасы-
щенных жирных кислот приводит к много-
численным заболеваниям, в том числе к ате-
росклерозу и ожирению. Природными источ-
никами ПНЖК являются морепродукты, рыба
жирных сортов, рыбий жир, растительные
масла, особенно льняное, оливковое и ама-
рантовое. Последнее содержит помимо всего
и ценнейший полиненасыщенный углеводо-
род сквален, который участвует в накоплении
кислорода, обладает антимикробной, анти-
грибковой и противовоспалительной актив-
ностью. Употребление амарантового масла
снижает уровень холестерина, способствует
потере избыточной массы тела и улучшает
самочувствие. Недаром амарант у ацтеков
был священным растением.
 Антиоксиданты – вещества, связывающие
или нейтрализующие свободные радикалы. То

есть активные молекулы, способствующие об-
разованию вредных для организма соедине-
ний, которые буквально бомбардируют сер-
дечно-сосудистую систему. Накоплению сво-
бодных радикалов способствуют чрезмерные
физические нагрузки, радиация, большие ко-
личества ультрафиолета, повышенные концен-
трации кислорода, озона, многие острые и
хронические заболевания, в частности диабет
или нарушение антиоксидантной системы. Все
это способно привести к ускоренному старе-
нию и атеросклерозу и другим заболеваниям
сердечно-сосудистой системы. А вот поддер-
живают работу антиоксидантной системы при-
родные белково-минерально-витаминные
комплексы.
 Ученые все больше приходят к выводу, что
прием синтетических витаминов не только не
полезен, но и иногда вреден. Оказывается, ве-
щества, прекрасно работающие «в пробир-
ке», не эффективны для живого организма.
Для нормализации работы антиоксидантной
системы, защищающей наше сердце и сосу-
ды, куда более благотворны северные ягоды:
морошка, клюква, черника, брусника... Дело в
том, что уровень антиоксидантов в растениях
зависит от региона произрастания. В местно-
стях с резкоконтинентальным и суровым кли-
матом растения вынуждены накапливать зна-
чительные количества антиоксидантов для
собственной защиты от неблагоприятных ус-
ловий внешней среды. Хорошим источником
антиоксидантов является зеленый чай и свое-
образный сорт чая пу-эр. Много антиоксидан-
тов в кофе, свекле, а также в бурых морских
водорослях.
 Наиболее полезна пища томленая - именно
такие условия соблюдались в русской печи.
Длительное выдерживание пищи при темпе-
ратурах ниже кипения обеспечивало прекрас-
ное снабжение организма легкоусвояемыми
продуктами естественного гидролиза, необ-
ходимыми для поддержания здоровья чело-
века и, в частности, сердечно-сосудистой си-
стемы. Именно ради этих соединений некото-
рые народности едят тухлую рыбу или яйца, а
собаки, повинуясь инстинкту,  выискивают
самые жуткие и антисанитарные вещи на про-
гулке. Наши предки применяли чистый, гиги-
еничный, приятный и безопасный способ по-
лучения продуктов естественного гидролиза,
что способствовало здоровью, физической и
интеллектуальной силе.
 Хорошим профилактическим средством
сердечно-сосудистых заболеваний является
красное виноградное вино. Но оно должно
быть качественным и натуральным, а количе-
ство не превышать 100 г в день. Однако его
необходимо исключить при заболевании по-
чек, печени, поджелудочной железы.

ЧТОБЫ СЕРДЦЕ 
И ДУША 
БЫЛИ МОЛОДЫ...

В июле в Москве зафиксирован первый в нынешнем году случай кле-
щевого энцефалита. Как и в прошлые годы, человек был заражен в
другом регионе. Однако это не повод, чтобы забыть об опасности,
связанной с клещами.

УКРОЩЕНИЕ КЛЕЩА

Наше здоровье во многом зависит от состояния сер-
дечно-сосудистой системы. Как ее сохранить - сове-
тует доктор биологических наук, научный руководи-
тель научно-производственного объединения «Сумма
технологий» Алексей ОДИНЕЦ.
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ВПЕРЕД, ПО ОТКРЫТОЙ
ВОДЕ

Истринское водохранилище стало местом
проведения чемпионата столицы по плаванию
на так называемой открытой воде. Это когда
атлеты соревнуются не под крышей бассейна,
а под ярким солнцем естественной природы.
И, надо признать, некоторые результаты оказа-
лись неожиданными. В том смысле, что пред-
ставительницы слабого пола обыграли в оч-
ном споре на воде... мужчин, которые, пожа-
луй, преждевременно уверовали, еще до стар-
та, в свою победу. Впрочем, таких девушек, как
Анна Гусева, вряд ли уместно называть слабы-
ми. Аня ни много ни мало призер мирового
первенства в австралийском Мельбурне. А
Екатерина Селиверстова - чемпионка Европы.
Так вот, Катя нынче превзошла всех оппонен-
тов на одной из самых престижных, непростых
дистанций - 5 километров. Браво!

ФОКи РАСТУТ КАК ГРИБЫ
Представители столичных властей старают-

ся радовать поклонников здорового образа
жизни новыми спортивными объектами. К
празднованию Дня города будет приурочено
открытие физкультурно-оздоровительных
комплексов (ФОКов) сразу в нескольких рай-
онах Москвы. Так, на улице Рабочая войдет в
строй оздоровительный центр с функциониру-
ющим круглогодично катком. На Чоботовской
улице примет первых посетителей многопла-
новый ФОК с акцентом на занятия большим
теннисом. В общем, скучать любителям спор-
та не придется.

В МЧС НЕ ДРЕМЛЮТ
Подмосковный поселок Апаринки собрал

самых умелых пожарных со всей России. Око-
ло 700 кандидатов в мастера и мастеров спор-
та, представляющих подразделения Мини-
стерства по чрезвычайным ситуациям, оспари-
вают звание чемпионов страны по пожарно-
прикладным дисциплинам. На 4-й этаж учеб-
ной башни надо было забраться не просто бы-
стро, умело, но и спасти еще людей, оказав-
шихся под завалами пожара. Затем грамотно и
безболезненно помочь гражданам спуститься
вниз, а самим пожарным предстояло нырнуть
в одиннадцатиметровый спасательный рукав.
Любо-дорого было смотреть, как пожарные
ловко и четко взбирались на башню по трехко-
ленной лестнице, - зрелище на редкость кра-
сивое. В дебюте лидерство захватила, что при-
ятно, сборная Москвы. Соревнования продлят-
ся еще несколько дней.

МОСКВИЧИ - ЛИДЕРЫ
«МС» уже сообщала об успехах юных зе-

мляков в соревнованиях III летней cпартаки-
ады учащихся России. Наши юноши и де-
вушки стали сильнейшими в спортивной и
художественной гимнастике, а также состя-
заниях по синхронному плаванию. Закрепи-
ли лидерство партнеров по команде пловцы.
Например, Кирилл Чибисов и Максим Щер-
баков быстрее всех проплыли свои дистан-
ции баттерфляем и брассом. С участием
этих юношей столичная команда стала луч-
шей и в комбинированной эстафете 4х100
метров. В общем зачете после девяти видов
программы сборная Москвы уверенно лиди-
ровала, набрав 585 очков, опережая шедших
на втором месте конкурентов из Приволж-
ского федерального округа (470 очков).

ТАБЛО

21Стадион для всех
КОГДА РУКОВОДИТЕЛЬ

ПРЕДПРИЯТИЯ - ФАНАТ СПОРТА,  
ЕГО ПОДОПЕЧНЫЕ ОБРЕЧЕНЫ ВЕСТИ

ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ
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Увы, приходится констатировать: ар-
мейцы по-прежнему пребывают по-
ка не в своей тарелке. И дело даже

не в очередном поражении (0:1, единст-
венный гол на счету Пименова), а в бес-
цветной почти весь матч игре. Подопеч-
ные Валерия Газзаева словно играли без
чужих ворот, лишь изредка обозначая
свои намерения - размочить наконец
свою безголевую серию, которая длится
(с учетом встречи с «бело-голубыми»)
вот уже пять матчей кряду.

Да, в дебюте ЦСКА был внешне актив-
нее, но «музыка армейская», и то не
очень внятно, играла всего каких-то ми-
нут 10-15. Новобранцы команды Тихонов
и Бурмистров едва не затолкали в суто-
локе мяч в динамовскую «рамку», а
больше и вспомнить-то нечего в испол-
нении чемпионов страны. 

Динамовцы не в пример конкуренту
действовали тоньше, техничнее, в неко-
торых эпизодах даже изящнее. И посте-
пенно расшатали оборону ЦСКА. Пока
еще не чемпионская игра у «Динамо», но
вполне близкая к идеалу, во всяком слу-
чае, по меркам российского первенства,
уровень которого значительно уступает
лучшим европейским чемпионатам. 

Хорош в составе динамовцев португа-
лец Данни, превратившийся в настояще-

го лидера команды. Что очень важно,
этот звездный мастер не чурается и чер-
новой работы на поле, показывая образ-
цы самоотверженности. И, конечно, ин-
дивидуально силен: обводка замечатель-
ная, а какие передачи делал партнерам
«на ход» - удовольствие понаблюдать! 

Правда, в одном из эпизодов Данни
все-таки сплоховал: во втором тайме он
выбрал не тот адресат для передачи -
Семшов, попади к нему мяч, отправил
бы его в пустые ворота. А так голевой
момент был упущен. Еще португалец вы-
вел один на один с голкипером Мандры-
киным новичка клуба, болгарского фор-

варда Генкова, тот не забил. В общем,
«бело-голубые» острее играли и во вто-
рой половине матча. Остается лишь по-
радоваться, что в чемпионской гонке
стало еще одной командой больше...

«Спартак» в Перми не столько играл,
сколько мучился. Скорее это проблемы
роста, чем неумение играть. Думаю, од-
нако, болельщиков радует, что с прихо-
дом нового главного тренера прекрати-
лась лихорадка с составом, когда «сюр-
призы» с выходом на поле того или ино-
го футболиста сыпались как из рога изо-
билия. Мастера нынче стараются, но...
Темп, в котором играли спартаковцы

против «Амкара», просто удру-
чал. Москвичи, казалось, еле
ползали по газону, судорожно
удерживая победный счет, поч-
ти даже не помышляя хотя бы о
контратаках. Тем не менее ре-
зультат - 1:0 в свою пользу вы-
мучили-таки. Победный мяч за-
бил Титов.

Единоличным же лидером
чемпионата остался питерский
«Зенит», одолевший на своем
поле заведомого аутсайдера -
«Ростов» с «сухим» счетом -
2:0. Теперь у зенитовцев 30 оч-
ков, на одно меньше набрал
«Спартак». 25 очков стало у иду-
щего третьим «Динамо», «Мо-
сква» после гостевой и принци-
пиальной победы над «Томью»
(2:1) занимает четвертое место
(24 очка, игра в запасе).

Результаты других матчей:
«Луч» - «Сатурн» - 2:1, «Кубань»
- «Химки» - 1:1, «Крылья Сове-
тов» - «Спартак» (Нч) - 1:2.

...Признаться, много слышал о
физкультурниках 16-го автобус-
ного парка столицы. Но увиден-
ное превзошло ожидания. Впро-
чем, не стану опережать собы-
тия.

-Вот выпускаем спортивную газету, - жестом по-
казывает на стенд заместитель директора по
спортивной же части Александр Панов. - За

тиражом не гонимся, всего пятьдесят экземпляров, пе-
чатное издание, можно сказать, нарасхват. Здесь все
подробности о мероприятиях в нашем парке.

И другие виды полиграфии выполнены неформаль-
но, с изюминкой. Передо мной цветная программка - о
ходе и результатах 14-й спартакиады автопарка. Сним-
ки самих участников и арен, где проходили соревнова-
ния. Перечень победителей и призеров в таких видах,
как бадминтон и волейбол, мини-футбол и стритбол,
фролбол и гиревой спорт, теннис и дартс...

А вот лаконичное, красочное приглашение в виде
замечательной открытки в спортивный комплекс,
расположенный прямо на территории автопарка. В
его залах можно позаниматься теннисом, бадминто-
ном, различными видами единоборств, фитнесом,
разумеется, мини-футболом, покачать мускулы на
тренажерах.

- Видите, у нас почти везде наглядная агитация -
на проходной, при входе в отдел кадров, профком, -
вступает в беседу начальник спорткомплекса Вахид
Пашаев. - Мы уже в процессе приема на работу нена-
вязчиво интересуемся, какими видами спорта зани-
мался человек. Стараемся сразу его приобщить к на-
шим мероприятиям. Да и в автобусах наших маршру-
тов всегда информируем потенциальных водителей
о том, что на балансе 16-го парка имеется спортив-
ный комплекс. Уверен, это не оставляет равнодуш-
ными людей, которые, обладая профессиональными
навыками водителя, готовы в свободное от работы
время подвигаться, зарядиться положительными
эмоциями.

К слову, маршруты автобусов 16-го парка прости-
раются вплоть до одной из центральных станций мет-
ро - «Добрынинской», охватывая и такие районы, как

Братеево, Нагатино, Пролетарка, Автозаводская. Так
вот, к услугам спортивных фанатов парка комплекс
открыт с 12 до двух дня и с пяти до семи вечера. То
есть водители, работающие в разных сменах, завер-
шив свой трудовой день, могут, не заезжая домой, с
удовольствием резвиться в спортзалах. Для этого
есть все сопутствующие условия: комфортные разде-
валки, душ, буфеты. Большое внимание уделяется и
подрастающему поколению. Воскресенье, святой в
этом смысле день, как раз и выделен для водителей,
посещающих спортзалы со своими детьми. А иначе
когда побегать с детишками - в будни залы заняты
взрослыми спортсменами-любителями...

- Профессия водителя требует недюжинной вы-
носливости, поэтому стараемся расширить перечень
спортивных услуг для сотрудников, - говорит замди-
ректора Александр Панов. - Да, располагаем непло-
хим крытым спорткомплексом, но хотели бы иметь
еще открытые площадки на территории, прилегаю-
щей к нашему автопарку. Там планируем оборудовать
теннисные корты, поле для мини-футбола. Летом-то
лучше побегать на воздухе, чем под крышей. Надеем-
ся, наши начинания поддержат и в префектуре Юж-
ного округа, с ее специалистами ведем сейчас пере-
говоры.

Идем по территории парка. Представьте, в планах
руководства автопредприятия, да и его рядовых со-
трудников, использовать под спортплощадки... кро-

влю производственных корпусов. Конечно, после
самой тщательной технической экспертизы. По сло-
вам Александра Панова, скорее всего, несущие кон-
струкции, сами площади, фундамент позволят меч-
ту воплотить в реальность. Воздухоопорные модели
нынче возводятся по всей стране.

...Как все-таки важен человеческий фактор. Был
бы, скажем, директор парка равнодушен к спорту, и
жизнь физкультурная на предприятии могла бы едва
теплиться, если не сказать, благополучно сойти на
«нет».

- Да он просто фанат! - чуть ли не одновременно
воскликнули Панов и Пашаев. - Трудно припомнить
вид спорта, в котором наш директор Геннадий Си-
дельников не участвовал бы. Он него такая энергети-
ка исходит! Геннадий и в волейбол здорово играет, и
в баскетбол, а в футболе - универсал. Может и в во-

ротах постоять, и в нападении красивый мяч забить.
Вообще, у нас сложилась давняя традиция: пока води-
тели такой-то колонны не обыграют команду админи-
стративно-управленческого аппарата, никто из парка
не увольняется. Это своего рода тонкая уловка: гля-
дишь, человек, собравшийся уходить, таковых, прав-
да, совсем немного, остается в коллективе.

Интересуюсь: наверное, команде руководителей
во время соревнований слегка подсуживают? Все-
таки управленцы, их нельзя обижать.

- Что вы, такого и в помине нет, - улыбается Вахид
Пашаев. - Наоборот, против директората все стара-
ются проявить себя наиболее ярко, просто рвут и ме-
чут на площадках! Представьте, Сидельников полу-
финал и финал футбольного турнира наблюдал уже
со стороны... с перевязанной ногой, травма нешуточ-
ная была. Так что страсти кипят. И команда началь-
ников в турнире по мини-футболу оказалась лишь
третьей.

Есть, однако, у коллектива 16-го автобусного пар-
ка непреходящая боль. В свое время он стал вла-
дельцем на вполне законных основаниях стадиона
«Спартак» имени Мягкова, арена располагается сов-
сем недалеко от гостиницы «Космос». Видел я: за-
брошенный был стадиончик, никому не нужный. Те-
перь усилиями руководства парка стадион преобра-
зился: появился очень неплохой футбольный газон
с искусственным покрытием, отличные площадки
для игры в баскетбол, теннис, бадминтон, волейбол.
И условия несопоставимые с прежними - удобные
раздевалки, кабинки для душа, кафе.

- Ясно, что мы потратили немало денег на разви-
тие спортивной инфраструктуры, а теперь стадион-
конфетку у нас  пытаются отобрать, - с явными нот-
ками разочарования говорит Александр Панов. - С
какой стати? Говорят, объект, мол, непрофильный.

А ведь сотрудничеством с коллективом автобусни-
ков, по словам Панова, довольны все: и представите-
ли районных властей, и в префектуре. Потому что в
16-м автобусном не эгоисты: там арену предоставля-
ют для тех же районных и окружных спортивных ме-
роприятий. И все до сих пор замечательно уживались.
Хочется верить, что эта история благополучно завер-
шится для заинтересованных сторон. Негоже обижать
истинных фанатов спорта.

...А пока Сидельников, Панов, Пашаев, их помощ-
ники мечтают построить на территории парка бас-
сейн, открыть детскую школу по разным видам
спортивной борьбы. Еще - навести лоск в залах
спорткомплекса: стены подправить, потолки побе-
лить, системы отопления заменить. Бог им в по-
мощь. А все остальное у них есть: умение, желание,
спортивный азарт...

КРУТИ БАРАНКУ 
КРЕПКИМИ РУКАМИ
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После двухнедельного перерыва возобновились
матчи чемпионата страны по футболу среди команд
премьер-лиги. И, безусловно, «гвоздем» 16-го тура
стало столичное дерби ЦСКА - «Динамо».

РАССТУПИТЕСЬ, СОПЕРНИКИ, 
«ДИНАМО» ИДЕТ!

Этот спортзал после ремонта
засверкает новыми красками

Боссы автопарка мечтают приумножить кубковые регалии
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Голкипер ЦСКА с трудом отражает очередную,
острейшую атаку динамовцев
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ШАФРАН 
ПОД ГРАДУСОМ

На цветочных клумбах дачники не-
редко выращивают шафран. Благода-
ря своим бледно-лиловым цветкам,
испускающим к тому же приятный
аромат, он очень украшает сад.

Этот цветок был известен еще в
Древнем Риме. Там его использовали
для ароматизации общественных
мест, например, театров.

Рыльца пестика цветка содержат
также красящие вещества. Поэтому
они успешно используются хозяйка-
ми как пряность и для окраски пище-
вых продуктов, например, теста.

Новейшие исследования ученых
показали, что шафран, вернее его
цветки, точный природный термо-
метр. Цветки шафрана реагируют на
разницу температур окружающего
воздуха всего в 0,5оС, открываясь или
закрываясь при повышении и пони-
жении температуры.
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ДОСТОИНСТВА МЕДА
ВЕЛИКИ. НАДО ТОЛЬКО
ЗНАТЬ, КАК ИХ ОТЛИЧИТЬ 
ОТ НЕДОСТАТКОВ
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Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Отплодоносившие растения овощ-
ных бобов срезают на высоте 5 см от
земли. Если в это время выпадают
осадки и стоит теплая погода, растения
снова отрастают и дают новый урожай. 

Чтобы уберечь томаты от фитофто-
ры, прикрывайте растения на ночь
пленкой: роса будет оседать на пленке,
а плоды останутся сухими. Утром плен-
ку снимите.

Подкормите огурцы насто-
ем куриного помета, раство-
ром навозной жижи или азот-
ными минеральными удобре-
ниями. Химические обработки
против болезней на огурцах
сейчас нельзя применять – это
вредно для здоровья: ведь
плоды вы собираете через
день и чаще. Пленку с огурцов
днем снимайте, иначе не будет
опыления и вы не получите
урожая. На ночь  лучше на-
крыть их пленкой. Если листья
огурцов погубила ложная муч-
нистая роса, остатки зелени
тщательно соберите и сожги-
те. Если же растения живые
(стебли еще зеленые), можно
подкормить коровяком, кури-

ным пометом. Огурцы тронутся в рост,
и вы проведете еще 1-2 сбора.

Подкормите корнеплоды фосфорны-
ми и калийными удобрениями, чтобы
они были вкуснее и лучше хранились.

На капусте – тля, гусеницы капуст-
ной белянки и другие любители сочно-
го и сладкого. Не задерживайтесь с об-
работками.

Проведите обработку моркови про-
тив альтернариоза и других болезней
бордоской жидкостью или иными
медными препаратами.

Перекопайте освобождающиеся
участки, засейте их озимой рожью:
это будет сидеральным удобрением.
Можно землю вскопать и заборонить.
В дальнейшем бороните по мере поя-

вления сорняков: так вы ос-
вободите от них участок, и на
следующий год будет легче с
прополкой.

У брюссельской капусты
для ускорения роста и фор-
мирования кочанчиков удаля-
ют верхушку стебля.

Если полегло перо у лука,
пожелтело - у чеснока, мож-
но их убирать. После этого
желательно просушить на
солнце вместе с листьями (5-
7 дней), а затем сушить луко-
вицы после обрезки пера.
Луковицы надо рассортиро-
вать: толстошеие, больные
использовать в пищу в пер-
вую очередь, а с хорошо вы-
сохшей шейкой – положить
на хранение.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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дов меда. Остановимся на наиболее рас-
пространенных.

 Липовый. В свежем виде очень ароматный,
прозрачный, слабо-желтого цвета с зеленоватым
оттенком, кристаллизуется в плотную мелкозер-
нистую массу.
 Белоакациевый. Прозрачный, почти бесцвет-
ный, при кристаллизации белый, мелкозерни-
стый, напоминающий снег.
 Гречишный. Имеет цвет от темно-желтого с
красноватым оттенком до темно-коричневого.
Обладает своеобразным ароматом и специфиче-
ским вкусом. Кристаллизуется в кашицеобраз-
ную массу. Превосходит белоакациевый мед по
количественному и качественному составу ами-
нокислот, витаминов, железу. Отличается боль-
шей активностью ферментов каталазы, диастазы
и инвертазы.
 Подсолнечниковый. Золотистого цвета, со
слабым ароматом и терпким вкусом. Быстро
кристаллизуется в крупнозернистую массу и ста-
новится светло-желтым, иногда с зеленоватым
оттенком.
 Рапсовый. Цвет – от белого до интенсивно-
желтого. Имеет слабый аромат и приторный
вкус, густую консистенцию, быстро кристаллизу-
ется. Плохо растворяется в воде и при длитель-
ном хранении закисает.
 Луговой. Светло-желтого, иногда желтовато-
коричневого цвета, приятного вкуса и аромата.

 Эспарцетовый. Относится к ценным сортам
меда. Он светло-янтарного цвета, прозрачный,
как кристалл, приятного тона, аромата и вкуса.
Медленно кристаллизуется в белую салообраз-
ную массу с кремовым оттенком.
 Яблоневый. Светло-желтого цвета, очень тон-
кого аромата и вкуса, быстро кристаллизуется.
 Сурепковый. Зеленовато-желтого цвета, обла-
дает слабым ароматом, но приятным вкусом.
Для длительного хранения малопригоден.
 Шалфейный. Светло-желтого или темно-золо-
тистого цвета, обладает нежным приятным аро-
матом, хорошим вкусом.

Каждый вид меда имеет и соответствующие
питательные и лечебные свойства.

Например, акациевый мед является успокои-
тельным средством, а каштановый – прекрасный
антисептик, способствует хорошему кровообра-
щению, благотворно действует на печень и пред-
стательную железу. Рапсовый - поможет при ва-

рикозных язвах. Одуванчиковый во многом за-
меняет мочегонные и слабительные препараты.
Шалфейный – эффективен при желудочно-ки-
шечных заболеваниях, обладает мочегонным и
потогонным действием. Липовый - рекомендует-
ся при простудных заболеваниях, бронхиальной
астме, воспалении желудочно-кишечного тракта.
Мед с желтой акации (японской) укрепляет ка-
пиллярные сосуды и повышает свертываемость
крови. Яблоневый благотворно воздействует на
сердечную мышцу. Мятный оказывает желчегон-
ное, успокаивающее, болеутоляющее действие.

Монофлерный мед, то есть собранный пчела-
ми с одного вида растений, производится в не-
больших количествах. Чаще в продажу поступает
мед полифлерный (собранный с нескольких ви-
дов растений), с луговых, лесных и полевых мас-
сивов. Он обладает комплексным лечебным
свойством.

При продаже на рынке мед подвергается сани-

тарной экспертизе. Нужно обратить внимание на
внешний вид, консистенцию, вкус, аромат. Мед
может быть жидким или густым (закристаллизо-
ванным).

Жидкий, как правило, бывает летом (июль –
август) в период его откачки. Затем через 1-2
месяца он кристаллизуется. Если в зимнее вре-
мя или весной продается жидкий мед, значит,
он подогрет или фальсифицирован. Исключе-
ние составляет мед с белой акации, который
дольше не кристаллизуется, и вересковый, пре-
вращающийся в желеобразную массу. Жидкий
мед должен быть зрелым, то есть содержать не
более 20 процентов воды. Чтобы убедиться в
этом, его надо навернуть на ложку. Если он не
стекает, значит, зрелый. Мед не должен вспени-
ваться и расслаиваться. Расслоение – признак
недозрелого меда. Цвет его существенной роли
не играет, однако за рубежом светлый мед це-
нится дороже.

Мед хранят в стеклянной или эмалированной
посуде. Банки с медом не следует держать вме-
сте с резко пахнущими продуктами (он быстро
впитывает запах), а также в сыром месте из-за
его гигроскопичности.

Нельзя оставлять мед на свету - это разруша-
ет биологически активные вещества продукта.

Если для употребления нужен жидкий мед, его
разогревают на водяной бане при температуре не
выше 60°С. Иначе теряется много его ценных
свойств.

МЕДОВОЕ ИЗОБИЛИЕ
На рынке уже появился мед, который продавцы рекоменду-
ют не иначе как свежайший, экологически чистейший, ле-
чебный... Глаза прямо разбегаются от разнообразия. Мы
вас научим, как правильно выбрать этот удивительный про-
дукт.

Очень популярными на
приусадебных участ-
ках стали альпина-

рии. Однако недостаточно
разложить камни и высадить
между ними растения. Аль-
пинарий должен выглядеть
монолитной, выступающей
из земли скалой, в трещинах
которой поселились расте-
ния.

Идеальное место для аль-
пинария – восточный или
юго-восточный склоны, на
которых хорошо растут даже
самые прихотливые расте-
ния.

Нужно помнить, что лучше
поставить несколько круп-
ных камней, характерных

для данной местности, чем
набросать в изобилии мел-
кие (кстати, сложив их и за-
крепив цементным раство-
ром, можно сделать из них

причудливые глыбы). Круг-
лые речные камни с гладкой
светлой поверхностью неин-
тересны. Камни разных по-
род, резко отличающиеся по
фактуре, форме, цвету, не
создают естественной гар-
монии. Советую использо-
вать крупные камни, разно-
образной формы, но одина-

ковые по цвету. И любой ка-
мень в альпинарии должен
не стоять, а устойчиво ле-
жать на 1/3-2/3 заглублен-
ный в землю. На большом

участке можно создать аль-
пинарий площадью более
10-20 кв. м и высотой до
1,5 м с одной или нескольки-
ми вершинами.

Из камней выкладывают
невысокие стенки, обрамле-
ния клумб, лужаек или воз-
вышенных частей участка,
опоры на неровностях почвы

для поддержания откосов,
террасы, насыпи и склоны.
Стенки высотой до 70 см от-
лично разделяют сад на уча-
стки, где размещаются ово-
щи, лужайки, цветники или
внутренний дворик, – они
выглядят очень живописно.

На солнечную сторону
стенки можно посадить теп-
лолюбивые декоративные
многолетники: за долгий
летний день камни накап-
ливают много тепла, ночью
же постепенно отдают его,
согревая тем самым расте-
ния. К тому же стенка на-
дежно защищает растения
от холодных и иссушающих
ветров.

Линия экологически чистых грунтов ТМ "Моррис Грин" за короткое время отлич-
но зарекомендовала себя на рынке и уже хорошо известна и востребована садо-
водами и цветоводами, как любителями, так и профессионалами. Недавно коллек-
ция  ТМ "Morris Green" пополнилась новинками! Это  грунты "Для фиалок", "Для 
рассады томатов, перца и баклажан", "Для газонов и ландшафтного строительст-
ва", "Для выращивания огурцов, кабачков и тыквы", "Для выращивания овощных 
культур", "Для пальм", "Для хвойных". Все они имеют оптимальную, согласно тре-
бованиям каждой культуры, кислотность, весь необходимый набор питательных 
веществ в доступной для растений форме, обладают высокой воздухопроницаемо-
стью и влагоемкостью, гарантированно не со-
держат инфекции, личинок насекомых-вреди-
телей, семян сорняков.  Все новинки уже по-
ступили в продажу.

Кроме того, покупатели теперь смогут при-
обрести грунты ТМ "Morris Green"  и в удобной 
фасовке по 2,5 л.

Эксклюзивный представитель: г. Москва,
ООО "Интеркрос ОПТ",
тел. (495)101-18-18, доб. 160,161.
E - mail: mg@interkros.ru;  www.morris-green.ru

НОВИНКИ ОТ

"МОРРИСА ГРИНА"

НА УЧАСТКЕ - ГОРА

Очень красиво
выглядят из-
делия из бе-

резовой коры. Вот,
например, ваза.
Вначале надо заго-
товить березовую
кору. Ее легко от-
делить от старых
пней или срублен-
ных во время чист-
ки леса стволов бе-
рез.

Чтобы на вазе не
было видно шва от
склеивания коры,
нужен цельный ее
кусок цилиндриче-
ской формы. Спи-
ленный ствол бере-
зы на открытом
воздухе очень бы-
стро начинает
гнить, и древесина
под корой превра-
щается в труху, но сама ко-
ра долго остается прочной
и сохраняет красивый вид.

От ствола отпилите чур-
бачок диаметром 120 -
130 мм, длиной приблизи-
тельно 200 мм и удалите
изнутри трухлявую древе-
сину. Место среза выбе-
рите на участке ствола,
где кора особенно декора-
тивна, с чистой белой по-
верхностью. Ни в коем
случае не удаляйте нату-
ральные дефекты коры.
Они придадут изделию
оригинальность.

Затем ножницами об-
режьте ровно верхнюю и
нижнюю кромки. Внутрен-
нюю поверхность цилинд-
ра оклейте несколькими
слоями плотной бумаги.
Это будет каркасом буду-
щей вазы. Образовавшие-
ся на поверхности коры
трещины и отверстия надо
заклеить. Для этого возь-
мите кусочки коры с узки-
ми коричневыми черточ-
ками, так называемыми
чечевичками. Из нее вы-
режьте кусочки по форме
отверстий. Толщину кусоч-
ков подбирайте такую же,
как у поврежденного уча-
стка. Смажьте клеем ту
часть коры, которая при-
легает к картонному кар-
касу, и вставьте кусочек в
соответствующее отвер-
стие. Делать это лучше с
помощью резака, вдавли-
вая края, чтобы они без
зазоров прилегали к ос-
тальной части коры. Таким

образом заклейте все от-
верстия.

Чтобы ваза меньше де-
формировалась, внутрь ее,
на дно, вставьте кружок из
многослойной фанеры
толщиной 5-8 мм. Диаметр
его должен соответство-
вать внутреннему диаметру
вазы. Предварительно кру-
жок нужно смазать клеем
ПВА.

Для подставки изго-
товьте еще один кружок.
Диаметр его должен быть
на 10 мм больше, чем у
вазы. Этот кружок при-
клейте к первому и по-
кройте черным лаком.
Подставка будет четко вы-
деляться на белом фоне
березовой коры.

На верхнюю кромку ва-
зы надо изготовить деко-
ративный металлический
поясок. Для этого из мель-
хиора или луженой жести
вырезаем полоску шири-
ной 7-8 мм по периметру
наружной поверхности ци-
линдрика.

Полоску спаяйте так,
чтобы она плотно надева-
лась сверху на цилиндрик.
Для большей декоративно-
сти к верхней кромке при-
паяйте ободок из свитых
вместе проволочек диа-
метром 0,5 мм. Смажьте
обечайку изнутри клеем
БФ-2 и наденьте на верх-
нюю кромку цилиндрика
из коры.

Покрывать поверхность
коры лаком не надо.

Наталья  СЕГЕНЬ
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ДУМАЮЩИЙ ИГРОК

Футболист Федор Глупышкин по праву счи-
тается самым думающим футболистом в
мире. Лишь только начинается матч, как

он сразу глубоко задумывается. Любые ситуа-
ции, любые коллизии, происходящие на поле, он
осмысливает так всесторонне и широко, что ши-
ре и всесторонней, кажется, больше некуда. По-
рой он настолько крепко задумывается, что не
слышит, как бдительный финальный свисток су-
дьи заходится в своей лебединой песне. Он так
бы и стоял на футбольном поле до следующей
игры, но чуткие товарищи по команде под руки
уводят в раздевалку задумчивого спортсмена и

под лейкой душа ледяной водой возвращают Фе-
дора в родной коллектив.

Иностранные специалисты давно с интересом
присматриваются к мыслителю, но предложения о
переходе в ведущие клубы Европы Федор пока по-
чему-то не получал.

- Как вы думаете, почему самый думающий иг-
рок планеты Федор Глупышкин до сих пор не игра-
ет в «Милане», «Барсе» или «Аяксе»? – спросили
мы при случае знаменитого Пеле, – Ведь думать на
поле так, как он, пока не может никто.

- Да, думать Глупышкин умеет классно, – отве-
тил великолепный Анкл Бенс, – но думать он уме-
ет только по-русски.

Константин АЛЕКСАШИН,
мыслитель

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 18 по 24 июля 2007 года

Начиная со среды, 18 июля, в Московскую
область вернется жаркая погода. Западные
потоки все увереннее заявляют о себе. Они в
среду будут способствовать поступлению теп-
лого воздуха из Западной Европы. При пере-
менной облачности в Москве и области преи-
мущественно без осадков, под утро температу-
ра воздуха +11...+16 градусов, после полудня
+25...+30. Ветер с северо-западного поменяет-
ся на юго-западный, будет от слабого до уме-
ренного.

В четверг атмосферный фронт северного
циклона принесет кратковременные дожди, ко-
торые пройдут местами. Температура под утро
+14...+19, а после полудня +24...+29 градусов.

Очень теплой на фоне повышенного давле-
ния ожидается погода в пятницу и субботу. Без
осадков и в последующие дни, температура
ночью +14...+19, днем +22...+27 градусов.

Теплые ночи и дни порадуют дачников, выра-
щивающих на своих участках овощи, в первую
очередь огурцы: при регулярном поливе можно
надеяться на хороший урожай.

Что касается влияния погодных условий на
самочувствие людей, то в период с 18 по 20
июля магнитное поле Земли ожидается неспо-
койным, и это негативно скажется на самочув-
ствии метеозависимых людей. Колебания ат-
мосферного давления ухудшат состояние здо-
ровья у пожилых людей. А высокая температу-
ра воздуха во второй половине недели нега-
тивно скажется на людях, страдающих сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями, ожирени-
ем и другими эндокринными нарушениями.

Этим группам больных специалисты совету-
ют восполнять  суточную потребность в кисло-
роде во время утренних и вечерних прогулок.
В жаркую погоду надо больше пить, желатель-
но столовую минеральную воду без газа, кис-
лые морсы или зеленый чай. Помогут и вод-
ные процедуры. Одежда должна быть свобод-
ной, светлых тонов и из натуральных волокон.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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НЕ ТАКИМ, 
КАК ВСЕ? БУДЬ 
САМИМ СОБОЙ!
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26. Его род вел свое происхождение от татар-
ского выходца Кара-Мурзы, который по-
ступил на службу московскому царю и по-

лучил земли в Нижегородской губернии вместе с дво-
рянским званием. В детстве, забравшись куда-нибудь в
глушь сада на берегу Волги, он забывал обо всем, про-
сиживая целыми днями за книгой. Четырнадцати лет он
отправился в Москву, где учился в университетском
пансионе, после чего, пользуясь протекцией отца, запи-
сался подпрапорщиком в Преображенский гвардейский
полк. Но вскоре разочаровался в службе и уехал в пу-
тешествие по миру. Берлин, Лейпциг, Женева, Париж,
Лондон, встречи с И. Кантом и Лафатером, посещение
театров и музеев... На основе своих впечатлений он со-
здал первый в русской литературе глубокий, тонкий об-
разец путевого очерка. Затем он предпринял издание
«Московского журнала», в котором начал знаменитую
реформу русского языка, вводя в литературу разговор-
ную лексику. После чего, поселившись в подмосковном
имении Вяземских Остафьево,    взялся за главный труд
своей жизни, соединивший его литературный талант с
изумительным мастерством познания истории. Никогда
прежде русская историография не знала такого коли-
чества документов, материалов, справок. Современни-
ки восхищались: он сам – «воплощенный труд, вопло-
щенное терпение», он «ни о чем не мог думать, ни о
чем не мог говорить... кроме предмета своих занятий.
Спал и видел только его во сне и наяву». Увы, в пожаре
1812 года его московская библиотека вместе с рукопи-
сями сгорела – по счастью, в Остафьеве сохранились
черновики. Работа растянулась на 12 лет. Но когда пер-
вые восемь томов появились на прилавках, успех был
дотоле невиданный: три тысячи экземпляров были рас-
проданы за 25 дней.

Другая  его заслуга перед Россией – дружеская, поч-
ти отеческая поддержка молодого Пушкина. У него по-
эт прошел школу патриотизма, ему же удалось уберечь
Пушкина от ссылки в Сибирь или на Соловки. Будучи
противником революций, он тем не менее вступился
перед царем за декабристов: «Ваше Величество! Заблу-
ждения и преступления этих молодых людей суть за-
блуждения и преступления нашего века». Он видел дру-
гой путь: «...Чтобы люди умели наслаждаться и были
бы довольными во всяком состоянии мудрого полити-
ческого общества, то просветите их».

Его именем названа улица в ЮЗАО. 
Ответ на предыдущее задание: бульвар Дмитрия

Донского.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Каждый обалдуевец в душе немножко
спортсмен. А уж после победы нашего Со-
чи в споре городов - хозяев Олимпиады так
просто олимпиец! И готов войти в олимпий-
скую сборную. По любому виду спорта,
хоть зимнему, хоть летнему. И пусть не по-

бедить, но с головой окунуться в это вели-
кое действо, имя которому - олимпийское
движение. Ведь там, где движение, там и
жизнь! А жить, естественно, хотят все. И
желательно подольше. Ведь главное - не
победа, а участие в этой самой жизни!

Добрый вечер, дорогие болель-
щики! За последнее время не-
мало спортивных подвигов

совершили наши атлеты. Отметим
некоторые из них.

Достойно выглядели наши фут-
болисты в матче с бразильцами и
лишь случайно крупно проиграли
под ноль. Кто-то может сказать, что
бразильцы были в лучшей форме,
но это не так. На них были простые
майки, бутсы, трусы, щитки и гетры.
Наши игроки не уступали им в этом
компоненте игры, и мы смело мо-
жем надеяться, что в следующий
раз они будут выглядеть еще лучше.

Все, конечно, видели бой за зва-
ние чемпиона мира в тяжелом весе.
Все видели, что наш боксер доми-
нировал на ринге почти весь раунд,
и только гадкий рефери лишил его
чемпионского пояса. Я уверен, что
три нокдауна и нокаут – не повод
останавливать бой, в котором у со-
перника нашего боксера шансов на
победу практически не было.

Битва гигантов – так окрестила
пресса встречу нашей «Дрын тын» с
«Dream team». Наши баскетболисты
почти победили, и если бы эта битва

длилась еще неделю, то они легко
бы сократили разницу в сто очков.

Больших успехов добилась
сборная по лапте на международ-
ной арене, но Федерация бейсбола
упорно не желает признавать наши
правила и раз за разом присуждает
победы нашим соперникам. Такой
бейсбол нам не нужен!

На легкоатлетических соревно-
ваниях Василий Улитин был луч-
шим в беге на сто метров. И если
бы антидопинговая комиссия
проявила должную объектив-
ность и дисквалифицировала
всех бегунов, то наш Улитин су-
мел бы стать самым быстрым
спринтером мира.

Я хотел рассказать вам о побе-
дах наших горнолыжников и пры-
гунов с трамплина, но коварные
устроители соревнований засыпа-
ют иностранные трассы снегом та-
кого качества, что противно об
этом и говорить.

И, наконец, о главном. Ваш по-
корный слуга номинировался на
звание лучшего спортивного обоз-
ревателя. Итоги конкурса подводи-
лись в Монреале и первым, естест-
венно, стал янки Джон Мопс, а вто-
рым – канадец Мопс Джонсон. Уве-
рен, что если бы конкурс подводил-
ся на нашем поле, то они бы не во-
шли даже в сотню лучших. И не
верьте, дорогие болельщики, тому,
что я их побил. Они сами мне свои-
ми наглыми лицами кулаки расква-
сили. А пусть не лезут вперед меня!

На этой победной ноте я и за-
вершаю спортивное обозрение
минувших дней. Следите за слав-
ными достижениями наших слав-
ных атлетов!

Оставайтесь только со мной!
Александр  

КОСТЮШИН,
слушатель
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Электричка притормозила на повороте,
вагоны тряхнуло, и Полухин, курив-
ший в тамбуре, машинально взглянул

в открытое окно. «Пассажир! Загадай жела-
ние, и оно обязательно исполнится!» - бро-
силась Полухину в глаза большая табличка,
прикрученная к столбу, мимо которого сле-
довала электричка.

ЗАГАДАЙ
ЖЕЛАНИЕ!

Усмехнувшись, Полухин проводил таб-
личку глазами и подумал: «Вот бы вложить
копейку, а получить миллион!». Поезд при-
бавил ходу. Понимая, что это желание нико-
гда и ни за что не исполнится, Полухин
сплюнул на пол и с досадой выбросил недо-
куренную сигарету в окно.

В ответ в окно влетел целый блок сига-
рет. Действительно, целый, даже не распе-
чатанный.

- Ничего себе! - выдохнул Полухин. - Ис-
полняется!

Он нащупал в кармане недопитую чекуш-
ку и, чуть замявшись, все-таки выкинул ее в
окно.

В ответ в тамбур влетела непочатая бу-
тылка достаточно неплохой водки.

«Офигеть! - поймав бутылку на лету,
ошалело подумал Полухин. - Точно сбыва-
ется! Это просто судьба!»

Он вынул из кармана только что получен-
ную зарплату и со всего размаха выкинул ее
в окно.

В ответ не прилетело ничего.
«Опять надули!» - зло подумал Полухин и

гневно пнул ни в чем не повинную дверь
тамбура ногой.

«Ну вот, - пряча полухинскую пачку за па-
зуху, подумал тренер по бегу Огурцов, - се-
мье теперь на неделю на продукты хватит, а
там, глядишь, наконец и зарплату дадут!
Впрочем, детям срочно кроссовки нужны,
может, еще разок пробежаться?»

Он вернулся к столбу с табличкой, достал
из спрятанного в кустах картонного ящика
очередной блок сигарет и бутылку водки и
встал на тропинке, идущей вдоль путей, на
низкий старт. И вовремя: к повороту, кла-
цая колесами по стыкам и сбавляя ход, при-
ближалась следующая электричка.

Антон МАКУНИ,
обходчик

Яуговорил Кобякова с суббо-
ты начать здоровый образ
жизни. В здоровом теле -

здоровый дух! Мы встали с утра
пораньше, часов в одиннадцать,
и вышли на полосу препятствий.

- Кто рано встает, тому бог да-
ет! - сказал Кобяков, делая раз-
минку. - На старт!!!

Пробежали метров двадцать,
за угол свернули, а там первое
препятствие - табачный киоск.
Кобяков остановился перед ним
как вкопанный.

- Минздрав предупреждает! -
я показал кулак другу. - Капля
никотина убивает лошадь!

- Я не мерин! - обиделся Кобя-
ков.

Я извинился за свой язык, и
мы побежали дальше.

Через триста метров на нашем
пути возникло второе
препятствие - пивной
бар. Кобяков сбросил
скорость и сообщил, что
у него пересохло в горле.

- Не пей - козленоч-
ком станешь! - напомнил
я народную мудрость.

- Опять оскорбления,
- надулся Кобяков.

Мне пришлось снова
попросить прощения у
друга, и очередное пре-
пятствие было позади.

Мы пробежали еще
сто метров. У закусоч-
ной Кобяков выдохся.

- Калории закончились! - ска-
зал Кобяков. - Сесть бы на пенек
и съесть пирожок!

- Ешь ананасы, рябчиков
жуй! - вспомнил я известное
стихотворение. - День твой по-
следний приходит, буржуй!

- Ты на что намекаешь! -
Кобяков даже позеленел от
злости. Я взял свои слова об-
ратно, и конфликт был исчер-
пан.

Четвертое препятствие воз-
никло перед нами в образе сек-
сапильной женщины. У Кобяко-
ва сбилось дыхание, и он зая-
вил, что хочет немедля продол-
жить свой род.

- Без свадьбы только собаки
женятся! - сказал я.

- Кто кобель? - спросил Кобя-
ков и как даст мне снизу в че-
люсть. Бокс тоже спорт, и я отве-
тил молниеносным хуком справа.
Кобяков стал отмахиваться нога-
ми, и благородный спарринг на
глазах превратился в кровавый
бой без правил.

К счастью, рядом располага-
лась недорогая рюмочная.

- О спорт! Ты - мир! - сказал я.
- Пора принять допинг! За мир
во всем мире!

Мир во всем мире - дело свя-
тое! И Кобяков сдался.

После допинга Кобяков не
смог не только бежать, но и
стоять. Я бы поддержал то-
варища, да сам передвигал-
ся только по-пластунски.
Ползком мы и вернулись
домой.

- Завтра побежим? -
спросил я с энтузиазмом. -
Терпение и труд все пере-
трут!

- Тайм-аут! - ответил Ко-
бяков. - Воскресенье - вы-
ходной. Да и новую жизнь
всегда надо начинать с поне-
дельника!
Юрий ЛИХОЛЕТОВ,

стайер

СПОРТИВНОЕ  ОБОЗРЕНИЕ

ВЫСШАЯ МЕРА

Судья был скор в разборе дела, строг и непре-
клонен в решении и приговорил виновных к
высшей мере наказания.

Напрасно подсудимые молили судью о пощаде.
Напрасно они всеми правдами и неправдами пы-
тались доказать свою невиновность. Напрасно они
пугали его расплатой. Судья был тверд и пугаться
не собирался.

Напрасно родные и близкие подсудимых рвали
на себе волосы и одежду. Напрасно они стенали и
завывали. Напрасно они падали в обмороки. Су-
дью такие трюки разжалобить не могли.

Напрасно адвокаты вытаскивали на белый свет
неоспоримые алиби и приводили в пользу подза-
щитных веские аргументы. Напрасно они пыта-
лись скомпрометировать и подкупить судью. Су-
дья уже объявил свой приговор и не собирался от-
менять его по каким-то причинам.

Вскоре приговор был приведен в исполнение.
Да, высшая мера наказания - это крайняя мера,

но по большому счету защитник не должен был
срывать с нападающего трусы в своей штрафной
площадке! Так что назначение пенальти было
вполне оправданным.

Александр КОСТИН,
рефери

ПОЛОСА ПРЕПЯТСТВИЙ
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220 лет назад, 22 июля 1787
года, Екатерина Великая завер-
шила свое «великое путешест-
вие» на Юг России. Императрица,
будучи человеком незаурядного
ума и редкой интуиции, умевшая
схватывать на лету дотоле незна-
комые вещи, на основании этой
поездки смогла правильно опре-
делить приоритеты развития юж-
ных губерний. Сделанные ею рас-
поряжения и отпущенные ассиг-
нования стали необыкновенно
плодотворными для российского
Юга.

130 лет назад, 19 июля 1877 го-
да, русскими войсками и болгар-
скими ополченцами был взят пе-
ревал Шипка. Шипка стала симво-
лом стойкости, мужества и сла-
вянского братства по оружию в де-
ле освобождения балканских на-
родов от турецкого владычества.

90 лет назад, 21 июля 1917 го-
да, главой Временного правитель-
ства стал А.Ф. Керенский. Позер и
верхогляд, человек, не обладав-
ший масштабным политическим
видением, он не смог стремитель-
но летевшей в пропасть стране
предложить ничего, кроме «вой-
ны до победного конца».

90 лет назад, 23 июля 1917
года, командующий русской ар-
мией генерал от кавалерии А.А.
Брусилов сделал последнюю от-
чаянную попытку спасти фронт
от тлена большевистского раз-
ложения. На театрах военных
действий под угрозой расстрела
запрещались любые митинги и
собрания, а обсуждение прика-
зов командиров каралось соз-
данными военно-полевыми су-
дами.

90 лет назад, 23 июля 1917 го-
да, Ленин и Зиновьев тайно поки-
нули Петроград и под видом на-
емных косарей-сезонников посе-
лились в знаменитом шалаше у
станции Разлив.

75 лет назад, 25 июля 1932 го-
да, СССР подписал пакт о ненапа-
дении с Польшей. «Вечным ми-
ром» тут, конечно, и не пахло:
крайне враждебное к СССР отно-
шение со стороны Польши Пил-
судского и прихваченные «под
шумок» в начале двадцатых тер-
ритории делали разборки с за-
падным соседом лишь делом
времени, что и произошло осе-
нью тридцать девятого, когда
Бжещ снова стал Брестом...

70 лет назад, 20 июня 1937 го-
да, НКВД предложил секретный
план ликвидации лиц немецкой
национальности, являвшихся сек-
ретоносителями и занятыми в
оборонной промышленности. На
следующий же день Ежов с одоб-
рения Сталина решительно потре-
бовал от секретаря ЦК ВЛКСМ А.
Косарева проведения массовых
чисток в комсомоле и организа-
ции публичных процессов над мо-
лодыми «врагами народа». И тот,
и другой сами вскоре будут рас-
стреляны...

70 лет назад, 21 июля 1937 го-
да, родился легендарный футбо-
лист, форвард московского «Тор-
педо» и сборной СССР Эдуард
Стрельцов. Человек незаурядного
футбольного таланта и сложной
судьбы, он был звездой мирового
уровня и любимцем миллионов
советских болельщиков. Сейчас
именем Эдуарда Стрельцова на-
зывается стадион «Торпедо» на
Восточной улице.

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД,    ОПУБЛИКОВАННЫЙ   В № 25 (228) 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: чайка - «Яма» - удача - скот - нагрузка - Ааре - Иа - растрата - пат

- монитор - век - кисет - СИ - Лоо - аукуба - плинт - буерак - сталактит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: гонор - ял - Алов - опус - недолет - ратник - Ира - кулуар - канал - ад -

зрачок - утка - аскет - риск - ячка - ап - сиу - Мао - Аве - тракт - туалет.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Требуется
менеджер по продажам
торгово-закупочная деятельность. 

Контроль отгрузок, ведение
отчетной документации, граж-
данство РФ, ПК - уверенный 

пользователь, контроль поступ-
ления платежей. График работы 
5/2 с 9.00 до 18.00, оформление 
по ТК РФ, соц.пакет. М. “Тульская”

тел. (495) 721-13-75, 
8(903)966-91-27.

Без активных продаж и 
без поиска клиентов.

АН  ЗАО “ФАВОРИТ”
- все операции с недвижимостью;
- бесплатные консультации
  по жилищным вопросам;

544-21-82, 8-916-454-76-84
метро “Нагорная”

профессионализм
и порядочность сотрудников

Институт управления,
экономики, права
и искусства
Гос. лицензия МО РФ № 000218,
Гос. аккредитация №000794

13 престижных
специальностей

Аспирантура

м. “Сокольники”,
т/ф.:268-08-12, т.268-59-58

м. “Черкизовская”,
Преображенская пл.,

т.ф.: 627-36-58

Государственный
диплом

www.iuepi.ru

Крупная компания-производитель приглашает на работу
ТОРГОВЫХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ

с личным автомобилем
компания предлагает:

з/п от 35 000 руб. + %%, компенсация ГСМ
и моб. телефона. Корпоративное обучение.

Имеется возможность выбора района Москвы для работы.

8-906-759-95-00, 543-93-00 доб. 331 Наталия
E-mail: natali@myagkov.org

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 6. Подмосковная усадьба-му-
зей. 9. Показная храбрость, дерзкая выходка. 11. Ис-
торическая область и провинция в Испании. 14. Ре-
ка в Венесуэле и Колумбии. 18. Колючий кустарник
рода малина со съедобными ягодами. 19. Персонаж
итальянской комедии масок. 20. Национальный ге-
рой Югославии (1894-1918). 22. Летчик-космонавт
СССР, доктор технических наук. 24. Город в цент-
ральной Италии. 25. Вывоз капиталов или товаров
за границу. 28. Русский архитектор XVIII в., участво-
вал в составлении генплана Москвы (1734-39). 30.
Раздел физики.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Совокупность душевных
свойств. 2. Белорусский народный танец. 3. Работ-
ник одной из отраслей народного хозяйства. 4. Не-

большая рыба отряда карпообразных с очень мел-
кой чешуей. 5. Продукт сгорания. 7. Переложение
музыкального произведения для другого инстру-
мента. 8. Наука об измерении силы тяжести в раз-
личных точках поверхности планет. 10. Степной ку-
старник семейства бобовых с обильными желтыми
цветками. 12. Разменная монета Израиля. 13. Боко-
вой удар в боксе. 15. Низкий барьер вдоль авансце-
ны. 16. Небольшое судно. 17. Основное население
Ирана. 21. Малая планета диаметром около 1 км.
23. Цепь вулканов из 115 кратеров на юге Ислан-
дии. 26. Шерстяная шаль с бахромой, плотное по-
крывало. 27. Слово или оборот речи в переносном
значении. 28. Отсутствие света, тьма. 29. Водопла-
вающая птица.

РАСТОРОПША
С ПЕКТИНОМ

идеальное сочетание и одновременное
действие   2   компонентов 

в 1 капсуле:  165 мг  расторопши,  
132 мг  пектина

Расторопша пятнистая улучшает работу
печени и желчного пузыря, ускоряет обнов-
ление клеток печени после повреждений,
токсических воздействий, инфекционных
заболеваний, усиливает образование желчи
и ускоряет ее выведение, нормализуя тем
самым пищеварение и обмен веществ. 
Расторопшу применяют при повышенном
уровне сахара в крови, аллергии, дермато-
зах, варикозном расширении вен. 
В расторопше присутствуют витамины
группы В, необходимые для регуляции
жирового обмена, питания сердечной
мышцы, нервной системы, органов зрения. 

Расторопша абсолютно безвредна. 
От работы печени зависит способность

организма человека сопротивляться болез-
ням и инфекциям. Многие недомогания
связаны с плохой работой печени, включая
хронические головные боли, проблемы с ко-
жей, депрессию, хроническую усталость,
расстройство желудка,
раздражительность.

ПЕКТИН - натуральный продукт,
полученный из яблок. Пектин улучшает
работу желудочно-кишечного тракта и
обмен веществ, нормализует микрофлору
кишечника, выводит из организма
шлаки, токсины, тяжелые металлы,
радионуклиды, пестициды, желчные
кислоты, холестерин. Улучшает состояние
кожи. Используется для профилактики
сердечно-сосудистых заболеваний,
ожирения, сахарного диабета. 

В л е ч е б н о - п р о ф и л а к т и ч е с к о м  
питании пектин рекомендуется ежедневно
п р и н и м а т ь п р и н е б л а г о п р и я т н о м
воздействии физических, химических и
биологических факторов окружающей
среды на здоровье человека.

ШИПОВНИК
С ПЕКТИНОМ

идеальное сочетание
и одновременное действие

2 компонентов 
в 1 капсуле: 220 мг  шиповника,

176 мг  пектина
Шиповник повышает сопротивляемость

организма к инфекциям, умственную и
физическую работоспособность, обладает
общеукрепляющим действием, снижает
риск возникновения сердечно-
сосудистых заболеваний. 

Для удобного приема, активного усвоения и эффективного действия
продукция расфасована в высококачественные желатиновые капсулы. 
В упаковке 60 капсул в блистерах (с обозначением «Пектиновый сад»).

«Расторопша с пектином», «Шиповник с пектином» - биологически активные
добавки к пище серии «Пектиновый сад». Не являются лекарством.

Заказ круглосуточно: 8-495-755-93-95. 
Бесплатная доставка

АПТЕКА: ул. Б. Серпуховская, дом 29 (рядом с метро «Серпуховская»)

СГР № 77.99.23.3.У.1385.3.07

СГР № 77.99.23.3.У.1384.3.07 Н
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Продукция производится 
из лекарственных

растений и пектина 

ПУТЕВКИ СОЧИ, ХОСТА,
ЛАЗАРЕВСКОЕ,

ДАГОМЫС, АДЛЕР
953-00-76, 238-66-97

www.plai.ru

ФЛАВОКСИН - новый российский комплекс, содер-
жащий ряд жизненно важных для больного диабе-
том витаминов в комбинации с цинком, хромом, 
магнием, таурином: для нормализации углеводно-
го обмена присутствуют витамин В1, аскорбино-
вая и фолиевая кислоты, магний; витамины В2, В6, 
В12 полезны при нарушении жирового обмена и 
препятствуют развитию атеросклероза коронар-
ных сосудов; таурин помогает защищать нервные 
клетки от воздействия высокого уровня сахара, 
подавлять состояние беспокойства и создавать 
спокойный сон; хром понижает сахар в крови; 
цинк необходим для поддержания иммунитета и 
восстановления клеток тканей.

ПОДДЕРЖКА ОРГАНИЗМА ПРИ ДИАБЕТЕ
Мне 65 лет. Десять лет страдаю сахарным диабетом. 
С самого начала сидела на строгой диете, но это не 
помогало, сахар в крови все рос и рос, и врачи стали 

назначать мне все более сильные препараты. Мое же состоя-
ние только ухудшалось. Стали болеть ноги, появились про-
блемы со зрением. А тут еще и диабетическая стопа. Очень 
боюсь ампутации. Моя жизнь превратилась в ад. Ежедневные 
страдания выматывают. Слышала о биокомплексе Флавоксин. 
Что это такое? Расскажите, пожалуйста, о нем подробнее.

Д.В. Агеева, г. Долгопрудный.

ПРИМЕНИМ:

 при метаболическом синдроме, нарушении жирового обмена;

 при развитии сердечно-сосудистых осложнений;

 при катаракте, глаукоме, диабетической ретинопатии;

 при поражении сосудов нижних конечностей.

СПОСОБСТВУЕТ:

 улучшению капиллярного кровообращения;

 снижению уровня липидов и холестерина в крови.

Более подробная информация
и справки по тел. в Москве:
Р.У. (БАД) № 77.99.23.3у.657.1.06 от 26.01.2006 г. на правах рекламы

642-57-16
Перед применением рекомендуется проконсультироваться с врачом

ФЛАВОКСИН

ФЛАВОКСИН в комплексной терапии


